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E D I T O R I A L 

Nuevo aniversario Sr. Presidente 
En mayo del 98, hace cuatro años, floreció nuestra Tribuna de Castilla y León. Ha sido un con

siderable camino para quienes auguraban una corta vida a esta andadura. Un esfuerzo titánico ha he
cho que, poco a poco, los escépticos vayan aceptando que esta Tribuna es plural e independiente, te
niendo como bastión la opinión veraz de unas firmas que practican la auténtica libertad de expresión. Nuestro objetivo 
continuará siendo, mientras podamos, nuestra tierra castellanoleonesa, para que esta Comunidad alcance el puesto que se 
merece dentro de nuestra geografía española. 

En nuestro primer número nos preguntábamos ¿quién se siente satisfecho por el lugar que ocupa Castilla y León en 
este país?, han transcurrido treinta y seis largos meses y la pregunta sigue siendo la misma ¿quién se siente satisfecho por 
el lugar que ocupamos? algo, no cabe duda se ha avanzado, pero no lo suficiente. Decíamos ya en nuestros comienzos que 
Tribuna de Castilla y León, periódico mensual, nacía como foro de expresión y para valorar lo que ocurre en un determina
do ámbito; este no cabe duda, es nuestra Región, y desde luego lo hemos conseguido. Desde un principio enarbolamos la ban
dera de la independencia y desde luego el pabellón sigue muy alto, ¿quién se atreve a desmentirlo? Con esa libertad y con la 
función de foro de expresión que asumimos desde el primer momento, en este número treinta y siete nos hacemos eco de 
la satisfacción que nos ha proporcionado el discurso del Presidente de la Junta con motivo del día de la Comunidad. 

Ha sido un largo discurso que no pretendemos analizar en toda su extensión ni desgranar en cada uno de sus párrafos y pa
labras. Pretendemos más bien recoger lo que nos ha parecido ser la idea central del mismo, que no es otra que la de reconocer ex
presamente algo que desde estas páginas ya hemos dicho por activa y por pasiva que Castilla y León sólo es posible con el hacer 
de todos y cada uno de los castellanos y de los leoneses. 

Creemos que nuestro orgullo no es para menos, ya que al escuchar las palabras de Juan Vicente Herrera hemos te
nido la sensación de estar leyendo esos treinta y seis números que hemos sacado a la luz con la ilusión y el esfuerzo de 
cuantos a lo largo de estos años han hecho posible que alzásemos nuestra voz en defensa de lo que siempre ha sido lo nues
tro: Castilla y León. 

A lo largo del discurso se repetían tantas y tantas de las ideas que desde aquí venimos lanzando desde el primer día, 
que no hemos tenido otro remedio que dejamos arrastrar por la vanidad y pensar que el propio Presidente o quienes le ro
dean leen habitualmente esta Tribuna de Castilla y León y toman en consideración su contenido. 

"Castilla y León se r á lo que sus hombres y mujeres sean capaces de hacer por ella", mensaje transmitido por 
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Viene de la página anterior 

Tribuna de Castilla y León desde sus inicios. "Castilla y León será lo que sus gentes quieran que sea" es el mensaje del 
Presidente Herrera. Al comprobar la similitud, puede apreciarse que estamos en la misma frecuencia. 

Dice el Sr. Herrera "Nuestra identidad es nuestro propio proyecto, el que nace de uno mismo y, junto con el de los 
demás, se convierte en colectivo", para añadir a continuación "Para ello necesitamos la aportación de todos". Sin duda coin
cidimos plenamente; siempre hemos mantenido que es necesario sentimos castellanos y leoneses como punto de partida pa
ra construir nuestra comunidad. Por ello nosotros llamamos a todos a aportar su granito de arena en esta empresa, y la prue
ba es que muchos aquí están, sin egoísmos, sin dilaciones, todos a una por nuestra Comunidad. 

Habló el Sr. Herrera de "articular y canalizar el esfuerzo de los Grupos Políticos regionales a través de una 
Fundación que además de contribuir a reforzar la integración social de la Comunidad posibil i tará articular una par
ticipación mucho más activa en la Fiesta de la Comunidad de los sucesivos galardonados por los premios de Castilla y 
León". En este deseo coincidimos también, esa Fundación puede ser un valioso instrumento para consolidar los cimientos 
de la Comunidad y para levantar sobre ellos un edificio que se consolide y que resista el paso de los años y los peligros que 
puedan amenazarla; un edificio en que fortalezcan la cultura, el progreso y el amor por lo propio y donde también tenga ca
bida el sentido de la solidaridad con el resto de España, con la Comunidad Europea y con el resto del mundo. 

Pero llegados a este punto tenemos que señalar algo que es de suma importancia: esa Fundación ha de gozar de in
dependencia, no puede ser manejada por los partidos políticos porque ello entrañaría el riesgo de que diese bandazos en fun
ción de los intereses dominantes de cada momento. A los partidos políticos les corresponde controlar su correcto funcio
namiento desde las Cortes y desde la Junta, pero no otra cosa, no meterse dentro de ella para manejarla. Para ser eficaz y 
útil a todos tiene que ser otra cosa, tiene que tener como patrones a figuras relevantes de la vida cultural, económica y so
cial de la Comunidad que no estén vinculados a intereses distintos a los generales de los castellanos y leoneses. 

Afirma también el Sr. Vicente Herrera que "Castilla y León necesita líderes sociales comprometidos con ella y ca
paces de emplear su talento y su preparación en su progreso", que "resultan imprescindibles esos emprendedores sociales". 
No nos dice donde buscarlos, sin embargo, tampoco nos dice si los ha encontrado. Nosotros desde aquí le decimos que al
gunos de esos líderes sociales que busca puede encontrarlos en esta Tribuna desde donde hace tiempo ya están comprometidos 
en la tarea de hacer Comunidad; no son los únicos y forman parte de lo que parece que se considera necesario; están a la vis
ta y a disposición de los castellanos y leoneses y de sus instituciones. 

Coincidimos igualmente en lo que desde la Presidencia de la Junta se quiere para Castilla y León: ser más culta, más 
abierta, más equilibrada, más moderna y cada vez más asumida por todos. Quienes se han asomado a nuestras páginas lo sa
ben, nos sentimos ya actores de nuestro acontecer diario y esperamos que todos sientan lo mismo. 

Queremos, por supuesto que de ese liderazgo social que se reclama desde la Presidencia para engrandecer a Castilla 
y León sean claro ejemplo esos 29 Diputados y esos 27 Senadores que nos representan en Madrid, y que hagan gala de ello 
a la hora de conseguir como en otros lugares 800.000 millones, AVES con enlaces a aeropuertos, o alternativas a los trasvases. 
Y es que Castilla y León es lo nuestro, pero también es lo suyo. 

Como ven lo nuestro es Castilla y León.... Ustedes dirán.... 
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El Defensor del menor 
en Castilla y León 

Manuel García Alvarez 
Procurador del Común de Castilla y León 

c 
J orno es sabido, el Estatuto de 

Autonomía de Castilla y León atri
buye a esta Comunidad Autónoma 

competencia en materia de protección y tutela 
de menores, además de la promoción y aten
ción de la infancia. De ahí que el Procurador 
del Común haya abordado la problemática de 
los niños y adolescentes -de los que es su de
fensor- supervisando, a instancia de parte o de 
oficio, la actuación en este campo de la 
Administración pública, o proponiendo en su 
caso las modificaciones oportunas en la nor
mativa vigente. 

E n este contexto, a principios de año ini
cie una actuación de oficio cuya finalidad es 
el estudio y la valoración de la situación de los 
menores desprotegidos y de los menores in
fractores en Castilla y León. 

Efectivamente, partiendo de la supremacía 
del interés del menor como principio rector de 
la actuación de los poderes públicos, las inter
venciones de estos últimos en los supuestos de 
desprotección social de los niños se articulan en 
un marco normativo en el que corresponden 
las competencias de carácter administrativo a 
las Comunidades Autónomas. Más concreta
mente, es la Junta de Castilla y León el orga
nismo que tiene encomendada la protección de 
aquellos que residen o se encuentran en su te
rritorio, así como la asunción de la tutela de los 
que estén en situación de desamparo. 

E i aparato administrativo debe dotarse así 
de los recursos y medios suficientes para el 
cumplimiento eficaz de su función. Por eso 
nuestra actuación incluye, sobre todo, el aná
lisis de los procedimientos de intervención ad
ministrativa, desde el momento de la detección 
de la situación hasta la ejecución de las medi
das para la guarda (acogimiento familiar o re
sidencial, centros de atención de menores, 
adopciones). 

Y , al lado del régimen protector, hay que 
hablar del sistema de intervención administra
tiva con los menores infractores. A este res

pecto, tras la entrada en vigor de la Ley regu
ladora de la responsabilidad penal de los me
nores, la ejecución material de las medidas im
puestas a los menores de edad es una compe
tencia que corresponde también a la Junta de 
Castilla y León. De ahí que, tras analizar el mar
co jurídico, estudiamos la población infractora 
juvenil, las medidas impuestas y su ejecución 
por la Administración, además de hacer una 
evaluación de los centros destinados a la eje
cución de tales medidas. 

Po r todo ello, me dirigí en su día a la Junta 
de Castilla y León pidiendo una información 
detallada, en relación con una serie de puntos, 
información que no he tardado en recibir y que 
estamos analizando en estos momentos. 

E n el contexto de la actuación de oficio he 
comenzado a visitar los centros específicos de 
protección a la infancia en esta Comunidad 
Autónoma. He visitado también el Centro 
Regional Zambrana. Y, puede creer el lector 
que no se trata de visitas rutinarias o de pro
tocolo. Entre otras cosas, tras la visita se re
quiere información específica de cada centro. 

Del resultado de mis investigaciones in
formaré en su día debidamente a las Cortes 
y al Común. A este último -es decir a los ciu
dadanos- por medio de sus representantes 
parlamentarios y a través de los medios de 
información. 

C laro que no es esta nuestra única actua
ción en la materia. Así, como Procurador del 
Común he asumido de oficio la defensa del de
recho a la vida y a la integridad física de los 
menores en relación con la seguridad vial; por 
ejemplo exigiendo el cumplimiento de la nor
mativa cuando viajen en los diferentes medios 
de transporte, o el control del tráfico a la en
trada o salida de los centros escolares. 

H e abordado también el derecho a la edu
cación y la obligatoriedad de la escolarización, 
en particular en relación con determinados co
lectivos marginados. Así mismo, me ocupo de 
la observancia de la prohibición de venta de 
alcohol a menores, o de controlar la exhibición 
entre ellos de vídeos y material pornográfico, o 
del acceso de los niños a locales donde hay má
quinas tragaperras. En otro orden de cosas, he 
sugerido la necesidad de regular los ficheros 
automáticos de carácter personal referidos a 
la protección de la infancia. También, como 
consecuencia de la presentación de una que
ja, inicié, hace un par de meses, una investiga
ción sobre guarderías, en tramitación en estos 
momentos, en los que la situación legal de di
chos centros está en tela de juicio, como se ha 
puesto de manifiesto a la vista de aconteci
mientos de plena actualidad. 

Como vemos son numerosas las cuestio
nes abordadas. Para ello, es preciso, entre otras 
cosas, mantener una posición equilibrada y de 
respeto con los campos de actuación de otras 
instituciones, no inmiscuyéndonos en la solu
ción de casos individualizados encomendados 
a los jueces, o en las competencias de las fis
calías. Tampoco debo, como defensor del me
nor, intentar adoptar medidas cuya puesta en 
práctica incumbe a la Administración. Mi mi
sión consiste -lo dice la Ley- en la defensa de los 
derechos de los ciudadanos, supervisando la 
actuación de las administraciones públicas; en 
este caso, defendiendo a un colectivo particu
larmente vulnerable. 
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uando nuestra Comunidad asu-

C mió las competencias en mate
ria educativa, asumía también 
uno de los retos que, por su na
turaleza e incidencia en el fu
turo de los castellanos y leone

ses, se convertía en una responsabilidad de 
primera magnitud. 

L a descentralización de la política educa
tiva fue asumida b^jo las premisas de partici
pación y corresponsabilidad que no tardaron 
en materializarse en órganos de participación 
y acuerdos en los cuales las distintas fuerzas 
políticas, sociales y culturales de nuestra 
Comunidad, apostaban por el compromiso y la 
calidad de un sistema educativo que, respe
tando prescripciones y particularidades, die
ra respuesta a las necesidades y garantizase de 
forma óptima el derecho a la educación. 

E l Acuerdo por la Mejora del Sistema 
Educativo de Castilla y León marca un primer 
hito fundamental en el que se plasma dicho 
compromiso. 

L e sigue la creación del Consejo Escolar 

La Educación 
en Castilla y León 

F. Javier Álvarez Guisasola 
Coordinador General de Educación Junta C y L 

de Castilla y León, como órgano asesor y má
ximo exponente de participación de los dis
tintos sectores de la Comunidad Educativa. 
Tras su constitución, sus Comisiones traba
jan en distintos proyectos y, en su primer año 
de andadura, ha organizado ya el I Seminario 
sobre Calidad Educativa, indicador claro de la 
permanente pretensión por la obtención de 
cotas de calidad educativa cada vez mayores. 

Es te talante de apertura y diálogo está 
generando sinergias que, más allá de su na
turaleza política, nos encaminan hacia la de
finición de un modelo educativo que, respe
tando las peculiaridades también unifique 
las actuaciones, compense desigualdades te
rritoriales y provea de la posibilidad de ac
ceder a todos los tipos de formación a los 
estudiantes de todas las edades. Sólo de es
ta forma estaremos construyendo un futuro 
cuyo motor de desarrollo pasa, ineludible
mente, por la óptima formación de nuestro 
potencial humano. 

L a singularidad de nuestra Comunidad, 
contempla particularidades que requieren de 
la máxima comprensión, la cual, sólo debe es
tar siyeta al interés de la calidad de vida y de 
la excelencia de la formación. 

L a modernización y adecuación del trans
porte escolar, la creación de Centros 
Integrados en el medio rural en los que se im
parten las etapas de Ed. Infantil, Primaria y 
Secundaria Obligatoria, el nombramiento del 
adecuado número de Profesores y Maestros 
especialistas itinerantes que puedan, desde 
unas condiciones profesionales dignas y ade
cuadas, propiciar la formación necesaria en 

tales ámbitos, son algunos de los aspectos en 
los que, en la actualidad, se han conseguido 
mayores cotas de satisfacción. 

L a escuela debe ayudar a reforzar la iden
tidad cultural propia, desde premisas soli
darias, de orgullo de lo nuestro, pero sin re
chazo a nada ni nadie. Se está realizando, 
con prudencia y con el rigor científico nece
sario por parte de una "Comisión de 
Expertos" la introducción de contenidos en 
los diseños curriculares que favorezcan el 
conocimiento a los escolares de nuestra he
rencia y pertenencia cultural. 

E s la educación de los cuidadanos, y su 
posibilidad de acceso en condiciones de igual
dad de oportunidades la base de la construc
ción de la sociedad libre que pretendemos, y 
que permitirá que las mujeres y hombres al
cancen los límites reales que sólo su esfuerzo 
deberá determinar. 

E i impulso y desarrollo de los Programas 
de Atención a la Diversidad dan muestra de 
la sensibilidad del modelo educativo hacia la 
Compensación de Desigualdades, tanto aque
llas de origen social y/o cultural, como aque
llas necesidades educativas especiales que 
presenta nuestro alumnado, asociando a to
do proceso educativo la garantía del princi
pio de igualdad de oportunidades así como la 
asunción de todas las consecuencias que se 
deriven de una educación inclusiva. 

Castilla y León es la región más grande 
de Europa y una de las obligaciones de la 
Junta es conseguir la eliminación de dife
rencias injustas entre las distintas zonas 

A S E S O R I A F I S C A L 

C/. Ferrocarril, N0 21 Bajo 
V A L L A D O L I D 

C O N T A B L E TELEFONO 983 30 97 40 
FAX 983 21 89 14 
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Castilla y León es la región más grande de Europa y una de las obligaciones de la Junta 

es conseguir la eliminación de diferencias injustas entre las distintas zonas de la Comunidad 

de la Comunidad. 

Nuestros jóvenes desde su identidad cas
tellano y leonesa han de mirar más allá en la 
perspectiva de su futuro, deberán estar entre 
los más formados y competitivos, su forma
ción deberá ser un polo de atracción para las 
grandes empresas y un semillero de iniciativas 
empresariales propias. 

E i mundo del trabajo deberá conciliar 
acuerdos con el mundo educativo y así con
seguir que la formación profesional se identi
fique adecuadamente con las necesidades em
presariales. El Consejo Regional de la 
Formación Profesional se esfuerza por apro
ximar estas dos realidades, a la vez que tra
baja por la integración de los tres subsiste
mas de la FP (Reglada, Ocupacional y 
Continua). 

Esta vocación de futuro nos obliga a estar 
vigilante a las nuevas exigencias y necesidades 
que día a día nos plantea una sociedad que 
coryuga lo amplio y lo concreto, lo singular y 
lo plural, lo competitivo y lo solidario, lo tec
nológico y lo etnológico para traducirlas en 
forma de programas educativos. 

D e ahí el decidido impulso y compromiso 
asumido por nuestra Consejería con las 
Nuevas Tecnologías, el dominio de los idio
mas, la Educación de Adultos así como con 
todos aquellos procesos que nos proyecten 
hacia un futuro presente con ciertas dosis de 
confianza y optimismo. Quizás sea el campo 
de las Nuevas Tecnologías uno de los que 
más esfuerzos inversores están exigiendo. El 
Sistema Integrado de Gestión Educativa que 
permit irá a los Centros, direcciones 
Provinciales y Administración Central dispo
ner de un intranet de apoyo a los aspectos de 
gestión, ha comenzado a implantarse con la 
dotación a los Centros de materiales infor

máticos destinados para tal fin. 

E i convenio de la Consejería con Retecal 
para realizar los programas de Aldea Digital y 
facilitar el uso didáctico de Internet en los 
Centros es ya un hecho real. 

L a inclusión del idioma Inglés en Educación 
Infantil y Primer Ciclo de Ed. Primaria posi
bilitará que nuestros estudiantes, futuros tra
bajadores tengan mayores posibilidades de 
acceso al conocimiento continuo y al mundo 
del trabajo. 

Po r otra parte, la modernización de las in
fraestructuras de los Centros de Castilla y León 
es uno de los pilares básicos de cualquier pre
tensión de calidad. El esfuerzo inversor que 
el gobierno regional está realizando en este 
sentido es notable. 

S i n duda alguna, estos esfuerzos no pa

sarían de ser meras buenas intenciones si en 
su diseño y despliegue no contásemos con 
aquellos agentes y agencias diariamente afa
nados en la noble tarea de la perfectibilidad 
humana. El Plan Regional de Formación del 
Profesorado así como las mejoras introduci
das en sus condiciones profesionales nos obli
gan, además del esfuerzo inversor, a revisar 
constantemente nuestra política de recursos 
humanos porque somos consciente que, co
mo elemento clave del proceso, han de en
contrar las condiciones más favorables posi
bles que les permitan realizar su trabajo de 
una forma satisfactoria ya que de ello depen
derá la calidad del propio sistema. Calidad 
que asumimos como filosofía y que orienta 
todos nuestros esfuerzos en aras de un me
jor servicio educativo que, además de estar 
atento a las nuevas necesidades, nos embar
que en una nueva cultura de autoevaluación y 
mejora continua que implique a todos los sec
tores de la comunidad educativa. 

OFICINAS VIVAS 
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m i m m i s 

m u i m s 

PARA OflCINAS, 

C O M E R C I O S 

Y D E S P A C H O S 

P R O F E S I O N A L E S . 

Pg San Isidro, 77 • 47012 VALLADOLID (& 983 21 80 96 



irilninn iir Í~úb 1 a 31 de mayo de 2001 

Juan Medina 

E 1 nuevo Presidente de 
Castilla y León, Don Juan 

Vicente Herrera, recién tomadas 
las riendas de la Autonomía ha te
nido que afrontar la fiesta de la 
Comunidad, el primer Villalar del 
siglo y del milenio, y como era de 
esperar ha aprovechado la ocasión 
para dirigirse a sus conciudadanos 
castellanos y leoneses. 

E i Sr. Herrera ha pedido a los 
líderes sociales ayuda para que la 
Comunidad progrese y ha solici
tado de los ciudadanos que sean 
actores de su futuro y no meros 
espectadores. Es tanto como decir 
que por muchos líderes que sea
mos capaces de generar, por mu
chos políticos y muchos partidos 
políticos de distintos colores e 
ideologías que pugnen por el go
bierno de estas tierras, Castilla y 
León seguirá estancada en su pro
greso si quienes la hacen posible, 
que son quienes pueblan sus cam
pos y ciudades, no son capaces de 
arrimar el hombro y empujar el ca
rro hacia el futuro. 

Villalar no es otra cosa que un 
símbolo y como tal hay que to
marlo. Mas que retroceder hacia 
el pasado y ponemos a discutir si 
quienes un 23 de Abril de 1523 per
dieron sus vidas y sus haciendas 
a manos de las tropas del Rey 
Emperador lo hicieron defen
diendo los intereses del pueblo o 
los privilegios de una burguesía 
medieval, es preciso darse cuen
ta de que hoy Villalar debe de en
tenderse como un punto de en
cuentro de las voluntades y aspi
raciones de todos y cada uno de 
los castellanos y leoneses, que to
dos nos sintamos representados 
en ese símbolo y que ese punto de 
encuentro sea al propio tiempo la 
punta de lanza que abra el cami
no de nuestra actividad económi
ca, de nuestro bienestar y del fre
no a la despoblación. 

Desde esta Tribuna cuando co
mentamos el nombramiento del 
actual Presidente de la Comunidad 

Autónoma, dijimos que nos pare
cía que había puesto los pies en el 
suelo y se había dado cuenta de 
donde estaba y para lo que estaba. 
La línea del discurso que hoy co
mentamos está dentro de ese mis
mo realismo. 

Cuando el mando de un ejér
cito recae en un nuevo general, si 
éste se propone entablar una ba
talla no bastará que contemple 
desde lejos al adversario, para ver 

E n el caso de nuestra 
Comunidad ocurre otro tanto y el 
Sr. Herrera parece haber comenza
do por donde hubiera comenzado 
un buen general, por conocer los 
medios con que cuenta y sopesar 
sus posibilidades. En esta ocasión 
parece haber llegado el momento 
de la arenga y trata de conseguir 
que hasta el último de los castella
nos y leoneses se dé cuenta de que 
lo es y se proponga seguir siéndolo 
y luchar por ello. 

vivimos que el Sr. Herrera sea ca
paz de hacer ese encaje de boli
llos y lograr crear esa conciencia 
comunitaria, comenzando por 
conseguir que en ello reciba el de
cidido apoyo de todos los políti
cos castellanos y leoneses, co
menzando por los miembros de 
su propio partido y siguiendo por 
los que militan en los partidos de 
la oposición. Si los políticos de 
uno y otro signo son capaces de 
situar en primer lugar los intere-

Castilla y León 
tarea de todos 

/ m 

si es grande o pequeño, ha de co
nocer ante todo con que medios 
cuenta, cuantos y de clase son sus 
soldados y ver si dispone de cua
dros de mando que sean capaces 
de guiarlos en el combate, saber 
si cuenta con el apoyo logístico 
necesario para mover y mantener 
a sus tropas. Luego, hecho esto 
debe de proceder a arengar a ese 
ejército para lograr que hasta el 
último de sus soldados tenga ple
na conciencia de que su esfuerzo y 
su valor son necesarios para con
seguir la victoria. Si el general no 
procede así, no conseguirá nada, 
por más que pueda tener deseos 
de vencer en mil batallas, porque 
no obtendrá victoria alguna, ni si
quiera podrá tomar la iniciativa en 
el combate y se verá obligado a re
troceder día a día perdiendo hom
bres, medios y territorio, porque 
en el fondo nunca habrá logrado 
ser realmente un ejército. 

Q uizás sea ésta la más difícil de 
las tareas que aguardan al nuevo 
Presidente, porque si hay algo de lo 
que no estemos sobrados es de 
"conciencia comunitaria", por 
mas que pueda haber sentimientos 
regionalistas, provincialwtas y lo
calistas en abundancia. Difícil ta
rea esta de conseguir el sentido de 
comunidad cuando tantos intereses 
particulares hay enjuego; pero está 
claro que dificultad no es sinóni
mo de imposibilidad. El senti
miento comunitario es necesario si 
es que queremos dejar de ser una 
comunidad de segundo orden den
tro del cor\junto de la España de las 
autonomías, y la existencia de ese 
sentimiento no está reñida con sen
tirse berciano, leonés, castellano o 
arandino, porque sin estos senti
mientos no sería posible aquel. 

Esperemos por bien de nues
tra Comunidad y de cuantos en ella 

ses de los castellanos y leoneses 
todo será posible, incluso algo que 
ahora nos parece tan difícil como 
es conseguir que los ciudadanos 
de estas nueve provincias tomen 
conciencia clara de que son una 
comunidad y que cuanto mayor 
sea el convencimiento de que só
lo ellos pueden engrandecerla, 
mayor serán sus posibilidades de 
futuro a todos los niveles. 

Desde esta Tribuna de 
Castilla y León, como adelanta
dos que somos de reclamar esa par
ticipación de todos en la defensa 
de los intereses de nuestros pue
blos y nuestras gentes, creo que no 
le habrán de faltar apoyos en cuan
tas decisiones tome en ese senti
do ya que si algo hay en lo que coin
cidamos cuantos en ella expresa
mos nuestras variadas opiniones, 
es en la defensa de lo nuestro, que 
no es otra cosa que Castilla y León. 
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Las ventajas inmediatas 
del Euro 

A partir del próximo 1 de enero, la 
Unión Económica y Monetaria 
habrá dado un paso transcen
dental y fundamental en su pro

ceso hacia la profundización en la convergen
cia de las economías europeas, al permitir a 
trecientos millones de europeos compartir la 
moneda única. 

El empresario es consciente del cambio tan 
importante y beneficioso que supone la intro
ducción del euro para la economía en general y 
para su gestión financiera en particular. Sin 
embargo, él tejido empresarial tendrá que adap
tar su estrategia lo antes posible a la moneda 
única para poder aprovechar de forma óptima 
las ventajas que se derivan de su implantación. 

Los beneficios del euro son numerosos pero 
es de destacar la desaparición de las comisio
nes por cambio de moneda y de la cobertura 
de riesgo de cambio, que supondrá menores 
costes, es decir este ahorro que a priori parece 
poco significativo representa el 0,5% del Pib de 
la Unión Europea, ahorro que, naturalmente 
revertirá en el bolsillo de los ciudadanos. Otra 
de las ventajas para las empresas que operan 
en diferentes países de la Unión será la sim
plificación de su facturación, además de po
der realizar la contabilidad en una única divisa 
con la consiguiente reducción de gastos. 

Del mismo modo, la moneda única vemos 
como ha favorecido la reducción de tipos de 
interés y el coste de los préstamos, mejoran
do también las oportunidades de financiación 

tanto para los empresarios como para los ciu
dadanos, al introducir una mayor dosis de com
petencia en el sector bancario. Es decir, la 
constitución de un mercado más amplio y más 
transparente a través de la plena realización 
de la Unión Monetaria tenderá a implementar 
una mejora en los parámetros macroeconómi-
cos, lo que supondrá un marco de estabilidad y 
crecimiento para los países de la zona euro, a la 
vez que promoverá la inversión y favorecerá la 
creación de empleo. 

No obstante, esta entrada en la recta final 
para la plena utilización y uso del euro supon
drá un esfuerzo adicional para el empresariado. 
Las empresas tendrán que invertir en forma
ción y en adquisición de nueva tecnología o en 
readaptación de la existente a la nueva mone
da. Del mismo modo, este cambio de moneda 
va a requerir una cierta reestructuración en la 
organización, además de profundos cambios 
en el funcionamiento operativo de la empresa. 

En este sentido, las Organizaciones 
Empresariales en colaboración con la 
Administración regional hemos impulsado, des
de hace ya unos años, la formación de las em
presas en esta materia para que este ajuste que 
deben de realizar fuera lo menos traumático 
posible. Igualmente, hemos intentado sensibi
lizar a las empresas de las ventajas que se de
rivan de la implantación de una moneda única 
en su gestión, con el fin de que fueran readap
tando su estrategia empresarial de forma su
cesiva en este período de transición que en bre-

F. Javier Alonso López 
Secretario General de CECALE 

ves meses finaliza. 
De este modo, CECALE participa activa

mente en diversos foros para la introducción 
del euro en las empresas, entre los que quie
ro destacar el Observatorio para la 
Introducción del Euro impulsado por la Junta 
de Castilla y León, por el papel tan importante 
que está desarrollando no sólo para las em
presas, sino también para el resto de los agen
tes sociales, y por la especial sensibilidad que 
está mostrando hacia el sector comercial, (uno 
de los más afectados) al haber suscrito todas 
las entidades que forman este Observatorio el 
"Protocolo de Buenas Prácticas para la 
Adecuada Introducción del Euro", permitien
do a las Organizaciones Empresariales y al em
presario de la región adherirse al mismo, con el 
objeto de crear un clima de confianza y garan
tía a los clientes y consumidores. 

GESTORIA * Documentos Notariales 
* Asesoría Fiscal 

* Tramitaciones Generales 
Tráfico - Transportes 

C/. Capuchinos, 12-Bajo Dcha 

Escrituras y Registros * Certificados 
* Administración de Fincas Rústicas y Urbanas 

Se recoge documentac iones a domici l io 
47006-VALLADOLID Tel. 983 47 68 68 - Fax 983 47 42 18 
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Valladolid, capital del español 

César Hernández Alonso. 
Catedrático de Lengua Española 

sí se expresaba el portugués 

A Tomé Pinheiro da Veiga en su 
Fastiginia o Fastos geniales en 
los primeros años del siglo XVII. 

Y han sido tantas las flores de
dicadas a Valladolid a lo largo de la historia, 
que necesitaríamos un amplísimo estudio pa
ra recordarlas todas. 

Mas hoy nos interesa evocar, solamente, al
gunos de los muchos elogios dirigidos a esta 
ciudad, referidos al "bien hablar" de sus gentes. 
Y no podría ser de otro modo, pues son múlti
ples los hitos históricos que han unido esencial 
e indisolublemente a nuestra tierra con la len
gua que nos une. 

En 1223, Femando 111 el Santo fue corona
do rey de Castilla en la vallisoletana plaza del 
mercado. Él fue quien dictaminó que todos los 
documentos notariales castellanoleoneses se 
escribieran, a partir de aquel momento, en cas
tellano. Y en Valladolid se casa Alfonso X el 
Sabio, el gran monarca que marcó un hito en la 
historia de nuestra lengua, con doña Violante 
de Aragón. 

Aquí fue coronado Femando de Aragón co
mo rey de Castilla; aquí se casaron Isabel y 
Femando (18-X-1469), autores de la unidad 
española. 

Y fue en la provincia de Valladolid, preci
samente en Tordesillas, donde se firmó el his
tórico Tratado de 1494, por el que se dividió 
el mundo en dos, con la correspondiente re
percusión que tal hecho tuvo para el futuro de 

"Es la gente de Valladolid fácil en la conversación, apacible en el 
trato, lúcida en las personas, aguda y graciosa en las palabras y 
bien inclinada en todo su proceder, y gente verdaderamente 
cortesana en las obras y razones...". 

la lengua española. 
En Valladolid se asentó el Tribunal Real de 

la Chancillería, de especial importancia a par
tir de 1489; es decir, aquí estuvo la sede del 
poder judicial supremo del reino. 

Aquí, justamente en el Monasterio de San 
Pablo, fue jurado rey de estos reinos el empe
rador Carlos (7-11-1518). 

Nacen en la ciudad Felipe I I , Felipe III y 
Felipe IV. Y, como es bien sabido, Valladolid 
fue sede oficial de la Corte durante los prime
ros años del siglo XVÜ. 

Valladolid fue ciudad elegida con mucha 
frecuencia por los reyes para reunir en ella las 
Cortes. Así, por ejemplo, cuando recibió a 
Carlos V como monarca Y durante su reinado, 
pese a que la corte era itinerante, Valladolid 
fue su sede entre 1527 y 1536. 

Por todo esto, y por otros muchos motivos 
que ahora no hacen al caso, Valladolid se con
virtió en la cabeza de la norma lingüística cas

tellana, que durante varios siglos de la Edad 
Media había ostentado Burgos. 

Y cuando en los siglos XVI y XVÜ la cuestión 
del castellano como lengua de cultura está en 
plena ebullición, cuando el mundo culto de 
estos siglos vibra en tomo a la primacía de la 
norma castellana o de la toledana, aquella, la 
castellana, estaba indudablemente represen
tada por Valladolid. 

Adonde iba la Corte seguían casi todos los 
hombres de cultura notable. Y es la sede de la 
Corte de donde emanan las formas modélicas 
de la lengua. Por eso, durante mucho tiempo 
Valladolid, bien como sede ocasional, ya co
mo sede permanente, a partir de ese momen
to se convirtió en centro de la norma lingüís
tica castellana, modélica de una lengua que 
acababa de convertirse en internacional. 

Aquí vivió Quevedo a partir de 1601, don
de estudió Filosofía y Teología, y fue aquí don
de comenzó firmemente su creación poética; 
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aquí residió Góngora desde 1603; aquí convi
vieron y crearon Vélez de Guevara, Salas 
Barbadillo y tantos otros ingenios creadores y 
maestros de la lengua. 

Y sobre todo, aquí vivió y creó Miguel de 
Cervantes, aquí compuso o pergeñó varias de 
sus Novelas ejemplares y buena parte del 
Quijote. 

Valladolid, sin duda, se había convertido en 
el centro político, cultural y lingüístico de 
España, a la par que en centro de la vida lite
raria y artística. 

En el Colegio de san Gregorio desarrolla
ron sus actividades fray Luis de Granada y fray 
Bartolomé de Carranza. Y Valladolid fue du
rante largo tiempo centro académico en que 
primaban la apertura de ideas y la libertad de 
opiniones. Esta fue la sede de grandes debates, 
concentraciones y reuniones -algunas patro
cinadas por el emperador Carlos- sobre el 
erasmismo. Aquí debatieron y lanzaron al mun
do sus ideas importantes erasmistas, como los 
Valdés, Gattinara y Juan de Vergara, en tomo 
al doctor Cazalla. 

Y Valladolid fue centro de uno de los ma
yores focos difusores de la cultura en caste
llano a través de la imprenta. 

Tal fue su prestigio, que Damasio de Frías, en 
su Diálogo de olobanga de Valladolid, llega a de
cir, utilizando un viejo refrán castellano, que "si 
el mundo fuera huevo, Valladolid sería la yema". 

Y el aragonés Blasco de Lanuza, autor de 
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las Historias eclesiásticas y seculares de 
Aragón, menciona a Valladolid entre las cua
tro ciudades principales en las que mejor se 
habla. 

Entre los siglos XVI y XVU, pues, esta ciu
dad adquirió su renombre no sólo como capi

tal del reino de la las Cortes, sino como centro 
de bien hablar y de efervescencia cultural. 

Pasados los años, otros muchos vallisoleta
nos, de tiempos más próximos a nosotros, fue
ron modelos de creación literaria en nuestra 
lengua Nos vienen a la mente, entre otros, el 
insigne don José Zorrilla, el más popular y gran
de de los poetas de su época; un siglo más tar
de Jorge Guillén, Miguel Delibes y tantos otros. 

Fruto de cuanto se ha dicho es que hoy 
Valladolid, en España y en el mundo, es cono
cida como modelo de bien hablar y por su cui
dadosa atención a la lengua española. 

Innumerables son las actividades que des
de las instituciones vallisoletanas y autonó
micas (Junta, Universidad, Diputación, 
Ayuntamiento...) se realizan periódicamente 
en pro del cultivo y difusión de la lengua es
pañola. Proliferan aquí los congresos y reu
niones científicas sobre el español. 

Todos elogian siempre la labor que en 
Valladolid se está haciendo de manera per
manente en pro de la lengua. 

Y es que Valladolid siente una vocación 
universal de expandir, potenciar y enrique
cer nuestro mayor tesoro común, la lengua 
española. 

Así pues, ¿cómo no iba a ser nuestra ciu
dad sede del magno Congreso Internacional 
de la Lengua Española, que se celebrará en el 
próximo octubre? 

Méritos e ilusión nos sobran. 

CELEBRA SU 
1er CENTENARIO 

DESDE 
1901 al 2001 

1 0 0 A ñ o s 
f a b r i c a n d o p r o d u c t o s 

d e a l t a c a l i d a d . 

;dijso« j 
n 



;in :Ccir 1 a 31 de mayo de 2001 

Con dinero de todos 

1 pasado 26 de abril 

E leyendo las páginas 
de un diario miré per
plejo uno de sus titu
lares "Aznar pro

mete invertir 800.000 millones 
en el País Vasco si hay cambio 
políticon. 

Por lo que pude leer, el 
Presidente, dentro del marco de la 
precampaña electoral había reali
zado diversas declaraciones en re
lación con los próximos comicios 
y dentro de sus manifestaciones fi
guraba el compromiso de invertir 
esos 800.000 millones de pese
tas en aquella Comunidad en los 
próximos seis años, eso sí, recla
mando de la ciudadanía vasca que 
supiera valorar en las urnas ese es
fuerzo inversor del Gobierno del 
P.P., pero haciendo la advertencia 
de que ese esfuerzo económico re
quería reforzar el marco jur íd i 
co institucional. 

En los días siguientes no he vis
to que la noticia haya levantado nin
guna polvareda informativa Quizás 
haya pasado un tanto desapercibida 
al ir incluida en im paquete de no
ticias bastante más amplio en el que 

Francisco de Grijalba 

figuraba, entre otras cosas, la re
primenda del propio Presidente al 
Ministro de Asuntos Exteriores, Sr. 
Piqué, por sus desafortunadas de
claraciones en las que venía a com
parar el terrorismo de los elarras 
con el terrorismo palestino, asun
to este que había originado una pro
testa de los partidos de la oposi
ción. También se incluía en aquella 
información que el Presidente re
prochaba a los socialistas que no 
ponían tanta convicción y tanto en
tusiasmo como el P.P. en la defensa 
a la alternativa derivada del pacto 
antiterrorista. 

Desde Castilla y León somos 
plenamente conscientes que tanto 
el asunto Piqué como el relativo al 
mayor o menor entusiasmo del 
P.S.O.E. y el P.P. en el empeño por 
lograr el vuelco en los resultados 
electorales es algo de suma im
portancia, pero para nosotros no 
lo es menos lo relativo a la oferta 
de los 800.000 millones. 

Hay que recordar al Sr. 
Presidente del Gobierno, ante to
do, que los gobiernos en general (el 
del Partido Popular, también) son 
meros administradores de los di

neros del Estado, no sus propieta
rios y por consiguiente ese "es
fuerzo inversor" al que se refería 
sería un esfuerzo de todos los es
pañoles que son los que, en último 
extremo, tendrían que esforzarse 
para que sus impuestos permitie
sen realizar aquel gasto millonario. 

Y es que lo que esos inversores 
esperan de su gobierno es que se
pa distribuir con equidad los fon
dos que entre todos aportan y que 
lo hagan con justicia, sin que en la 
distribución influyan las conve
niencias políticas del administra
dor de tumo. 

Es opinión generalizada entre 
los españoles que pertenecen a las 
comunidades de segunda fila que 
los dineros se han venido utilizan
do para lograr consensos y apoyos 
parlamentarios, pero la oferta de 
invertir esos 800.000 millones con
dicionada en el fondo al "si gana
mos" parece tener un cierto tufo 
de chantaje que no contribuye pre
cisamente a favorecer la imagen 
de hombre de estado que debe de 
perseguir quien, sea cual sea el par
tido al que pertenezca, habla en 
nombre del Gobierno de la Nación. 

Ahora resultará que si se pro
duce el vuelco electoral y se lle
van a cabo las inversiones anun
ciadas desde estas autonomías 
acostumbradas a esperar una y 
otra vez al "cuando se pueda", se 
tendrá la sensación de que esos 
800.000 millones se han sustraído 
de los que hubieran correspondi
do a esas inversiones que están 
hartos de esperar y que, unas ve
ces por una cosa y otras por otra, 
no acaban de llegar. 

¿Y qué ocurriría si tras la con
sulta electoral las cosas no cambian 
en la forma deseada por el Sr. 
Aznar? Si las inversiones acabasen 
por llegar se pensaría que la oferta 
era algo que de antemano estaba 
previsto realizar, con independencia 
de que se prodiyese o no el cambio 
institucional; si las inversiones no 
se producen se habría dado una ba
za de propaganda a los partidos na
cionalistas, que hablarían de que 
han sido castigados. 

Suponemos que la sustanciosa 
oferta no habría sido sacada del fa
moso cuaderno de pastas azules 

del Sr. Aznar y que la realizaría ase
sorado por sus consejeros econó
micos y políticos. Si surgió direc
tamente del cuaderno sería sínto
ma de improvisación y ligereza; si 
surgió de algún consejero, sería 
cuestión de que el Presidente diera 
algunos otros tirones de orejas, al 
igual que lo hiciera con el asunto 
del Sr. Piqué. 

Desde Castilla y León, una de 
las Comunidades que es veterana 
en eso de sufrir retrasos en inver
siones, donde se aprueban peque
ños tramos de vía de alta velocidad 
después de años de largas discu
siones sobre alternativas y posibi
lidades, la lectura de esta noticia 
produce escalofríos; si ocurre co
mo en otras ocasiones, en ese pe
ríodo de seis años se licitarán un 
par de tramos más (de cuatro o seis 
kilómetros como mucho) y los cas
tellanos y leoneses seguirán com
probando que por sus puertas no 
pasa otro "AVE" que el AVE-FRÍA, 
por aquello de que una vez mas ve
rán enfriarse sus ilusiones de tan
to esperar unos transportes y unas 
infraestructuras que estén a la al
tura de los tiempos que corren. 
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Pedro de Vicente 
Periodista 

Herrera, el "tutelado" 
no de los absurdos 

U convencionalismos al 
uso en política es 
aquel de conceder un 
plazo de cien días an

tes de juzgar la actuación de quién 
se estrena en un cargo público. 
¡Con la cantidad de desmanes o 
aciertos que pueden producirse en 
un mes o, si me apuran, en una se
mana! Véase el ejemplo de Bush, 
que en la mejor tradición familiar, 
irnos días después de tomar pose
sión ya estaba enviando recuerdos 
de su padre a Sadam Hussein... 

Viene lo anterior a cuento del 
cambio en la presidencia de la 
Junta. No es cuestión todavía de 
realizar balance alguno de la ges
tión de Juan Vicente Herrera, pero 
el tiempo que lleva en el Colegio de 
la Asunción ha dado ya de sí lo su
ficiente como para esbozar unos pri
meros apuntes sobre la nueva etapa 
abierta en el gobierno regional. 

A i actual presidente de la Junta 
nadie puede discutirle ni su buen 
talante personal, ni su capacidad 
intelectual y política, ni su plena 
dedicación al cargo, facetas todas 
ellas en las que está muy por enci
ma de su antecesor. Desde este 
punto de vista Herrera personifi
ca como pocos "la corrección po
lítica". ¿Dónde radica su déficit? 
A tenor de lo visto en estas prime
ras semanas, claramente en su in
suficiente autoridad y autonomía 
dentro de su propio partido, cuyas 
riendas en Castilla y León sigue 
conservando férreamente Juan 
José Lucas. 

T a l como se prodigo la suce
sión, hasta cierto punto se com
prende que Herrera no tuviera en 
su día las manos libres para formar 
el gobierno que a él le hubiera gus-

contagia, como no puede ser de 
otra forma, al coryunto del gobier
no regional y hasta los Consejeros 
que presentaban una trayectoria 
mas sólida se están viniendo a me
nos. Tomás Villanueva, por ejem
plo, tiene en estos momentos en se
rio riesgo de ruptura el "pacto edu
cativo" que tanto trabajo le costó 
sacar adelante al principio de la 
Legislatura. Al Consejero de 
Educación se le ha ido la mano en 
el trasvase de fondos públicos hacia 
la enseñanza privada, lo que refleja 
perfectamente por otra parte una 
escalada de lo "confesional" que 
hasta ahora puede que sea el ma
yor distintivo del gobierno Herrera, 

Incluso el prestigiado Consejero 
de Agricultura, José Valín, ha vis
to seriamente emborronada su im
pecable gestión por mor del es
cándalo del lino, un fraude que ha 
engordado las cuentas de unos po
cos a costa a la postre de todos. 

E l "mareaje interno" de Lucas, principal lastre polít ico 

del actual presidente de la Junta 

tado. Se atuvo a la lógica, por ejem
plo, que Lucas impusiera la conti
nuidad de González Vallvé, a quién 
se había traído de Bruselas presu
miblemente con el compromiso de 
cumplir la Legislatura completa... 
(La permanencia de Fernández 
Santiago carecía por el contrario de 
toda lógica, pero eso es ya harina 
de otro costal). Esa servidumbre 
en la gestación de la actual Junta 
de Consejeros, con ser importante, 
a la postre tampoco tenía por qué 
resultar un lastre insalvable. 

L a verdadera rémora está sien
do el empeño de Lucas en ejercer 
indefinidamente la tutela política 
de su sucesor. En lugar de reforzar 
la autoridad del presidente de la 
Junta, delegando plenamente en él 
el mando del partido en Castilla y 
León, el ministro de la Presidencia 
ha optado por atrincherarse en la 
presidencia regional del PP, reivin
dicándose como "número 1" de esa 
jerarquía interna, en la que Herrera 

sólo es el "número dos" y gracias. 
"Gracias" a que Jesús Merino ha te
nido la "generosidad" -manda hue
vos, que diría el otro, cuando todo 
el mundo sabe que estaba deseando 
quitarse de en medio- de renunciar 
a la secretaría regional del PP. 

Este afán de Lucas de seguir 
controlando el feudo -con lo que 
persigue una especie de blindaje 
que le garantice seguir siendo mi
nistro con el sucesor de Aznar-
constituye el principal lastre con 
que se está encontrando Herrera. 
El "mareaje interno" al que le está 
sometiendo su antecesor viene ca-
pitidisminuyendo el perfil políti
co del actual presidente de la 
Junta. De hecho, las interesantes 
expectativas iniciales -suscitadas 
por el mero hecho de un cambio, 
el de Lucas, a todas luces saluda
ble- se están desvaneciendo a pa
sos agigantados. 

Ese tono gris del presidente se 

(Escándalo éste que, además de sal
picar a Valín, ha dejado con las po
saderas al aire a otras altas instan
cias de la Comunidad). 

¡ Hasta la desinhibida Isabel 
Carrasco parece ahora cohibida, 
sabedora que no es santo de la de
voción de Herrera! Y a otros que 
lo son, como Fernández Mañueco o 
Fernández Carriedo les falta un 
hervor. El último se estrenó como 
Portavoz anunciando el mismo día 
que tomó posesión el gobierno re
gional la inminente visita de 
Herrera a La Moncloa, sin que has
ta la fecha -y va para dos meses-
José María Aznar haya encontrado 
en su agenda un hueco para recibir 
al presidente de esta Comunidad 
que le es tan propia Resbalón polí
tico notable el de ese fallido anun
cio, por cuanto lo que hubiera su
puesto en ese momento un impor
tante espaldarazo político a Herrera 
ha producido justamente el inde-
seado efecto contrario. 

Castilla y León será lo que sus hombres y mujeres sean capaces de hacer por ella. 

Primero nuestras gentes, nuestros campos, nuestras tierras. . . . Primero lo nuestro 

Primero Cast i l la y León , nuestra Comunidad 
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Godofredo Garabito Gregorio 
Académico R.A. Purísima Concepción 

otras ciudades. Sufrió el azote musulmán y tras 
el dominio de los hijos del Islam se restauró la 
diócesis en el Concilio de Husillos (1088). Allí 
se fijaron los límites pasando a pertenecer co
mo sufragánea al arzobispado de Toledo hasta 
el concordato de 1851 que pasó a Burgos. 

Insignes Obispos dejaron honda huella de 
su pastoral en el espíritu del pueblo y del arte. 
San Pedro de Osma fue el primer Obispo de
signado por el prelado de Toledo. San Pedro 
empezó la catedral románica en 1100. Desde 
esta época la Diócesis de Osma-Soria ha sido un 
cúmulo de arte como ha quedado demostrado 
en múltiples ocasiones y como ha de quedar 
patente en los actos programados para esta ce
lebración conmemorativa de los 900 años del 
comienzo de su Catedral. 

Cabe destacar cómo esta sede de Osma fue 

Ante los 900 años del comienzo de 
la Catedral de Osma-Soria 

elebrar 900 años de existencia es 

C un acontecimiento de primer or
den, porque es casi un milenio de 
vida en esa gran aventura que es 
hacer historia día a día, año tras 

año, centuria y más centurias. Por ello Soria 
está de enhorabuena y por ende toda la 
Comunidad. Esta provincia castellana y leone
sa está llena de recuerdos y sus retazos histó
ricos nos hablan de la fidelidad y valor de 
Numancia frente al Imperio Romano, de la au
dacia de Almanzor que murió en la Villa de 
Medinaceli, de los Infantes de la Cerda que allí 
en Medinaceli dejaron la huella de su estirpe 
como Ducado desde que los Reyes Católicos 
elevaron a tal rango nobiliario el Condado que 
databa de 1368. Familias de la Cerda y 
Fernández de Córdoba han ostentado de siem
pre estos títulos. 

Castillos y pueblos, murallas y blasones, bos
ques y llanuras han servido de escenario para 
tantos y tantos acontecimientos, algunas le

yendas y no pocas soledades vividas por 
Machado ante los restos mortales de Leonor 
cuando se crecía líricamente por las tierras de 
Albar González. Entre tanto seguía inmutable el 
Claustro de San Juan de Duero y la hermosa 
fachada de Santo Domingo, ambos monumen
tos de los siglos XII y XHI. . 

Mas hoy es obligado detenerse en Burgo de 
Osma, como cuando hace pocos años allí re
calaron decenas de miles de visitantes para 
contemplar "Las Edades del Hombre". Todo un 
magno acontecimiento que situó a Soria, sus 
villas y monumentos en el mayor interés de los 
pueblos de España e incluso de otras latitudes, 
sirviendo la misma no solamente como mani
festación artística, sino también como amplia 
catcquesis. 

La Diócesis de Osma-Soria es una de las más 
antiguas de la piel de toro ya que el cristianismo 
de la mano del imperio data de los primeros si
glos de nuestra era. Los obispos de Osma figu
raron en los Concilios visigodos de Toledo y 
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muy favorecida durante la Edad Media por los 
monarcas castellanos, recibiendo abundantes 
donaciones, privilegios y bulas pontificias. De 
ahí su grandeza en todos los órdenes, siendo 
una de las sedes episcopales más ricas y am
bicionadas en los siglos XIV-XVI. Prelados ilus
tres como Pedro González de Mendoza, Juan 
Pedro de Tavera, García de Loaysa y Pedro 
Alvarez de Acosta dan sobrada medida del in
terés que este obispado tenía en antiguas épo
cas, sin menoscabo de que en el XVII y XVIII 
gobernaran dicha diócesis el venerable Juan 
Palafox y Joaquín de Eleta. 

Todo este esplendor se vió honrado en el XH 
con la presencia en el Cabildo de Santo 
Domingo de Guzmán y en el siglo XX, con 
Pedro Poveda, fundador de la Institución 
Teresiana Por todo ello v en defensa de lo nues
tro, sólo nos cabe felicitar a todos cuantos es
tán potenciando esta celebración y desear que 
la misma vuelva a dejar constancia de nuestro 
acerbo religioso e histórico-artístico. 



1 a 31 de mayo de 2001 

Zenón Garci 'Alonso 
Periodista 

ías pasados coincidimos, nuestro 

D Presidente Juan Vicente Herrera y 
este escribidor, en sitios diferentes 
y en asuntos diferentes. El prime
ro fue en una cafetería de la Plaza 

Mayor donde nuestro líder político compartía 
una mesa en agradable compañía. Me gustó la 
sencilla naturalidad del presi que, además, sin 
duda tiene buen gusto. El segundo encuentro 
fue en la feria del libro, de la que se llevó, entre 
otros, un ejemplar con dedicatoria de su auto
ra. No quiero confundir al amigo lector. El 
Presidente Juan Vicente Herrera no me conoce. 
Yo a él solamente por la tele y los papeles. Pero, 
según pude escucharle, unidos por los mismos 
gustos literarios: poesía y relato corto. 

No todo va a ser universo político. Tenemos 
que dar un respiro a la intimidad. Mejor dicho; 
tenemos que dejar que nuestra intimidad res
pire. Y después cancha a nuestras aficiones cul
turales e intelectuales. 

L a creatividad de los poetas y cociente in
telectual no correlacionan. Las pruebas de pen
samiento divergente, aplicadas para predecir 
la creatividad de los estudiantes, han dado muy 
pobres resultados. ¿Su hijo va a ser una perso
na creativa el día de mañana? Lo más cierto es 
que ¡quien sabe! El único buen indicador de 
que una persona va a ser altamente creativa en 
el futuro, es que haya dado muestras de alta 
creatividad en el pasado. 

L e voy a contar al Presidente Juan Vicente 
Herrera una historia real que tiene como pro
tagonista a los poetas. 

Una empresa francesa, "Personality Look" 
, acaba de poner a los poetas al borde del ne

gocio. Lo que jamás se hubiera pensado. La em-
presaria de marras, se dio cuenta de que a la 
gente le encanta, aún más que el regalo en sí, 
el hecho de que tal regalo contenga un matiz 
personal. Los altos ejecutivos han acudido a 
tanta velocidad a la pintura que se han pasado 
un pelín y han dado en la poesía con su cuer
po inmortal siempre de azul vestido. Se encar
ga un poema; los consultores averiguan el per
fil del distinguido destinatario y el poeta-fun
cionario pone a las musas a trabajar. 

nada miopes y miran el mundo desde las es
trellas. Los hombres con alta capacidad crea
tiva, proceden de familias, cuyos padres, no se 
preocuparon demasiado de las notas durante el 
período de enseñanza (Getzely Jackson, 1962), 
es decir de padres que estaban en las nubes. 

S i a usted. Presidente, le gustara la idea pa
ra aplicarla entre su gente, procure enviarles 
Odas de matiz heroico. Porque en este mismo 
instante la tele está dando la noticia de que la 
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Poesía y Minotauros 
"Personality Look" garantiza la exclusividad 
mediante el correspondiente certificado que el 
cliente recibe junto con el poema. Sonetos pa
ra presidentes, quintillas para directores gene
rales, madrigales de andar por casa para jefas de 
servicio, liras para encargadas de sección y unas 
letrillas de poca monta para los trabajadores 
más aplicados. Algunos poetas tal vez pueden 
comenzar a felicitarse. 

Según Femando PESSOA, el oficio de los 
santos es creer y pertenecen a la estirpe de los 
ángeles; el oficio de los pensadores es com
prender y eso les incluye en la estirpe de los ar
cángeles; el oficio de los poetas es nada menos 
que crear; su estirpe es la de los dioses. 

L o que se llama creación en el mundo ar
tístico no es sino el resultado de una indaga
ción minuciosa realizada desde una privilegia
da perspectiva. La creación nace de la búsque
da. Los dioses son listos que se matan, no son 

banda sangrienta y asesina de eta, ha añadido 
otro mártir del P. P. a su lista siniestra. Informan 
que era el Presidente de su partido en Zaragoza; 
Manuel Jiménez Abad cuando, junto a su hyo, se 
dirigía a presenciar el partido de fútbol. 

Desde esta humilde colaboración en TRI
BUNA DE CASTILLA Y LEÓN, mi sincero pésa
me para esa familia destrozada de Zaragoza y 
para esa otra política que usted preside en nues
tra comunidad. Aquí no hay controversias 
Presidente. Solamente dolor y solidaridad. Aquí 
no existe izquierda, centro o derecha. Nuestros 
muertos, de cualquier idea política, nos exigen 
unión y fortaleza para descuartizar a ese mons
truo de tantas cabezas que a partir del día trece 
de mayo volverán a vomitar odio y pedir muerte. 

Ya ve; hemos comenzado con buen humor 
hablando de poesía... Dios salve a los poetas. 
No sé que pedirle que haga con esos minotauros 
asesinos, hyos de puta. 

D E C O R A C I O N D E I N T E R I O R E S 

A R T E Y C O 
G E S T I O N I N M O B I L I A R I A 
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Sociedad, teatro, verdad 
Fernando Herrero 

alladolid ha recibido en esta última 

V época alguno de los espectáculos, 
más o menos institucionales, que 
también forman parte de la carte
lera nacional. "El Cementerio de au

tomóviles" "Rosencrantz y Guilderstein han 
muerto" "La Malquerida" "Panorama desde el 
puente" "El verdugo". Si añadimos "La visita 
de la vieja dama" "Eloisa está debajo de un al
mendro", "La muerte de un viajante" y "Diario 
de Arma Frank" nos encontramos ante una si
tuación global de revival, de vuelta atrás a los 
años cincuenta o sesenta. Son textos, en gene
ral, consagrados, de calidad, pero muy anclados 
a su tiempo, aunque en casos lo transciendan en 
parte, sólo en parte, situación que no podemos 
calificar de positiva. El gran teatro que se es
cribe hoy esta ausente de los escenarios, e in
cluso de los autores citados (Miller, Arrabal, 
Stoppad) existen muchas obras inéditas. La au-

r. 
sencia de riesgo, incluso en teatros subven
cionados, resulta preocupante. El hoy tiene 
una complejidad política, social, humana que 
requeriría el mostrarse a través del arte más 
complejo (en la dialéctica y en la lúdica) que 
es el teatro. Resulta por ello significativo que 
una ópera como "Guerra y Paz" de Prokofiev 
sea estrenada escénicamente en España el 23 
de abril de 2001, y ello porque aparca en el 
Teatro Real una compañía, la del Teatro 
Mariinski, dirigida por el gran Valerie Gergiev, 
en una ejemplar forma de hacer arte y amorti
zar al tiempo una inversión económica impor
tante. Iniciativas como esta permiten recuperar 
la confianza en el teatro como arte de unión de 
los pueblos. El hacerlo accesible a todos los 
públicos es todavía una asignatura pendiente, 
tema de transcendencia del que habrá que es
cribir en su momento. 

En un mundo injusto -llueven las noticias 
del maltrato sistemático de los niños del mun
do, del hambre y la enfermedad, de las guerras 
tribales y de los países del primer mundo, de 

S u s c r í b a s e a IJrikii k f istilli | § é M 
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la opresión, de la desigualdad, del poder eco
nómico omnímodo y egoísta incluso por enci
ma de los propios gobiernos (ese Busch...) que 
les sirven- el teatro poco puede hacer pero si 
servir de diagnóstico de la verdadera tragedia 
de nuestro tiempo en los países que se llaman 
civilizados: el fracaso. 

¿Las causas del fracaso de los individuos en 
sociedades ricas, por lo menos en la apariencia, 
son propias o resultan de determinados com
portamientos sociales y políticos? Muchas per
sonas valiosas -se publicaba en estos días- son 
apartadas de sus trabajos profesionales some
tidas a presiones inicuas. Hace poco el Sr. Botín 
después de proclamas por los miles de millones 
de beneficio del B.S.C.H. exigía más trabajo y 
amenazaba con reducción de plantillas. Los 
despidos masivos de grandes compañías son 
cuasi tolerados a pesar de la propia obsceni
dad de sus pronunciamientos. Al lado de estas 
situaciones presentes Willy Loman y su Viajante 
y su mundo resultan del todo sobrepasados en 
sentido negativo. ¿Qué escribiría hoy Arthur 
Miller sobre el particular? 

Queda frente a esto el hecho positivo, sen
cillo e inmenso a la vez de la verdad del arte. En 
estas obras hemos visto algunos buenas inter
pretaciones. Quiero citar la ejemplaridad de 
una actriz que fue primerísima en su tiempo, y 
después de un largo apartamiento de la escena, 
vuelve con una forma de interpretar milagro
sa por la sencillez, la sobriedad, la intensidad. 

1 a 31 de mayo de 2001 

el calor humano, la emoción que ha surgido en 
una naturalidad pasmosa María Jesús Vaídé^n 
esta su vuelta ha definido lo que es una actrSrft 
hoy. Gestica precisa, voz llena de matices, sin 
tonillos, comprensión de cada papel, sea 
Bernarda o Mrs. Loman... Un ejemplo para sus 
compañeros jóvenes o maduros. 

Un ejemplo artístico y también ético ¡Que 
difícil es escuchar en escena! ¡Que difícil ma
tizar la dulzura y la dureza! Su personaje en "La 
muerte de un viajante" es también negativo. 
Sólo quiere lo extemo, la efímera seguridad 
conyugal, laboral, la familiar. Es también en 
parte culpable de la tragedia. María Jesús 
Valdés ofrece toda esta amplia panoplia de sen
timientos con la fluidez de los grandes, con la 
verdad de un trabajo sentido hacia dentro, que 
es el contrapunto al interesante y febril de José 
Sacristán y los jóvenes que incorporan a los hi
jos de la fracasada pareja. 

Haría falta esa verdad en obras nacidas en 
nuestro tiempo. En Castilla y León tenemos 
grupos de calidad, pero el teatro de hoy, salvo 
excepciones está un tanto en retroceso por ra
zones quizá comprensibles, pero insuficientes. 
La metáfora, la traslación temporal btén está, 
pero resulta remedio incompleto. El teatro de 
hoy, debe ser reflexión, gozo, pero también gri
to, en aquello que toca directamente a la justi
cia, a la solidaridad, a los valores éticos de una 
sociedad casi perdida 
Fotografía Rafael Álvarez Cacho 

V I I Justas 
Literarias 

del Camino de Santiago 

Anúnc ie se 
en 

Asociación de Amigos 
del Camino de Santiago de Falencia 

y 
esiará 

ayudando 
a transmitir 
y cultivar 
nuestra 
cultura 

17 

(ERTAM 
d e s a s i d a s ; 

d e m ú s i c a 

TODOS LOS VIERNES DE JULIO y AGOSTO DEL AÑO 2001 
Los conciertos comenzarán 

a los 22'30 horas, y tendrán lugar 
en el Auditorio al Aire Ubre del 

CENTRO CÍVICO NORTE 
••4: 

de Arando de Duero 



1 a 31 de mayo de 2001 

Adiós teatros, adiós 
Fotografía propiedad del autor 

n marzo se celebró con bombo y 

E platillo el Día Mundial del Teatro 
con infinitas representaciones y 
actos conmemorativos que hacían 
recordar a la humanidad la im

portancia cultural del arte escénico. Es el 
anual encuentro de concienciación para ho
menajear un fenómeno que data de épocas 
griegas, mientras que otros parecen ignorar o 
incluso tratan de borrar del mapa. 

Rebuscando entre ese "baúl de los recuer
dos" que todos tenemos, aparece una foto del 
Valladolid cincuentón o primicia de los sesen
ta; quizás fuese una de las primeras fotografías 
en color de aquellas épocas, donde una Plaza de 
Zorrilla vallisoletana casi desierta, lucía aún la 
emblemática imagen del tristemente desapa
recido Teatro Pradera, que en la gloria de la lí
rica esté. 

Mucho luchamos en aquellas épocas por sal
var de la piqueta el histórico teatro. La prensa 
de entonces, con muchas limitaciones por la 
férrea censura, hicimos lo que pudimos a ba
se de tímidas encuestas y artículos culturales 
reivindicando la permanencia de este lugar cul
tural para la ciudad. Nada se consiguió y el 
Teatro Pradera desapareció por arte de magia 

o de otros intereses, para en su lugar ocupar 
un vacío de cultura teatral. Para tapar tan sór
dido hecho, un escudo floral de la ciudad lle
naba el espacio perimetral del edificio, con si
militud a una singular tumba. Por dar alguna 
justificación a tan barbarie destrucción, pode
mos dar a entender que en aquellas épocas la 
conciencia cultural era muy limitada y pobre, 
cosa que de alguna manera puede ser hasta 
comprensible. 

No es comprensible en cambio en la ac
tualidad, en pleno comienzo del siglo XXI, la 
triste suerte que parecen seguir los aún con 
vida teatros vallisoletanos. Dejando aparte el 
majestuoso renovado teatro Calderón de la 
Barca, los demás se devanean entre futuros 
dudosos. Los singulares y coquetos Zorrilla 
y Lope de Vega, uno tiene pocas esperanzas 
de subsistencia y el otro con limitadas pers
pectivas de actividades. Solamente queda el 
Camón, cuya dedicación casi exclusiva al sép
timo arte, ha reducido al mínimo sus repre
sentaciones escénicas. Entonces, ya me dirán 
cuántos teatros dignos quedan en Valladolid. 
Si nos apuramos un poco, la oferta teatral de 
la ciudad queda reducida casi en la totalidad al 
Calderón y poco más. Esto hace meditar sobre 

un retroceso de mentalidad cultural con res
pecto al teatro que tanto se exaltaba hace dos 
meses en su celebración mundial anual. ¿ No 
será que estamos volviendo a las oscuras épo
cas del Teatro Pradera ?- A meditar toca -. 

/. Trayoie 
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La herencia judaica en Castilla y León 

Julio Valdeón Baruque 
Catedrático de Historia Medieval 

n el acto de investidura co-

E mo doctor "honoris causa" 
del profesor israelí Benzion 
Netanyahu, que tuvo lugar 
el pasado día 27 de abril, el 
rector de la Universidad de 

Valladolid dijo que aquel acontecimien
to podía ser interpretado como la rein
corporación al claustro de los judíos, ex
pulsados a finales del siglo XV de las tie
rras hispanas. Se trataba, en definitiva, 
del reencuentro con una comunidad que 
había desempeñado en tiempos pasados 
un papel decisivo en la conformación de 
eso que denominamos "lo español", o si 
se quiere, por utilizar la conocida expre
sión de Américo Castro, la "vividura his
pánica". 

L a presencia de los hebreos en el so
lar ibérico remonta a tiempos muy leja
nos, aunque siga debatiéndose la fecha 
precisa de su llegada al ámbito de la pe
nínsula. En cualquier caso consta la exis
tencia de comunidades judías en 
Hispania en el período de la dominación 
romana, así como durante la etapa del 
reino visigodo, en la que, como es sabi
do, terminaron siendo duramente per
seguidos. Pero fue en los tiempos me
dievales cuando el hebraísmo hispano 
alcanzó su mayor esplendor. En una pri
mera fase brillaron a gran altura los ju
díos de al-Andalus, particularmente en 
tiempos del califa Abd al-Rahmán I I I . 
Mas desde finales del siglo XI las prin
cipales juderías se localizan en los nú
cleos políticos de la España cristiana. 
En ello tuvo mucho que ver la actitud in
transigente mostrada hacia los judíos 
primero por los almorávides, y después 
por los almohades. Pero no es menos 
cierto que los cristianos se mostraron 
receptivos a la llegada de los hebreos. 
Sin duda la judería más populosa de to
do el territorio peninsular fue la de 
Toledo. Pero el actual territorio de la 
Comunidad Autónoma de Castilla y León 
contó, asimismo, con una densa red de 
juderías, tanto en las comarcas próxi
mas a la ruta jacobea como en los prin
cipales núcleos urbanos del entorno del 
río Duero o en las tierras situadas al sur 

de este río, es decir en las llamadas 
Extremaduras. Es verdad que de aque
llos tiempos se han conservado esca
sos restos materiales pertenecientes a la 
comunidad hebraica, pero son muchas 
las ciudades y villas de Castilla y León 
en las que todavía se utiliza, hoy en día, 
el término judío o judería para referirse 
a calles, plazas, etc. 

Las relaciones de los judíos con los 
cristianos pasaron por fases muy di
versas. Hubo etapas de coexistencia 
pacífica. En el siglo XIV, no obstante, 
ese clima se rompió, lo que desembo
có en la terrible explosión de antise
mitismo que se inició en la ciudad de 
Sevilla en el año 1391. A partir de esa 
fecha los judíos iniciaron un proceso 
de imparable declive. Por otra parte mu
chos de los miembros de aquella co
munidad habían aceptado, forzados an
te las dramáticas circunstancias del mo
mento, la conversión al cristianismo. El 

proceso concluyó en tiempos de los 
Reyes Católicos con la puesta en mar
cha de la Inquisición, cuyo objetivo ini
cial era perseguir a los falsos conver
sos, y, unos años después, con la ex
pulsión de los hebreos. Así las cosas en 
1492 concluyó la presencia de judíos en 
Castilla y León. Pero la herencia judai
ca no había desaparecido, en parte de
bido a la abundancia de conversos que 
descendían de antiguos hebreos. En esa 
situación se hallaban, por ejemplo, fray 
Luis de León y Teresa de Jesús, dos fi
guras emblemáticas de las letras espa
ñolas del Siglo de Oro. 

A s í las cosas es indudable que está
bamos en deuda con los judíos. El doc
torado "honoris causa" otorgado al ilus
tre investigador del judaismo español 
Benzion Netanyahu es, por lo tanto, un 
acto de reparación, por mínimo que sea, 
al daño causado en otros tiempos a la 
comunidad hebraica. 
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Por C A N D O R R O 

ecuerdo de mi infancia que decir mayo era pensar en el 
mes de las flores dentro de aquél férreo colegio de frai
les. Nos agobiaban con cientos de rezos marianos para 

homenajear dicho mes y con una flor distinta cada día dibiyada en 
el encerado con tizas de colorines; su autor era siempre el chico más 
manitas en eso del dibiyo, algo que precisamente yo era un auténtico 
negado. Esto era algo que me dejaba con la boca abierta; por ese mo
tivo me solía quedar acompañando al "manitas" después de clase pa
ra verlo dibiyar en un lateral de la negra pizarra, esa enorme flor que 
día a día surgía como por arte de magia, de sus frágiles manos. Y di
go frágiles, porque el que defino ahora "manitas" de la clase, era un chi
co enclenque y enfermizo cuyo único sobresaliente que sacaba era 
en dibujo, mientras que en lo demás coleccionaba suspensos a dies
tro y siniestro. Para mí era un ser extraño y sensible que se encontraba 
siempre abstraído en su mundo de fantasías gráficas y , como se dice 
ahora, "pasaba" olímpicamente de toda esa cultura que nos querían ha
cer tragar a veces con "sangre". Con los años, los mayos han sido dis
tintos y aquellas flores colegiales descubrí posteriormente que es
condían punzantes espinas que traicioneramente se ocultaban en los 
tallos de tan delicadas y bellas plantas. Descubrí los "calores de la 
sangre altera" y ya de mozo, muy mozo, viví con emociones reivin-
dicativas, las secuelas que aquella revolución del mayo del 68, brota
ban en nuestro oprimido país. El uno de mayo, aparte de ser por aque
llos tiempos, el día de San José Obrero, era también día de follones y 
manifestaciones prohibidas, a excepción de la institucional del 
Bemabeu. 

En momentos actuales, mayo ha cambiado. Aquellos calores de 
la sangre altera, cambiaron de denominación y se llamaron "altera
ciones de la pubertad". Los granos y picores de entonces se deno
minaron "alergias", mientras que aquella revolución del 68, se trans
formó en una floreciente democracia. Las chicas de esos mayos ju
veniles son ahora abuelitas con pretensiones de eterna juventud, 
mientras que nosotros, aquellos apuestos mozalbetes somos unos 
carcas, unos gordos, otros calvos y otros ni siquiera están ya entre 
los que respiramos. 

Pero no sufran, queridos lectores. Quiero hablar del mayo pre
sente; del recién estrenado mayo del 2001. Para empezar el día uno, la 
flor hermosa de los sindicatos unidos en la festividad del día del tra
bajo se ha marchitado un poco por la diferencia de opciones a la ho
ra de la firma del acuerdo de las pensiones y esa unidad se ha con
vertido un poco, en jimtos pero no revueltos. 

Hay miles de motivos que hacen que las flores actuales tengan ca
da vez más espinas en su tallos. Sin ir más lejos, en nuestra España de 
siempre, el día trece, (qué casualidad), una parte conflictiva del nor
te, decide si el futuro va a continuar dentro de la tónica del miedo y el 
terror o en cambio la democracia va a imperar realmente. Aquí nos han 
regalado ya una flor venenosa de extorsión a empresarios de Castilla 
y León para que vayamos abriendo boca u olfato. 

¿ Florido y hermoso ? 
Flor también con espina es el dudoso futuro económico de nuestro 

país anunciado solapadamente por el gobierno de la "España va bien". 
Nuestro recién estrenado Presidente de la comunidad castellano 

leonesa ha recibido miles de flores y él a su vez, nos ha lanzado otras 
tantas, animándonos a ser " actores más que espectadores",-(Literal 
en su discurso en la entrega de premios de Castilla y León)-. Y digo yo,: 
actores ¿dónde? si casi no hay teatros donde actuar, o lo que es lo 
mismo, no existe alternativa de actuación ante una mayoría absoluta 
aplastante. Nuestro bienvenido presidente, tiene la gran oportunidad 
de demostrar ahora al principio, su buen talante innovador e inte-
grador de propuestas, creando una gobemabilidad de auténtico con
senso comunitario, fomentando con ello credibilidad y confianza en
tre todos. Aunque para mí ya nos ha regalado una flor con espina al no 
romper el hielo entre la celebración popular de Villalar y el gobierno 
comunitario, con su asistencia personal a los actos que desde que se 
creó la Comunidad de Castilla y León, se llevan celebrando en la lo
calidad vallisoletana. Eso sí que hubiera sido un buen puntazo a su fa
vor, querido señor Presidente. Con ello habría adelantado mucho ca
mino por recorrer y una nueva flor de confianza sin espinas, habría bro
tado ante los recelosos ojos de algunos ciudadanos. Esperamos que 
lo medite para el próximo año. 

No se sabe aún las novedades que nos puede traer este mayo de co
mienzo de siglo. Espero y deseo que sean buenas o menos malas de lo 
que se puede prever en algunos acontecimientos. Mientras, nos con
formaremos con oler las fragancias de esas flores reales que pun
tualmente brotan anualmente en el campo, jardines y parques, escu
chando y echando migas a esos pojaros cantores que hacen mas to
lerable el paseo de los jubilados. Para junio. Dios y el Gobiemo2dirá 
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Alejandro Menéndez Moreno 
Catedrático Derecho Financiero y Tributario 

Sobre el "Sistema de devolución rápida" del IRPF 

L os próximos meses de mayo y junio 
son los tradicionalmente elegidos 
por la Hacienda estatal, desde hace 
ya varios años, para que los contri

buyentes siyetos al IRPF presenten sus decla
raciones por este Impuesto. La cercanía de es
te período de presentación de tales declara
ciones motiva las palabras del presente co
mentario editorial. 

L o primero que debe recordarse, aunque 
resulte sobradamente conocido, es que en rea
lidad el citado período de mayo y junio no es 
actualmente el único previsto en la regulación 
del IRPF, ya que lo que se conoce como "sis
tema de devolución rápida", a cumplimentar 
mediante los modelos 104 y 105, ha ampliado, 
para ciertos supuestos cuya especificación no 
viene al caso, dicho período a los meses de 
marzo y abril. 

L a Secretaría de Estado de Hacienda ha in
formado recientemente de que se ha produci
do en este año 2001 un retroceso en las solici
tudes presentadas en los meses de marzo y 
abril, que han sido solamente 1.208.796, en tan
to que las solicitudes presentadas durante la 
campaña anterior llegaron hasta los 1,9 millo
nes. La consecuencia derivada de esta situa
ción es que se espera que en el plazo conven
cional de presentación de las declaraciones 
del IRPF -este año 2001, exactamente del 2 de 
mayo al 2 de julio-, se presenten hasta 12,1 mi
llones de declaraciones. 

Parece evidente que el descenso del nú
mero de "solicitudes rápidas" se debe a la in
suficiente y/u oscura información del proce
dimiento a seguir al respecto, ya que es lógi
co pensar que todos aquellos que hubieran te
nido adecuada información habrían presenta
do la correspondiente solicitud a la vista de 
sus ventajas: mayor rapidez en la devolución o, 
en su caso, inexigibilidad de la cuota si al con
tribuyente le hubiera resultado positiva la l i 
quidación del Impuesto. 

A la poca claridad de la información sobre 

el procedimiento a seguir en las mencionadas 
"solicitudes rápidas" colabora de manera de
cisiva, a mi modo de ver, no tanto la falta de 
información sobre la posibilidad de presen
tarlas, sino determinados aspectos sobre có
mo hacerlo. Así, no llega a resultar clara la for
ma de iniciar la solicitud, ya que mientras a al
gunos contribuyentes se les comunica indivi
dualmente esta posibilidad, otros, sin que se 
aclare bien quienes, han de solicitarlo a la 
Agencia Tributaria. De esta manera, algunos o 
muchos de estos últimos contribuyentes es
peran en vano recibir la mencionada notifica
ción individual para llevar a cabo la solicitud de 
devolución rápida. 

O t r o aspecto que produce sin duda ex
traordinaria confusión es la forma en que se 
articula la mencionada solicitud. Resulta que la 
misma se lleva a cabo mediante la presenta
ción del modelo 104 para los que no tienen que 
presentar declaración (?). Porque, en efecto, 
la cumplimentación del modelo 104 no es una 
declaración, sino, según la terminología ofi
cial, un impreso que han de rellenar los que no 
tienen que hacer declaración. No ya es que se 
contradiga lo establecido en la Ley General 
Tributaria, cuyo artículo 102.1 prescribe que 
"se considerará declaración tributaria todo 
documento...", lo que lógicamente la mayor 
parte de los ciudadanos no saben, sino que ra

zonablemente les ha de sorprender el que pre
sentar el modelo 104 sea "no hacer" una de
claración, y sí lo sea, por ejemplo, presentar 
el modelo 105, que se utiliza también para la 
solicitud de devolución rápida cuando concu
rren determinadas circunstancias en quienes 
tienen derecho a dicha solicitud, pero no pue
den hacerlo sin cumplimentar una serie de da
tos que no contempla el modelo 104. 

D e t r á s de todo este galimatías procedi-
mental se atisba una especie de mala concien
cia de la Administración por dos razones. La 
primera es que al decir que los que tienen de
recho a utilizar el modelo 104 no presentan, 
paradójicamente, declaración, se trata de trans
mitir la idea de que con la nueva Ley del IRPF 
se ha simplificado mucho el procedimiento y se 
ha reducido el número de declaraciones del 
Impuesto, de manera que aunque eso de que 
presentar el modelo 104 no sea hacer una de
claración no lo entendemos nadie, forma par
te del aparato propagandístico con que se jus
tificó la reforma del mencionado IRPF. La se
gunda razón de la mala conciencia está en que 
liquidaciones positivas del Impuesto no se co
bran cuando se cumplen los requisitos para 
poder presentar el modelo 104, y absurdamente 
se exigen, incluso aunque obtengan menor ren
ta, a los demás contribuyentes, por el mero he
cho de que han de presentar las declaraciones 
convencionales porque sus retribuciones pro
vengan, por ejemplo, de más de un pagador, 
aspecto que no puede ser "aireado" porque no 
tiene justificación alguna. 

Como rectificar es de sabios, seguramen
te no estaría de más el que se unificaran los 
períodos de presentación de todos los modelos 
de declaración del Impuesto; que de una vez 
por todas se implicara a la Administración en 
la liquidación del mismo y no a la simple co
laboración, a la vista de los numerosos y sig
nificativos datos con que cuenta y que le po
dría completar cuando fuera preciso los con
tribuyentes; y por último, que con serenidad y 
rigor se promoviera una efectiva y no efectista 
simplificación del IRPF. 

21 



í ú h i m iYf í íiatillnii j h m 
f | i f i i i l i 

1 a 31 de mayo de 2001 

Gregorio Pariente 

as historias que algunos se in-

L ventan cuando no tienen histo
ria son cotidianas. Al principio 
nos hacían sonreír, cuando pen
sábamos que eran producto de 

la ignorancia y de la ingenuidad; luego han 
terminado por indignamos, cuando nos he
mos dado cuenta que los inventos y las ma
nipulaciones eran algo interesado y que res
pondían a una planificación previa para con
seguir lo que no sería posible conseguir 
abriendo los ojos a la realidad. 

B i e n está que revisemos todos la histo
ria que ha llegado hasta nosotros y que tra
temos de apartar de ella las visiones intere
sadas que la habían distorsionado, pero en 
ningún caso puede admitirse que se inven
ten hechos que nunca han existido, que se 
oculten otros o que se interpreten mal a sa
biendas. Y que todo ello se refleje luego en 
unos libros de texto que teóricamente pre
tenden que los ciudadanos dispongan de una 
educación y una cultura que les permitan 
convivir en una España real sin complejos y 
sin ignorancias de ningún tipo. 

Hay quienes no teniendo argumentos para 
justificar su existencia se inventan una inde
pendencia que nunca tuvieron e ignoran la 
existencia de una historia común en la que sus 

unos han visto en aquellos acontecimientos 
un motivo de exaltación popular otros se han 
resistido a hacerlo basándose en que aque
llo había sido una derrota o que los intere
ses que defendían los comuneros mas que 
los del pueblo llano eran de tipo gremial y 
burgués. Y en esas estamos. 

Pero hay más, muchas cosas más que has
ta el momento nadie se ha preocupado de uti-

ne con la Colegiata de San Isidoro de León. 

S i se quiere dar solera a otra de nuestras 
instituciones más relevantes, la de las Cortes, 
bien está que se recordase que en el año 1050 
tuvo lugar el Concilio de Coyanza (la actual 
Valencia de Don Juan), en el Reino de León, 
que se considera el embrión de lo que luego se
rían las Cortes Leonesas, y no sería mucho 
pedir a los actuales diputados de Castilla y 

Desaprovechando la historia 
antepasados fueron protagonistas de primera 
línea, ante el temor de que si su clientela polí
tica tuviera conocimiento de la realidad se da
ría cuenta de que la están tomando el pelo. 

Pero, de otra parte, existen otros que te
niendo una historia pictórica de hechos y acon
tecimientos de todo tipo parece que no la tu
vieran, porque aunque la conozcan no son ca
paces de aprovecharse de ella. Castilla y León 
es un claro ejemplo de ello, porque sus políti
cos, al no tener necesidad de inventarse nada 
no parecen haber caído en la cuenta de que po
drían sacarle partido a sus realidades. 

Incluso cuando se ha tratado de buscar 
una fecha para establecer la Fiesta de la 
Comunidad y se ha vuelto la vista hacia 
Villalar y a la Guerra de las Comunidades se 
ha desaprovechado la ocasión y mientras 

lizar en provecho de la Comunidad, quizás 
porque de haberse utilizado habría podido ro
zar algunos intereses de tipo comercial o par
ticular, pero que siguen estando donde siem
pre estuvieron y que siguen esperando a que 
alguien con suficiente imaginación, o mejor 
dicho, con suficiente realismo sea capaz de 
desempolvarlos. 

Alguien recuerda aquello de..."E'r¿ Santa 
Gadea de Burgos, do ju ran los fíjosdalgo, 
le tomaron jura a Alfonso por la muerte de 
su hermano"....? Santa Gadea está en Burgos, 
Alfonso que era Rey de León pasó a serlo en 
aquel acto también de Castilla. Sería un buen 
gesto de cara a hacer comunidad que la cons
titución de una nueva Junta de Castilla y León 
se realizase con el previo acto de juramento 
de sus miembros precisamente en Santa 
Gadea y, si se quiere hacer más, que se alter-

León que celebrasen alguna sesión solemne 
en aquel lugar para hacer patente lo profundo 
de sus raíces históricas. 

Podr íamos detenernos en otros muchos 
acontecimientos históricos que alguien pu
diera recordar que están en la historia de estos 
dos viejos reinos, que siendo uno hyo del otro 
terminaron por caminar unidos a partir de 
Femando lü, pero su mera enumeración nos 
haría desbordar los límites de este artículo. 

S ó l o nos resta hacer una llamada a nues
tros políticos para que se decidan a servirse 
de esa Historia que aquí nos sobra y, que no 
precisamos falsificar ni inventar como otros 
que tienen que recurrir a tales métodos por 
que tienen miedo que se conozca una reali
dad que se contradice con sus proyectos, in
tereses y ambiciones. 
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Nueva política educativa 
de proximidad 

]esús Fernández 
Catedrático Filosofía 

les a las directrices de sus jefes, también polí
ticos. Con estas premisas, la educación en su 
fase de planificación se convierte en una tarea 
burocrática, de oficina, de archivos, de fichas, 
de organigramas, de despachos ocupados por 
juristas, economistas, gestores, técnicos de to
da clase menos de la educación. La inmensa 
burocracia de la que acusaba Weber al capita
lismo de su tiempo. 

El Presidente Herrera, en sus dos discursos 
más significativos ha hablado de una adminis
tración y política de proximidad, y de lideraz-
go social para Castilla y León. En educación 
esa proximidad y ese liderazgo no se perciben. 
Los líderes en educación no dirigen la políti-

financiación vía presupuestos, pero no permi
ten el control y la decisión sobre sus planti
llas. No se comprometen a generar otros re
cursos ajenos a la financiación pública. Ni si
quiera los Consejos Sociales ejercen un go
bierno efectivo en las universidades. Ahora 
mismo, en la universidad están preocupados 
porque se les agota la fuente de alumnos y de 
ingresos. Han tenido unos años de abundancia 
tanto de personal como de recursos econó
micos y ahora no se adaptan a la idea de rea
juste, de competencia, de calidad y de evalua
ción. Han monopolizado la educación supe
rior en España. Funcionaban en régimen de 
distrito, de territorialidad, de espacio protegi-

L a educación es un proceso social 
polivalente y complejo que se apo
ya en tres elementos: la adminis
tración, los profesionales de la edu

cación y la sociedad en general como agente 
educativo. De estas tres instancias podemos de
cir que la administración planifica la educación, 
los profesores la desarrollan y alumnos y pa
dres la reciben y evalúan participando de ella. 

Esta distribución de tareas y responsabili
dades en la educación tiene que producirse 
dentro de un equilibrio, de una cooperación y 
de un entendimiento recíproco. A la gestión y 
administración educativa se le viene llaman
do política educativa. La educación, sin em-

nombran gestores de la educación a los que no son profesionales 
de ella pero son políticos fieles y dóciles a las directrices 

de sus jefes, también políticos 

ca educativa y los que diseñan la política edu
cativa no son líderes en la educación. Vamos 
hacia una administración (en todas las áreas) 
muy politizada. Los nombramientos obedecen 
a parámetros internos del partido, a equilibrios 
de poder en el mismo, no a prestigio, compe
tencia o liderazgo. No son políticas de proxi-

Los líderes en educación no dirigen la política educativa 
y los que diseñan la política educativa no son líderes 

en la educación 

bargo, necesita más profesionales y menos po
lítica. Demasiadas veces la escuela, la univer
sidad se toma como una plataforma de lanza
miento y de intervención de los políticos para 
controlar y dirigir el sistema educativo de 
acuerdo con los cálculos electoralistas y el per
fil del partido en el gobierno. 

Los profesores, que somos los verdaderos 
agentes de la educación, lamentamos que la 
planificación y gestión administrativa no se 
mueva en la dirección de los intereses objetivos 
y técnicos propios del campo a gestionar. Los 
que estamos comprometidos con el día a día 
de la educación percibimos otros intereses ^je-
nos a la propia dinámica educativa. No se guar
dan ni siquiera las formas. Se nombran gesto
res de la educación a los que no son profesio
nales de ella pero son políticos fieles y dóci-

midad y de vocación o experiencia. 
En la universidad la batalla está punto de 

darse por perdida La universidad sigue siendo 
un reducto medieval en pleno siglo XXI. En 
ella, la separación de objetivos entre la insti
tución y la sociedad ha llegado a su máxima 
expresión en la autonomía y en la endogamia 
que es ya un juego recreativo de grupos y has
ta de familias. Lo que menos interesa son los 
alumnos, la docencia o la investigación. Lo que 
interesa es colocar y copar áreas de influen
cia y de poder dentro de la organización. La 
docencia es un medio no un fin. Han conse
guido la autonomía pero la usan para sus inte
reses particulares o de grupo no para sus fi
nes. Autonomía en todo menos en la financia
ción. No permiten otro control de la sociedad 
que aporta sus presupuestos. Reivindican la 

do y de pensamiento único. Disfrutaban de pri
vilegios. La liberalización no ha llegado a la 
universidad. Ahora no se resignan a compartir 
competencias y calidad. Los planes de estu
dio se habían convertido en estudio de sus 
planes. Los mismos que ahora rechazan la nue
va selectividad han defendido siempre una 
mayor selección. 

En definitiva, la educación en los últimos 
años ha oscilado entre dos principios: igual
dad y libertad. Hemos conseguido la igualdad 
que se ha traducido en la extensión y la gene
ralización de la enseñanza, tanto a niveles in
feriores como universitarios. Sin embargo, no 
hemos conseguido la libertad. Libertad en la 
igualdad e igualdad en la libertad. Una y otra 
son necesarias. 

Por ello, ahora nos corresponde favorecer la 
libertad de los padres y alumnos para elegir la 
educación que más acorde esté con sus prin
cipios y opciones tanto personales como so
ciales. Estamos cayendo en los mismos errores 
de siempre: ¿escuela privada o escuela pública? 
Son herencias del siglo XIX. Es una discusión 
y un planteamiento retrógrado. No hay más 
que una escuela: la escuela libre. No hay más 
que una educación. Las preocupaciones ahora 
tienen que ser otras: la calidad, la competencia, 
la preparación, la especialidad técnico-profe
sional. Nadie se había preocupado por la cali
dad de la educación, sólo por sus extensión 
por sus cifras de matriculación, pero no por 
sus porcentajes de fracasos. 
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Valladolid republicano-socialista 

Jesús Salamanca 

ta m 

E l pasado 14 de abril se han 
cumplido setenta y un años de 
la proclamación de la 
República. Esta fecha, casi ol

vidada por la mayoría, no pasa desapercibi
da para otros muchos. 

Los comicios de abril de 1931 parecían no 
tener más valor que el meramente administra
tivo, pero el plebiscito se planteó como: mo
narquía o república. El cambio esperado hizo 
que muchos vallisoletanos, al igual que muchos 
españoles, imaginaran una nueva etapa ilusio
nante y llena de esperanza. Se atisbaba un ho
rizonte de libertad, vetada para el pueblo en 
momentos precedentes, y ante tales perspec
tivas el apasionamiento pronto se vio refleja
do en la propaganda electoral, mucho más 
abundante en la ciudad que en los pueblos. 

A la campaña electoral se unió un fuerte 
afán de movilización en pro de la amnistía. Los 
últimos días del mes de marzo, Valladolid había 
sido escenario de una importante manifesta
ción en demanda de tal concesión. La convo
catoria tuvo su origen en las organizaciones 
obreras encabezando la misma los líderes so
cialistas Cabello y García Quintana. 

N o pasa desapercibido el ingente espacio 
que la prensa local dedicó al proceso electo
ral, tanto a la campaña como a la propia jor

nada electoral y a los resultados. El cómputo fi
nal de los mismos y el triunfo de la coryunción 
republicano-socialista vino a corroborar el pe
so que la misma tenía en Valladolid y, espe
cialmente, el partido socialista. 

E n los primeros días de abril, cada forma
ción política estaba convencida de su propio 
triunfo. El plebiscito era extraordinariamente 
atractivo, dado el tiempo transcurrido desde la 
última citación a las urnas. Diario Regional, edi
tado con censura eclesiástica, desconfiaba del 
proceder de los futuros ediles y parecía reco
ger un sentimiento de rutina y conformismo:" 
Van a repetirse los mismos procedimientos 
que se empleaban antes del advenimiento de 
la Dictadura: las visitas domiciliarias, el con
vite en abundancia, el ofrecimiento de grandes 
mejoras, cuando no el de algún empleo, y, pa
sadas las elecciones, derrotados o con el acta de 
concejal en el cabildo, no volverá a vérseles por 
el distrito hasta otras1". 

E i diario católico ponía en duda la cele
bración de los comicios, aurtque "...nos ale
graría que se celebraran...". No muy alejadas 
de ese mismo sentir se encontraban algunas 
opiniones vertidas en El Norte de Castilla. El 
fin último de las elecciones era solventar la 
provisionalidad en que estaban los Consistorios 
y la campaña electoral hizo que amainaran los 
conflictos acaecidos en el mes de marzo. 

L a candidatura monárquica de Valladolid 
presentó en la prensa local el manifiesto de la 
coalición el día 5 de abril e hizo hincapié en la 
trascendencia que suponían los comicios por lo 
que "sería suicida permanecer indiferentes", 

a la vez que intentaban mostrar al electorado 
que representaban "la normalidad frente al 
desasosiego y perturbación" que aplicaban a la 
conjunción republicano-socialista. Pero tam
bién estaba presente para muchos monárqui
cos el recuerdo de los sucesos de diciembre, 
por lo que desde la formación del Centro 
Constitucional se criticó duramente la falta de 
organización y la desidia de los sectores más 
conservadores. No fueron menos duros los ata
ques verbales que se dirigieron contra las iz
quierdas: "¡Ahí es nada! ¡socialistas y comu
nistas haciéndonos el presente de una 
República burguesa! ¡profesionales de la al
garada y del desorden regalándonos una 
República ordenadamente conservadora!". 

l i a candidatura republicano-socialista pre
sentó la campaña como una etapa hacia el de
rrocamiento del régimen y así lo recogió El 
Norte de Castilla. El domingo, día 5 de abril, 
se llevó a cabo la proclamación de candidatos 
ante la Junta del Censo. Valladolid no vivió in
cidente alguno. Este mismo diario coincidió 
con el Gobierno civil en la cifra global de can
didatos antidinásticos de la provincia y capi
tal, pero no así en la de los monárquicos que 
fueron siete menos de los que anunció; sin em
bargo, el Anuario Estadístico de España de 
1931 rectifica al Gobierno civil al reflejar vein
titrés candidatos más. También aparecieron 
en la prensa vallisoletana las candidaturas de 
algunos de los pueblos: Medina del Campo, 
Nava del Rey, Olmedo, Medina de Rioseco, 
Tordesillas, Peñafiel, ViUalón,... 

Desde el Gobierno civil se garantizó la in
tolerancia de coacciones y se adoptaron las 
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medidas precisas para que, en la jomada elec
toral, fuera completo el orden y la transparen
cia del sufragio. Igualmente se había insistido 
en la represión enérgica de cualquier intento de 
desorden. Con tales cauciones el orden fue 
completo, como lo fue en el resto del país 
"...salvo algunos pequeños choques que no re
vistieron importancia" según constató el 
Ministerio de Gobernación. 

E i Norte de Castilla del 14 de abril, refi
riéndose a la jomada electoral del día 12, des
tacó en titulares que el país había pasado por 
"una jomada histórica", a la vez que se hizo 
eco de una nota de don Santiago Alba donde se 
incidía en la necesidad de procurar la paz en 
España; nota que el día 8 de abril había sido 
publicada por La Libertad. 

E n Valladolid el triunfo republicano-so
cialista era una realidad. La falta de fortuna de 
la coalición monárquica fue achacada a la ma
yor y mejor organización de las fuerzas de la iz
quierda. En esta capital no fue precisa la pro
clamación directa de candidatos en virtud del 
artículo veintinueve de la ley electoral de agos
to de 1907, aunque sí se dieron muchos casos 

en la provincia ya que el artículo aludido exi
mía de someterse a votación cuando eran pro
clamados tantos candidatos como los que de
bían ser elegidos. 

Conocidos los datos resultantes, el día 14 
fue izada la enseña republicana en la Casa 
Consistorial y en el edifico de Correos y 
Telégrafos. Bien avanzada la tarde hubo una 
manifestación popular encabezada por diri
gentes republicanos y socialistas y, llegada la 
misma a la plaza mayor, fue proclamada la 
República en Valladolid en nombre del go
bierno provisional. El entusiasmo en la capi
tal, dirá la prensa, no fue inferior al de otros 
lugares del país; si bien no faltó la nota de in
tranquilidad ante la noticia posterior de que 
iba a ser declarada la ley Marcial. Desasosiego 
que se plasmó en una nueva manifestación, 
completamente pacífica, que acabó frente a 
Capitanía General, donde fueron proferidos 
'vivas1 a la República y al ejército. Confirmada 
la tranquilidad, la concentración popular se di
solvió con total orden. 

E l día 15, declarado fiesta nacional, 
Valladolid fue una ciudad tranquila y apaci

ble. En esta misma fecha DIARIO REGIONAL 
ofrecía a sus lectores, en primera página, su 
punto de vista sobre los acontecimientos de 
los momentos pasados: "Hasta el domingo 
creíamos que, aun siendo manifiestamen
te poderosa la corriente de opinión republi
cana, todavía esta ba junto a la Monarquía la 
mayor parte de la nación. El domingo se des
moronó esa creencia nuestra (...). En dos 
días, la nación ha subrayado, significati
vamente, su complacencia con el veredicto 
dado en las urnas (...). Ya, no hay dudas so
bre la explícita y abrumadora derrota de la 
Monarquía". 

Y si el día antes la transmisión de poderes 
se había efectuado de forma pacífica, quedan
do constituido el nuevo Gobiemo bajo la pre
sidencia de Alcalá Zamora, no tardó la máxima 
autoridad provincial (Alfredo Queipo de Llano) 
en ser sustituido por el nuevo gobemador (José 
Guardiola Ortiz) que, siguiendo las instruc
ciones del Ministro de la Gobemación, proce
dió a la constitución de todos los 
Ayuntamientos de la provincia conforme a los 
resultados del día 12 de abril, cumpliendo con 
la Ley Municipal de 1877. 

éL 
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Que alguien arregle esto 

í, por favor; que alguien lo arre-

S gle, porque si no esto es el cuento 
de nunca acabar. Una vez más, 
siempre que Zamora sale en los 
medios de comunicación allende 

de nuestras fronteras, es para estas cuestio
nes de corrupción. Nos van a llamar corrup
tos y con mucha razón. Esto huele mal y nun
ca mejor dicho. 

Por si alguien aún no se ha dado cuenta, 
resumiré brevemente lo acontecido en estos 
días en Zamora: estoy hablando de la huma
reda que se ha levantado en el partido po
pular de Zamora con la adjudicación a 
Tecmed-Valsan de la gestión del vertedero 
provincial. Se había creado un Consorcio con 
alcaldes y concejales del PP en la provincia 
para negociar a quien se le ac ĵudicaba esta 
gestión que supone miles de millones de pe
setas en los próximos diez años. Todo hacía 
indicar que ese premio iba a recaer en Agua 
y medio Ambiente-Cespa- Graveras de la 
Magdalena, por ser la oferta más económi
ca, pero todo cambió cuando la concejala de 
Medio Ambiente de Benavente, Gloria 
Gómez, cambió a última hora su voto por la 
empresa que, curiosamente unos días antes, 
la había contratado. Estaba en la mesa de 
contratación y a la vez negociaba su puesto 
de trabajo, sabiendo que su voto era decisivo. 

¿Se da cuenta amigo lector, por qué los 
políticos cuando llegan las elecciones hacen 
lo que haga faltan por conseguir un simple 
voto? El poder lo tienen ellos. Un simple 
concejal de un pueblo tiene potestad para 
mover miles de millones de un lado a otro. 
Que le importa a la empresa regalar un pues
to de trabajo; y lo que haga falta. 

El arriba firmante finalizaba la columna 
del mes pasado diciendo que es una pena que 
nuestros políticos utilicen sus autónomas cé
lulas sonoras para mentir, y que la verdad en 

apujos 
su verborrea se le ve menos que una sombra 
en una carbonera. Que ingenuo soy, que im
porta la verdad a estas alturas a nadie. Lo 
único cierto es que esto huele, con perdón, a 
mierda. 

El partido popular ha querido (y digo a 
querido, porque no lo ha conseguido), lavar
se las manos pidiendo la apertura de un ex
pediente disciplinario y solicitando la inter
vención de la Fiscalía, incluso ha cesado de 
sus funciones a la c ó n c h a l a de Medio 
Ambiente en Benavente Gloria Gómez. Por 
su parte, la presidenta de la Diputación, Pilar 
Álvarez ha cesado también a la presidenta 
del Consorcio Benilde Campano. 

José Ma Lebrero 

Pero las manos para que queden limpias 
hay que eryuagarlas con agua clara y, por es
tos lares, desde hace ya algún tiempo, los re
gatos que surcan nuestras instituciones b^jan 
demasiado revueltas. 

A raíz de este revuelo, la grieta que parecía 
se había cerrado (en falso), ha vuelto a su
purar y se ha abierto, echando ahora un pus 
con mal color que es una muestra clara de 
cómo están esperando cualquier motivo pa
ra lanzarse los trastos a la cabeza. La men
cionada Gloria Gómez, hasta hace unos días 
amiga y compañera de Dionisio García 
Camero, presidente del PP en Zamora, lo acu
sa ahora a este de cobrar comisión (con ma
letines) por la otra empresa que finalmente 
no se ha llevado la gestión del vertedero. Y si 
esto lo dice Gloria. , ella sabe lo que se 
cuece en el puchero del partido. Pero pare
ce ser que le daban más habichuelas en la 
otra empresa. Dicen que los borrachos siem
pre dicen la verdad; también cuando uno se 
cabrea suele no mentir, aunque después te 
pese lo que has dicho. Y Gloria está cabreada. 

La oposición, el PSOE, sigue expectante 
y se pregunta al igual que muchos ciudada
nos: ¿Qué hubiera pasado si esta misma si
tuación se hubiese dado favoreciendo a la 
empresa que parece quería apoyar el presi
dente del partido? Una empresa, dicho sea de 
paso, que se lleva una buena parte de las 
obras adjudicadas por la Diputación pro
vincial y el Ayuntamiento de Benavente. 

Demasiados interrogantes. Esperemos que 
este cruce de declaraciones sirva a los ciu
dadanos para aclarar un poco más el pano
rama político en esta tierra caciquil. 

í rfJiiiw l f i i s t i 
C U 

I 
Se vende en LEÓN en el Barrio Húmedo , Quiosco Thais, c/ Plegarias, n9 14 

y en el Quiosco Bam Bam, c/. Daoiz y Velarde, n9 13 
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'Cuando una persona desea realmente algo, el Universo entero conspira 
para que puedas realizar tu sueño". 

Paulo Coelho 

Un libro, o señora de compañía... 

Aracel i S imón 

N 
o, no lo he leído, pero ya lo poseo. 
Para mí cada uno de los libros que 
me regalan o compro, son un te

soro, una especie de "joyita", que la guardo en 
el más preciado rincón. Por eso soy tan rica, 
rica en sensaciones, ideas y poderes. Llegan a 
crearme verdadero problema de conciencia, 
(aunque la tengo amplia) porque los veo em
picarse en mi estantería hasta avasallarme en 
algunos momentos. Quebrantan mi cabeza, por
que lucho con la impotencia de la falta de tiem
po, ya que desearía prestarles mucha más aten
ción, engancharme, demorármelos. Los libros 
son silentes acompañantes, que después de la 
primera inversión no cobran primas, ni comen, 
ni son irrespetuosos y... Siempre, siempre acom
pañan. Y hoy, la compañía se paga, una hora, 
16,83 eur. y se pasa en un suspiro, quizás algo 
menos, pero ¡cuidado! cifras más que respeta
bles. Cifras que no las gana cualquiera. Yo, es
tirajándome el "coco", no gano ni un puñetero 
duro, y encima estoy contenta. 

Por tener una señora o señorita, mediana
mente lúcida, sentada o apoltronada en el más 
cómodo butacón de tu casa, siempre en el sa
lón. Señora a la que de entrada reconoces, es
timas y respetas, y a la que tratas a veces in-
virtiendo los términos, porque llegas a rubori
zarte e incluso el "talili" a acentuarse, sólo, so
lamente por pedir, con mil favores, que te ha
ga un zumo, porque tienes la boca como una 
estopa. Mira circunspecta y nunca entiende. 
¿Hablaré en inglés y no lo sabía? 

Termino levantándome con peligro de dejar 
la masa encefálica en las esquinas del aire, pe
ro yo misma, con estas manitas cuajadas de 
amarillo-flor-de-retama y verde-msyadero que 
ríe con inútiles carcajadas, nefastas siempre, 
la que pone el café, adornándolo con un suizo 

o... tocinillo de cielo, ¡qué rico! Conste, que en 
este momento carezco de fantasía, anoche mis
mo quedó entretallada en mis propios sueños y 
cuando quise desembocarla se fue a la mierda. 

Todas las semanas vamos algún día a la cafe
tería, por eso de que distraerse es bueno, loable 
y remunerativo, -no sé para quien-. Ella se to
ma una copa de helado de tiramisú, hecho, en
tre otras cosas con leche desnatada en polvo 
reconstituido, nata líquida, jarabe de glucosa, 
sólidos lácteos, -los de las alergias, ¿recor
dáis...?- carrogenanos, licor de amaratto y pe
queños trocitos de frutos secos y ¡venga calo
rías! Una copa de tres pisos, con guindas y ben
galas, por eso del cumpleaños feliz, sin serlo. 
Yo, estimados amigos, un cafetuco, no entra 
en la categoría de señor café, porque es la cuar
ta parte de uno casero. ¿Habéis entendido al
go...? No, no os esforcéis. Yo tampoco. 

Si quiero mantener una conversación que 
no sea de salud mental o física, por eso de los 
paralelismos verticales, apenas sabe abrir la 
boca. Eso sí, sabe con nítida claridad, exacta
mente igual que si lo hubiera estudiado con
cienzudamente, el color, tejido y forma del tra

je de la Princesita, el día 29 de junio en la 
Ciudad Condal. "Moza bonita", "verso de már
mol", y también como era los "pololos" de su 
precioso hijito. 

-Voy atando cabos-
¡De pronto! Intuitiva y dueña de la verdad 

absoluta, mirándome fijamente, escudriñán
dome entera, dice: cada día me recuerda usted 
más a Ana María Martínez Sagi. Escritora, arro-
lladora personalidad, eminente deportista, lan
zadora de disco y jabalina, defensora de la pro
moción de la miyer en el incipiente movimien
to feminista Está equivocada, amiga mía, muy 
equivocada Apenas sé nadar, y no practico nin
gún deporte. Mi pasión verdadera es jugar al 
golf, y cantar. Soy soprano lírica. ¿Usted, líri
ca...? Sí con mi "achavelada" voz, lo soy. No lo 
entiendo... Yo, tampoco. 

¡Porqué! ¿Por qué tendré que someterme a 
constantes interrogatorios? Vuelvo a repetir 
por enésima vez. No lo entiendo. Lo que en
tiendo perfectamente y además estoy del todo 
convencida, es, que un libro, es sin duda algu
na mucho más gratificante que una señora de 
compañía. 
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Remembranza 

Ma José Salvador. Periodista 

B ajo este título se conmemora los 
once siglos de existencia de la dió

cesis de Zamora y con este nombre se va a dar 
a conocer en toda España la próxima edición de 
Las Edades del Hombre. Previsiblemente será 
la segunda quincena de este mes de mayo 
cuando se lleve a cabo la apertura de la mis
ma, que por cierto, contará con la presencia en 
su inauguración de la Casa Real. En esta edi
ción la muestra contará con más de 300 piezas 
traídas en un 80% de la propia Diócesis zamo-
rana y el resto de otras sedes cercanas a nues-

ción del catálogo y la puesta a punto de las pie
zas. Todo ello para que comience a funcionar 
en la catedral de Zamora, sede central, la IX 
muestra de Las Edades del Hombre que cierra el 
segundo ciclo de esta muestra única de arte re
ligioso emprendida en la Comunidad Autónoma 
de Castilla y León en el año 97. 

Sin embargo, hay que señalar que esta ex
posición marcará un hito en la ciudad y de he
cho se ha estado viendo durante varios meses 
como se ha ido acondicionando para albergar 
tan insigne muestra, que entre otras muchas 

te tipo sirven de lanzamiento y dan un empuje 
a la ciudad. 

Algunas personas importantes de la ciudad 
han dicho de esta exposición que se trata de una 
oportunidad histórica para Zamora y su provin
cia Desde luego que lo es ya que por estas tierras 
no se prodigan acontecimientos de esta enver
gadura que significan un atractivo turístico enor
me pero sobre todo se plasma en la gran renta
bilidad económica que supondrá la llegada de 
visitantes para ver la muestra en la ciudad. 

Desde luego que Zamora y su provincia tie-

tra provincia como Valladolid y Salamanca que 
han aportado valiosas obras de arte que estaban 
atesoradas en sus iglesias. 

Para tan insigne muestra se ha contratado 
una seguridad exhaustiva que controlará y vigi
lará las piezas expuestas ya que lógicamente ca
da una de ellas tiene un gran valor histórico. 

Este año se da una importante circunstancia 
para todos aquellos visitantes que acudan a ver 
Las Edades del Hombre, contarán con un gran 
añadido, que consiste en la gratuidad para ver 
cada uno de los recintos que componen el cir
cuito de la muestra. 

Por otra parte, más de un centenar de perso
nas han trabajado en el montaje de las Edades 
del Hombre a esto hay que añadir que, por lo 
menos, otro tanto ha colaborado en la elabora-

cosas, será una proyección no sólo a nivel de 
Comunidad sino a nivel nacional e internacio
nal de todo lo que una pequeña provincia cas
tellana puede mostrar con toda su inmensa ri
queza patrimonial. 

No cabe duda que la muestra de Las Edades 
del Hombre será un gran atractivo para los mi
les de visitantes que se espera acudan a verla 
como de hecho ha ocurrido en ediciones pa
sadas. También hay que añadir que gracias a 
esta exposición la provincia podrá ser ubica
da por muchas personas que desgraciadamen
te aún no saben donde localizarla. Lo cierto es 
que hay que potenciar la ciudad y en especial la 
provincia aunque ya por si solas forman un con-
junto artístico muy bello para todos los que 
quieran conocerla pero acontecimientos de es-

nen mucho que ofrecer. Por eso recoger el tes
tigo que supone presentar un acontecimiento 
de este tipo es una gran ocasión que no se pue
de desaprovechar sobre todo para demostrar 
que Zamora existe por si misma y que de
muestra todo lo que puede ofrecer tanto en ca
lidad como en cantidad a todos aquellos que 
se acerquen por estas tierras. 

Por último señalar que la muestra de Las 
Edades del Hombre finalizará en octubre pero 
hasta entonces y en el mes de julio la ciudad tie
ne otra cita principal con la cultura esta vez con 
la Europeade, un festival internacional folkló
rico. Dos eventualidades importantes que desde 
luego marcarán un hito cultural e histórico para 
esta ciudad y provincia que intentará estar a la al
tura de tan magnos acontecimientos. 
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E l privilegio del Funcionario 

Juan Carlos Pérez Manrique 
Bibliotecario 

a reciente sentencia acerca del 

L incremento salarial de los fun
cionarios proporciona momento 
para hacer alguna reflexión sobre 
los servidores públicos, tantas ve

ces -de forma tan interesada como injusta- aso
ciados a la idea de privilegio, de holgazanería, 
de irresponsabilidad, de arrogancia. 

Azaña, en su momento (Grandeza y ser
vidumbre de los funcionarios), había dife
renciado bien aquellos funcionarios que sólo vi
ven del producto de su función de los "que con
vierten su sueldo en renta a fuerza de no ha
berla merecido"; se había referido a cómo la 
intromisión de paniaguados en los empleos 
era el mayor estorbo para el progreso de los 
servicios públicos y hablado, en fin, de la mez
quindad y sinsentido de un sistema tan remiso 
para aventajar a sus trabajadores como dis
puesto a tolerar su inacción. Sorprende que, 
bastantes años después, buena parte de los 
problemas entonces enunciados sigan plena
mente vigentes. 

E n los diferentes tipos de servidores (que 
para que la mezcla no confunda convendrá di
ferenciar) se ha fyado la literatura, tan atenta 
a desplegar los distintos planos que compo
nen el volumen de la vida. Desde que narrara lo 
de aquel que tan buen vasallo hubiese sido si 
buen señor hubiese tenido, se ha fijado en el 
"servidor héroe", en el empleado admirable, 
como Stockman (Un enemigo del 
pueblo/Ibsen), ejemplo cuando le tocan vivir 

circunstancias en que, por defender el com
promiso con la colectividad, no vacila para en
frentarse a quien y a lo que sea. Como también 
se ha fijado en ese otro servidor más común, 
mejor ^justado al ideal de Montesquieu de la 
virtud con límites, presentándole con caren
cias pero sin negarle dignidad ni afán de cum
plimiento, sin despojarle de ética. Recuérdese 
a Marino, aquel que para fichar puntual siempre 
salía a la misma hora y del que decían los otros 
que el reloj era él, que tenía en su alma una 
puntualidad de cristal líquido (La poseída/ 
Muñoz Molina); o a ese otro, Villaamil, que ase
guraba que Mora/idacL. es el fundamento del 
orden administrativo (Miau/Pérez Galdós). 

A l tratar las carencias materiales de los 
servidores públicos la literatura ha registrado 
su necesidad no sólo como la entiende la 
Carmen de Mario (Delibes), frustrada por no 
poder acceder a lo innecesario, sino también 
como la observa Cela (La Colmena) al hablar 
de aquella España en la que nadie tenía nada y 
el funcionario, que tampoco tenía, buscaba 
consuelo en un premio literario que maquilla
ra su vacío. Azaña había relacionado eso con la 
actitud de una administración que consideraba 
mezquina por remisa en mantener el nivel de 
unos trabajadores para quienes en muchos ca
sos "ser funcionario es una forma de vivir que 
no da para vivir". 

E n el sueldo del funcionario creo yo que 

nadie reconoce privilegio. La sensación de pri
vilegio lo relacionan más los demás con lo de la 
estabilidad en el empleo, con la idea del traba
jo para siempre. Y sin embargo se entiende mal 
que se considere prebenda lo que no puede ser 
de otro modo si se piensa en lo absurdo que re
sultaría prescindir de quien se consideró idó
neo y que debe serlo cada vez más si se ampa
ra su formación continua; si se piensa en el 
clientelismo y corrupción que se derivarían del 
fácil despido. No es ese el privilegio del em
pleado público tanta veces -por otra parte- con
denado a esos espacios grises que propician la 
permanente rutina, "la esterilidad de la inicia
tiva, la inacción de la inteligencia" (Azaña) y 
de los que sólo algunos, sabedores de que el 
hombre verdaderamente privilegiado añora 
más la libertad que la seguridad, intentan es
capar (Gregorio/ Juegos de la edad tardía/ 
Landero). Es verdad; para la literatura que to
do lo observa, el funcionario no suele dar el 
perfil del hombre de verdad privilegiado. Pero 
eso no quiere decir que no tenga derecho a exi
gir luz para los espacios grises y a exigir que 
desaparezca la mezquindad de la administra
ción a la que Azaña se refería. Que no tenga de
recho a coiyugar su vida como algo por hacer y 
no como algo ya hecho; a levantarse cada día 
sin saber qué soñará la próxima noche; a des
plegar su ética, la del servidor público, tan vin
culada a la defensa del interés colectivo. Quizás 
por ahí pueda rastrearse con mejor sentido cual 
es el verdadero privilegio del funcionario. 
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Punto de arranque para 

^ ^ espués de la efervescencia habi
tual de la Semana Santa, tras la 
ebullición de un turismo desbor

dado ansioso por descubrir la riqueza artística 
de nuestro patrimonio, Zamora se recupera de 
su resaca y comienza a prepararse de nuevo pa
ra su puesta de largo en la IX edición de "Las 
Edades del Hombre" que, bajo el lema 
"Remembranza", dará comienzo en la segun
da quincena de este mes de mayo. Ya está todo 
prácticamente definido, nada puede quedar a 
la improvisación pues en esta apuesta la ciu
dad se juega gran parte del futuro turístico de 
los próximos años y el consiguiente y seguro 
aval económico para la consolidación del sector 
servicios -una de las vías más interesantes para 
el desarrollo provincial-. Durante varios meses, 
Zamora se convertirá en punto de referencia 
obligado para el turismo regional y esa es una 
baza que la ciudad no puede obviar. 

Si bien la calidad artística y la valía históri
ca de esta muestra de arte sacro castellano-leo
nés ya han quedado demostradas en ediciones 
anteriores, en esta ocasión, además, hay que 
añadir curiosas novedades que aportarán a la 
exposición una nueva perspectiva. Así, por 
ejemplo, por primera vez "Las Edades" se con
figura sobre un recorrido de varias sedes; en 
concreto, un circuito por tres emplazamientos 
que culminará en la Catedral zamorana. Más de 
trescientas obras de arte y valiosos documen
tos, en su mayoría de la Diócesis de Zamora, po
drán contemplarse a lo largo de este itinerario 
acondicionado para la ocasión, empezando por 
la adaptación del Laboratorio Municipal, don
de se proyectarán dos audiovisuales que dan la 
entrada a la exposición, y siguiendo con la pre
paración de la iglesia del Carmen de San Isidoro, 
que alberga la parte de la muestra dedicada a la 
historia de la Diócesis zamorana, desde los pa
tronos San Atilano y San Ildefonso hasta la fun
dación de monasterios cistercienses. 
Finalmente, los preparativos también se han ex
tendido al claustro, donde se expondrá la parte 
dedicada a religiosidad popular y etnografía, y al 
Museo Catedralicio, que acogerá las piezas re
lativas a la misión evangelizadora de la Diócesis 
de Zamora. Como culminación de la muestra, 
la propia seo albergará las obras procedentes 
de otras sedes eclesiásticas, como Salamanca 
o Valladolid. Se pondrá así fin a un recorrido 
que promete sorpresas, dada la excepcional ca
lidad y enorme valía de las piezas que se pre
tenden exponer y dado que la muestra estará 
formada por una de las mejores selecciones de 
las distintas ediciones de "Las Edades del 
Hombre" que se han celebrado hasta ahora. 

A lo largo de este recorrido, el visitante des-

R e m e m b r a n ^ 

Sonia Viñuela. Periodista 

cubrirá, como en otras ediciones de "Las 
Edades", el carácter vivo de una exposición que 
se estructura y vertebra como un relato abierto. 
Más allá de ser una muestra inanimada, el ob
jetivo es descubrir en iglesias, monasterios y er
mitas de toda la geografía regional la riqueza 
cultural que atesoran y sacarla de su ambiente de 
culto y devoción para ofrecerla a un público ávi
do de conocer el rico patrimonio castellano le
onés. De este modo, se invita al visitante a la 
contemplación de la muestra y al propio ha
llazgo e interés por los lugares de donde fueron 
extraídas las piezas y para los que fueron crea
das. Es por ello que el hilo conductor de la ex
posición viene determinado por los elementos 
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fundamentales agua, aire, tierra y luz, signos vi
vos del acervo natural de una tierra que alberga 
una riqueza artística digna de ser mostrada. 

Otra de las novedades que ofrece 
Remembranza, a diferencia de otras ediciones, 
es la entrada totalmente gratuita para todo el 
público en cada una de las sedes que compo
nen el recorrido. El visitante podrá disfrutar así 
sin coste alguno de una de las mejores colec
ciones de arte religioso castellano-leonés, al 
tiempo que tendrá la posibilidad de descubrir 
el excepcional patrimonio artístico-histórico de 
la provincia y ciudad de Zamora. Con la difu
sión de ambas vertientes se contribuirá a con
solidar e incrementar un turismo de calidad que 
con el tiempo afiance el sector servicios zamo-
rano y facilite determinadas iniciativas empre
sariales. En definitiva, se trata de una ocasión 
única para la promoción turística de la provincia 
que probablemente redunde en su futuro eco
nómico. Si se cumplen las previsiones iniciales 
que hablan de una cifra de visitantes entre 
600.000 y 800.000, gran parte del trabajo ya es
tará hecho. Ahora es preciso que Zamora apro
veche este filón y el 2001 será su año. 

Con Remembranza se pone fin al segundo 
ciclo de las Edades del Hombre y se da el relevo 
para un tercer período en el que se recorrerán las 
diócesis de Castilla y León que aún no han aco
gido la exposición: Segovia, Ávila y Ciudad 
Rodrigo. Esperemos que la edición zamorana 
se inicie y culmine con éxito y atesore el presti
gio que la muestra ya ha alcanzado a nivel na
cional e internacional con anterioridad. 
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Remembran a 
partir de la 2a quincena de 

A Mayo, sin fecha aún concreta 
pues la fijará la Casa Real, se 
va a celebrar en Zamora la no
vena Exposición que organiza 
la Fundación MLas Edades del 

Hombre". Su duración será de seis meses a par
tir del día de su inauguración. 

E i nombre elegido es "Remembranza", por
que la diócesis de Zamora celebra este año el XI 
Centenario, y "Las Edades" se han querido su
mar a esta conmemoración haciendo, en for
ma de muestra, una evocación zamorana 

L a Exposición será albergada en tres sedes, 
muy cercanas entre sí, creando una especie de 
circuito expositivo, que es una de las mayores 
novedades en esta edición. Se inicia en un edi
ficio modernista, de 1911, que fue sede de un 
antiguo Laboratorio Municipal. Se prosigue en 
una iglesita románica, denominada el Carmen 
de San Isidoro. Y se concluye en el complejo 
catedralicio, pues se visitan las salas de su mu
seo, el claustro y el propio templo. 

Antonio Ignacio Meléndez Alonso 
Secretario General de la 

Fundación "Las Edades del Hombre" 

S e expondrán 250 piezas, de las que, como 
en ediciones anteriores, el ochenta por ciento 
procede del rico patrimonio de la diócesis de 
Zamora y el veinte por ciento restante de la so
lidaridad de las otras diez diócesis que confor
man la Iglesia en Castilla y León. 

E l relato que se cuenta en la presente 
Exposición y que desarrolla el lema 
"RemembranZa" fluye de la mano del gran poeta 
zamorano Claudio Rodríguez, a quien se le ha 
unido una referencia a los cuatro elementos 
fundamentales de la realidad: la tierra, el agua, 
el fuego y el aire. Sin embargo, el relato tiene un 
preámbulo en forma de audiovisual y se titula 
"La ciudad del alma". Quiere ser una ayuda pa
ra que se conozca mejor Zamora y se pueda 
comprender mejor la muestra. Estará alberga
do en el edificio modernista. 

E n la Iglesia de El Carmen de San Isidoro y 
b^jo el título "Las piedras que nos fecundan", 
dará comienzo la historia de la diócesis. Es la 
referencia a la tierra que se desarrolla con los 
siguientes apartados: "Fundamentos" o raíces 
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las "Iglesias, Conventos y Cofradías"; y la he
cha más allá de las aguas del océano, "Mar por 
medio", en tierras de América, Filipinas y China 

E n el claustro de la Catedral se asoma el 
fuego, con "El pueblo en fiesta". Zamora es una 
de las provincias españolas que mejor conserva 
sus tradiciones y devociones populares. 
Siguiendo las estaciones del año, porque aquí el 
tiempo es circular, se expondrán fiestas, rome
rías, procesiones,... 

E l aire, en la Catedral,. Con Claudio 
Rodríguez titulamos este capítulo como "Y la 
luz, sobre todo". Luz y belleza se darán la mano 
en este templo románico, para hablar "De la vi
da y la muerte", de la "Pasión y Resurrección", 
con una última mirada a la cúpula del cimbo
rrio, que representa la armonía y la coherencia 
del universo, señales inequívocas de la perfec
ción de su autor. 

Como siempre, la exposición está abierta 
a una lectura exclusivamente cultural y se cuen-

visigóticas, "Santos Patronos" (San Atilano y 
San Ildefonso), "Aquellos franceses" y sus fun
daciones de los Monasterios de Moreruela y 
Valparaíso, y "Obispos en la Cátedra", con un 
recorrido por los más eminentes del episcopo-
logio zamorano. 

Entrando por la sala de los tapices, se ha
ce presente el agua, b^yo el título: "El temple 
del Duero". Aquí contamos la evangelización, 
la realizada "En los márgenes del Duero", con 

tan las cosas desde el respeto más absoluto a los 
visitantes; aunque también se podrá hacer una 
lectura religiosa o cristiana pues no hemos de 
olvidar que lo que se conmemora es la existen
cia a lo largo de mil cien años de una parcela 
de Iglesia, de su pueblo y su clero, de sus 
Obispos, religiosos y religiosas, y de su empeño 
milcentenario de transmitir el Evangelio de 
Jesucristo a los hombres. Como siempre, los 
visitantes podrán salir con el corazón lleno de 
esperanza y con los ojos pintados de belleza 
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• I'JMHH 

La enfermedad de los Gobiernos histéricos 

M i g u e l M a r t í n 

a enfermedad de las vacas locas es 
una zoonosis (enfermedad animal 

L transmisible al hombre), de bajísi-
ma incidencia. Según los datos que 
se manejan, en las Islas Británicas 
se ha detectado la enfermedad en 

casi doscientas mil vacas, mientras solamente 
se ha diagnosticado el contagio a 85 personas, 
al cabo de muchos años de epidemia conoci
da y, sobre todo, de no sabemos cuántos años 
más en que la enfermedad en las vacas ha pa
sado desapercibida y no se había tomado nin
guna clase de precaución. 

Dadas estas cifras, se puede decir que hay 
menos probabilidades de enfermar de EBE que 
de que te toque un gordo de la Lotería Nacional, 
de la Once o de la Primitiva y, por tanto, se tra

ta de un riesgo estadísticamente mucho menos 
peligroso que el que corremos de matamos o 
de que nos maten en una única salida de fin 
de semana por carretera, y no digamos ya por 
ser fumadores habituales, consumidores pre
maturos de alcohol y otros muchos riesgos que 
asumimos voluntariamente sin que se organi
ce oficialmente una conmoción con conse
cuencias tan funestas para amplios sectores 
de la producción, para la economía nacional 
y para los propios contribuyentes, que son lo 
que, en definitiva, terminan pagando los vi
drios que se rompen. 

Resulta incomprensible el histerismo de los 
gobiernos europeos y la desmesura de las me
didas tomadas, comenzando por las ostento-
sas promesas de tener informada puntual y 
transparentemente a la opinión pública, a la 
que se le da cuenta a diario de si ha aparecido 
o no un caso de vaca sospechosa, cuya sesera 
ha sido remitida al laboratorio de referencia, 
y si el análisis realizado la víspera en este la
boratorio ha dado positivo o negativo. Esto es 
algo absurdo y desproporcionado, en cuanto 
contribuye a mantener una innecesaria alar
ma, más dañina en todos los órdenes que el 
propio mal de las vacas locas. 

La necesidad de semejante información es 
consecuencia del pánico creado al anunciar el 
peligro y de utilizar el asunto como materia de ba
talla política, de la que se ha pretendido sacar 
partido, unos adelantándose a prometer que iban 
a hacer tanto y cuanto para proteger la pobla
ción incluso del mínimo riesgo, y otros denun
ciando que los gobiernos daban palos de ciego y 

que, si ellos estuvieran en el poder, desarrollarían 
un programa con tales y cuáles puntos, que ga
rantizaría una protección todavía mayor. 

La consecuencia es que se ha prometido ha
cer cosas que no remedian nada o casi nada, 
cuestan millonadas a los gobiernos y a los ga
naderos, y, por añadidura, no se pueden cum
plir, por falta de medios. 

Aún estando sometidas todas las vacas de 
una granja a un mismo régimen de alimenta-

ción, solamente un porcentaje mínimo de ejem
plares contrae la enfermedad. Frecuentemente 
se trata de un ejemplar procedente de otra gran
ja, y casi siempre relacionado con un historial 
de importación. 

Obligar a sacrificar 170 vacas, superselec-
cionadas a lo largo de generaciones, porque un 
animal importado ha dado positivo, nos parece, 
primero, un derroche absurdo, porque hay que 
abonar el valor de las cabezas sacrificadas al 
propietario, hay que destruirlas por el fuego, 
que resulta muy costoso y crea problemas gra
vísimos de transporte, de ambiente y de otras 
índoles. En segundo lugar, porque se ha des
truido una empresa ganadera que muy proba-
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blemente no volverá a tener actividad en este 
campo. Por último, habrá que reponer las vacas 
sacrificadas, imprescindibles para el suministro 
de leche y carne del país -más imprescindibles 
cuantas más vacas se sacrifiquen-. Habrá que 
impórtalas de países cuya cabana no estará en 
mejores condiciones sanitarias que la nuestra, 
pero dispone de ganado, porque no ha sacrifi
cado sus vacas a tontas y a locas. 

¿Por qué, antes de sacrificar las vacas, no se 
hace un muestreo y se comprueba si hay un por
centaje de animales enfermos, que justifique la 
extremosa medida de sacrificarlas a todas? 

Puesto que no consta que se produce el 
contagio horizontal y cada vaca que va al mer
cado ha de pasar necesariamente por el ma
tadero, y allí se comprueba si está sana o en
ferma, y puesto que se desecha todo posible 
material de riesgo, incluso de las sanas, no 
hay peligro de que llegue al mercado carne de 
vacuno que no sea absolutamente confiable. 
Las amas de casa no compran vacas directa
mente en granja, compran al carnicero que 
corta las chuletas. 

Cúmplanse, pues, estas normas con todo ri
gor y escrúpulo, y apliqúense las más duras 
sanciones; inviértase en laboratorios, en im
pulsar las investigaciones para dar lo antes po
sible con un test que se pueda aplicar en vivo, 
en la creación de verdaderos especialistas, y 
no se maten pulgas a cañonazos, que esto es 
despilfarro y no inversión. 

En cuanto a las importaciones de ganado de
berían limitarse, en todo lo posible, a reproduc
tores selectos, que, por tratarse de un corto nú
mero de cabezas, resulta fácil mantenerlos en 
cuarentena hasta comprobar que no traen re
galos indeseados. Una grai\ja de selección ex
portadora se guardará de enviar ganado que no 
reúna todas las garantías. Las chapuzas que se 
están poniendo de relieve -venta de ganados a 
través de terceros países-, nos recuerdan los 

chalaneos y métodos de tente mientras co
bro, que utilizaban antiguamente tratantes gra
nizas en las ferias para deshacerse de un pen
co o de un animal enfermo, a costa de un infeliz. 

Allá por los 60, cuando se prodigo el boom 
avícola y se desató la fiebre de importar cada 
año todas las reproductoras, hicimos una cam
paña, no para que se prohibiese la importación 
de aves selectas, sino para que las grai\jas si
guieran preparando para importar líneas fun
dacionales, para que las reproductoras nacie
ran en España. La diferencia se cifraba en que, 
para poner a disposición de las graryas produc
toras de huevos un millón de pollitas ponedo
ras, era preciso importar 25.000 reproductoras. 
Pero esta importación podía reducirse a 600 o 
700 aves de líneas fundacionales, que produci
rían en España las 25.000 reproductoras con una 
venteya económica adicional y una drástica re
ducción del peligro de importar patologías. 

Este sistema, aplicable a animales multípa-
ros, como los cerdos, no lo es para las espe
cies que paren un solo ejemplar. Pero hay otras 
posibilidades de mejorar un rebaño, como la 
adquisición de un macho o un corto número 
de reproductores. 

Después de comprobar que la una vez más 
pérfida Albión es capaz de vender a otros paí

ses, sin el menor escrúpulo, animales proba
bles portadores de la enfermedad y las harinas 
de carne que estaban consumiendo las vacas 
que enfermaron, hay que considerar que toda 
importación, incluso en el seno de la 
Comunidad Europea es un riesgo grave, que se 
debe eludir siempre que sea posible. 

Y para terminar, y puesto que hablamos de 
políticas ganaderas, diremos a propósito del 
último capricho xenófobo del patriarca 
Arzalluz, consistente en eliminar de las vas
congadas las gallinas que no tengan RH vasco, 
que pocas noticias mejores se les podían dar a 
los avicultores castellanos, gallegos y catala
nes. Las gallinas de los caseríos vascos, -en su 
mayoría Rhode Island degeneradas, es decir, 
poco vascas-, no ponían ni por San Antón, cuan
do la gallina pon, ni por la Candelaria, cuando 
ponían la buena y la mala, y a Bilbao y a otros 
muchos puntos de las Vascongadas vienen lle
gando desde tiempo inmemorial camiones y 
más camiones (y algunos trenes) de huevos 
procedentes de Orense, Valladolid y Reus. 

Una limpieza étnica de gallinas en los do
minios de Arzalluz, favorecería considerable
mente a los avicultores habitualmente provee
dores del mercado vasco. 

Fotografía Rafael Álvarez Cacho 

Obras de 
PASCUAL ARANDA 

m u e s t r a p e r m a n e n t e d e p i n t u r a 

Paisajes Castellanos 
Bodegones 
Retratos de encargo 

* Oleos 
* Acuarelas 
* Grabados 

H O R A R I O : D e l u n e s a s á b a d o d e 18.30 a 2 1 h . 
C/ Dos de Mayo, 23 - Bajo Tfno. 983 30 15 25 47004 V A L L A D O L I D 
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Reflexiones desde la Paramera 

Fray Valentín de la Cruz 

L as caricias íntimas y reiterativas de 
nuestras peculiares primaveras han 
abrasado las hojas recién nacidas 

de los nogales, los brotes de las higueras y las 
flores de los cerezos. Tendremos que consolamos 
con la lectura de las Cerezas del cementerio y 
entonando un solemne responso sobre el cata
falco de paños negros de los frutales yertos. Pero, 
la monstruosa y saturnal naturaleza, que crea vi
da y devora vidas, al ser más vital que funeraria 
deja siempre un saldo favorable de vida La ve
mos en los días largos, en los trigales ahora al
fombrados de verdes, en los precoces almen
dros, en los lagartos que han salido de su letargo, 
en el sapo que canta amores a su hermosa sapa 
y en cuantos bichos existen, pues ya sabemos 
que la primavera la savia y la sangre alteran. 

Uno de los fenómenos vitalistas que se ob
servan desde la paramera es el de las RO
MERÍAS, palabra incitante y manifiestamente 
exagerada en su aplicación, pues romería es re
ferencia de Roma y romero es quien a Roma 
viaja y nuestros romeros no suelen rebasar su 
término municipal. En esta Bureba de nuestros 
quereres quienes primero se mueven son San 
Marcos y Santa Casilda San Marcos es un evan
gelista y Santa Casilda es una conversa del ma
hometismo, princesa y amiga de las rosas; su 
santuario es uno de los rincones más hermo
sos de Castilla 

San Marcos es una antigua devoción de los 
cristianos de Poza de la Sal, cristianos que han 
tenido buen tino, egoísta en demasía, al elegir a 
sus Patronos y devociones. Comienzan seña
lando como Patrona a la inmensa y blanda 
Madre que aquí llamamos Virgen de las 
Pedrajas; siguen como Titulares los Santos 
Cosme y Damián, médicos de cuerpos que para 
algunos pózanos son más importantes que las al
mas. Jalean también a San Isidro y también a 
San Blas, protector aquel del campo y éste de 
las gargantas, pieza de gran interés, pues les 
gusta cantar y beber aguardiente. 

Como toda romería que se precie, la de San 
Marcos es mixta de fe y de folklore. En ella se 

Vuelven las Romerías 

TrrtTlúixLkl.iTñ 

ME 
4.1 

dan los diez elementos básicos de esas con
centraciones masivas y campestres. San Marcos 
no tiene ermita propia (elemento 1) pero se la 
cede la Virgen de Pedreas que la tiene amplia y 
muy aparente. Hasta ella se acude en procesión 
cantando las Letanías de todos los Santos, que 
es bueno traerse bien con todos ellos, según 
entienden los pózanos y en esto no se equivo
can. Cierra el cortejo el señor cura (elemento 2), 
a quien suele acompañar el predicador (ele
mento 3); van con la talla del Santo (elemento 1 
bis) portada a hombros de mozas o de mozos, 
según los casos. En este caso, el gesto exclusi
vo es la bendición de los campos; se reza, se 
canta, se suplica y el cura derrama agua bendi
ta hacia los cuatro puntos cardinales. 

Para entonces los chiringuitos (elemento 
4) han ocupado los laterales de la campa y las 
peñas y las familias tienen ya el apetito sufi
ciente para empezar a desforrar las cestas, tar-

teras, botas y otros utensilios para almorzar en 
corro y con seriedad. Con las cosas de comer no 
se juega Los mozos (elemento 5) no presumen 
tanto de devoción cuanto de seducción para in
vitar a las remilgosas mozas (elemento 6) que 
ponen un ojo en el Santo y otro en el mocerío. 
Y no es para comparar, no. Si se repara un poco 
se observa un predominio de la tortilla de patata 
(elemento 7). 

E s este un fenómeno universal y bien acep
tado en España. En Poza, en esta fecha de San 
Marcos (25 de abril) alcanza tal preponderancia 
que la tortilla se sobrepone a todo y al Santo se 
apoda de Tortillero. Es obligado preguntarse 
qué llevaban los romeros cuando no se cono
cía la patata, venida con los conquistadores de 
América.. Hasta las autoridades fomentan esta 
afición organizando concursos de tortillas que 
entusiasman a las amas de casa y que favore
cen mucho al alguacil, que a veces arrea con 
las muestras. Hay tortillas para todos los gustos: 
De patata y también de escabeche, de bacalao, 
de berberechos, de espárragos, de espinacas, 
de pimientos, con leche, etc, etc. Y el buen en
tendedor cata de todas. 

L a romería cumple el día entero y por la tar
de, con gente subida por las rondas y los tra
gos, aparece la pareja de la Guardia Civil (ele
mento 8). No mira, pero ve; muchos romeros 
no la ven, pero la sienten. Se baila, se canta y 
por la tarde se recoge al Santo. La música sue
na y mana de las dulzainas y tamboril (elemen
to 9). El sol roza el horizonte. La gente ya no 
vuelven en procesión; vuelven como pueden. 
Antaño lo hacían en burros ergaezados (ele
mento 10). Alguna pareja se rezaga y la gente 
no vuelve la cabeza hacia atrás. El santo esbo
za una sonrisa. Ya se sabe que la Antonia y el 
Martín quieren darse el primer beso. 

Los sociólogos deben analizar las leyes con
centradas de las ROMERÍAS. 
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Comercio a la Europea Fotos Rafael Alvarez Cacho 

T engo la impresión de que nos han 
estado engañando e iba añadir 
que como a chinos, porque pare
ce que los más experimentados 
en ello, los otros más amarillos, 

los nipones si que han puesto bastante esta vez 
de su parte para que picáramos el anzuelo, y 
nunca mejor utilizada la metáfora. 

Por estos lares todos se creyeron que la reno
vación del concierto pesquero era cosa hecha. 
¡Con lo amigo nuestro que había resultado el re
cién ascendido a Sultán! ¡Si era casi de la familia! 
Se daba por seguro que en un par de comidas de 
confratemización, lechazo aquí, cordero allá, a 
los postres, las firmas. ¡Y a seguir echando redes 
cuánto más largas y espesas, mejor! 

Pero los de allí empezaron a hacerse los hui
dizos. A las llamadas de nuestro más selecto 
personal de embajada no se molestaban ni en 
buscar disculpas de credibilidad al menos ve
rosímil: -El señor secretario lo lamenta, pero 
esta reunido... Ahora no puede, está con el em
bajador de Jordania; llame más tarde.- Y así un 
día tras otro. 

Nuestro Presi no se lo podía ni creer. Y man
dó para allá, con otros conspicuos, al bueno de 
Arias Cañete con la disculpa de que un cambio 
en la dieta le vendría bien a su figura. Pero na
da Al final, éste, desesperado, se volvió con las 
manos vacías, sin una maldita sardina con la 
que fotografiarse al bcyar del avión para con
graciarse al menos con los andaluces, quienes 
por cierto protestaron menos de lo que cabría 
esperar. ¡Hay todavía subvenciones que cómo 
algunas prácticas religiosas, proporcionan más 
de trescientos días de indulgencia! Pero es que 

]osé María Quemada 

además, a nuestro buen Ministro le quedó la 
cruel duda de si en aquellos aciagos días se ha
bía cruzado y saludado en el vestíbulo del mi
nisterio marroquí al mismo japonés quinientas 
veces, o a quinientos japoneses diferentes. 

¡Os vais a enterar cómo me las gasto yo!- se 
dijo don José María por lo bajines, al oir el in
forme de la fracasada misión diplomática. Y co
mo buen político, acostumbrado además a so
portar la carga del éxito (recordar que hasta 
veranea en Oro-pesa), en vez de ir a Marruecos 
se marchó a Bruselas. ¡En busca de Europa! 

Saludó treinta veces y se fotografió otras 
tantas, con su atrayente sonrisa y su bufanda 
marrón sobre traje azul plomo, con nudo muy 
flojo y alados flecos, elegante detalle de su ab
soluta invención, y cuya utilización es dudo
sa que sea aprobada por su inedia naranja. No 
tuvo suerte, como últimamente le sucede con 
cierta frecuencia, y el comisario Fischler, fue 
encargado de las negociaciones ahora a un ni
vel europeo, supranacional, para regular la 

pesca con Marruecos. 
Pero este comisario, un auténtico Obélix mo

derno, carente de recursos diplomáticos, y con 
una cierta animadversión contra nuestro país, al 
que ya le había jugado una mala pasada al re
considerar en el año 98 las subvenciones a per
cibir por el cultivo de los olivares y la produc
ción de aceite, le importaba un ardite el tema. Se 
pasó unos días en Rabat, volvió con la misma 
cara de satisfacción con que había partido , y 
dijo que no había nada que hacer. Marruecos 
no quería, y se acabó. 

Se perdieron dos años por desidia, nos que
damos por lo menos sin sardinas, tenemos bar
cos haciéndose trizas amarrados permanente
mente en los puertos y nuestros marineros, los 
descendientes de aquellos que surcaron y abrie
ron las rutas del Atlántico ya no se mojan ni los 
pies para lavárseles. 

Pero eso sí, tenemos garantizado el sol en 
aquellas costas, porque al nuestro, al de siem
pre, se suman ahora múltiples soles nacientes, 
en blancas pañoletas, emblemas y símbolos de 
una potencia marinera fuerte y activa, en per
manente expansión. 

Y nos llegan, como otra contrapartida, cien
tos de quilos de hombres, imyeres y niños, vi
vos, enfermos, muertos, hambrientos, pescado 
humano en rudimentarias e inseguras naveci
llas de madera, hacinados como si fueran sar
dinas en banasta. Engañados, estafados, vili
pendiados, con un porvenir de esclavitud in
mediata y completa. 

¿Dónde está Europa? ¿La civilizada, culta y 
unida Europa ? ¡Libertad, igualdad, fraternidad! 
¿En que libro de cuentos lo leí? 
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P o r e l e c o d e l r e f r á n 

" E n m a y o , h a z d e t u c a p a u n s a y o 

egún decía Goethe "El 
hombre sólo se conoce a si 
mismo por la acción". 

Posiblemente uno de los males que más 
aumenta, al parecer de forma impara
ble en nuestra sociedad, y que está ha
ciendo presa en no pocos jóvenes de 
hoy, es la falta de ideales, de motivos 
concretos y definidos que den sentido 
a sus vidas. La apatía y el pasotismo 
se extienden a pasos agigantados por 
nuestra geografía y principalmente por 
nuestra Comunidad de Castilla y León, 
tan necesitada de personas con ilusión, 
con ideas claras, con objetivos con
cretos y no dispersas como nuestros 
pueblos perdidos en esta extensa co
munidad. 

Considero muy oportuno, por tan
to, hacer referencia a la diligencia como 
valor en clara pugna y contraste con la 
pereza, la desidia y el pasotismo que 
nos invade por doquier. En esta tierra 
nuestra, no sólo en mayo, cada uno ha
ce de su capa un sayo. Ser diligente es 
desarrollar y estimular la propia ener
gía moral para encarar con ilusión y 
fortaleza de espíritu los problemas y 
dificultades que van surgiendo en to
dos nuestros actos del día a día, sema
na a semana y mes a mes. Mientras que 
a los proyectos los aguanta el papel a la 
realidad la tenemos que hacer frente 
todos nosotros, desde el ejecutivo na
cional, autonómico, provincial y local, 
hasta nosotros mismo como parte de 

esta sociedad tan necesitada y tan falta 
de identidad, para ello tendremos que 
ser diligentes y transformar con pron
titud y esmero esa infinidad de pro
yectos presentados en acciones reales. 

Que sería del mundo si por un ins
tante desapareciera el fruto de tantos 
antepasados nuestros que con sus des
cubrimientos, hazañas e invenciones 
hicieron posible el progreso humano. 
Si nosotros practicamos la ociosidad, 
la vagancia, el pasotismo y hacemos 
de nuestra capa un sayo, seguramente 
estaríamos contribuyendo a olvidar el 
pasado, a borrar del mapa la especie 
humana, tan poco poblada y tan enve
jecida en nuestra tierra.. 

Si somos pocos pero bien formados 
y tenemos una superficie grande, es se
ñal de que hay espacio suficiente para 
construir y proyectar obras, si tenemos 
una sociedad llena de gente mayor, 
aprendamos con su experiencia y sea
mos diligentes mirando positivamente 
el futuro. Dice una máxima japonesa 
"Que sólo en la actividad desearás vi
vir cien años" como muchos de nues
tros mayores que existen en nuestra 
Comunidad. 

Hay que fomentar los pilares bási
cos para el bien de nuestra Comunidad. 
Primero luchando, desde la propia fa
milia, ante la indiferencia de la vida me
diante ilusión y entrega a causa nobles, 
mediante el cultivo de los valores espi
rituales y morales. Después la escuela 

y la universidad como campos de en
trenamiento para formar hombres y 
mujeres, yo diría personas. Y por último 
la sociedad, donde descansa y se pro
yecta el futuro de nuestra tierra, nues
tros cuerpos y nuestras mentes están 
hechos para la eficacia y necesitan ejer
citarse de forma vigorosa. Seamos di
ligentes. 

Termino citando a Cervantes : 
"Sábete, Sancho, que no es un hombre 
más que otro, si no hace más que otro". 

Alfonso Hernández 
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Pedro Pintado 
Miembro de ASVAFER 

• j omoelAVEdeValladoüd 
^^"^ a Madrid ya ha sido ad

judicado ya nos pode
mos echar a dormir la clásica sies
ta española hasta que venga por 
estos lares. Claro que la siesta de
be ser de unos cuantos años, no 
menos de seis, para poder ver por 
aquí los modernos trenes que nos 
han prometido. 

Cuando nos despertemos ya no 
habrá más problemas. Ya no ha
brá colas en la carretera de la 
Esperanza mientras el paso a nivel 
está cerrado, el cruce del colegio 
de San Agustín en la carretera de 
Madrid no quedará colapsado ca
da vez que pasen los trenes de 
Fasa, los atascos de los viernes en 
el Arco de Ladrillo no se produci
rán más. Lo malo es que hasta en
tonces parece que no se va a hacer 
nada o muy poco. 

No hay que buscar culpables de 
la falta de actividad que ha llevado 
a los munícipes de uno y otro color 
político a no abordar los proble
mas con seriedad y plantear obje
tivos a largo plazo más que reali
zar estudios que a nada conducen. 

Es cierto que para hacer algo hay 
que hacer previamente un estudio, 
pero tras el estudio hay que tomar 
decisiones y esas son las que nunca 
se toman, excepción hecha de la 
clásica "Hacer un nuevo estudio". 

Algo tan elemental como reubi-
car los talleres de RENFE en el en
torno de Valladolid parece de 
Perogrullo pero no debe serlo 
cuando siguen ahí y sin ningún pro
yecto firme. 

Especulaciones muchas, pro-

Pasan los días, meses y años y aquí se mueven muy pocas cosas. Será nuestro 
destino pero desde luego es muy triste. El concepto de infraestructura que tienen 
los políticos de las últimas décadas se reduce a la palabra "autovía'' con la va
riante "autopista" y, últimamente, a los trasvases. 

Siempre lo mismo 
yectos numerosos, pero definitivo 
nada Seguro que se hará tarde, mal 
y nunca, como muchas cosas y 
bueno será si se hace, que no pa
rece muy claro. 

Análogamente, Valladolid nece
sita, desde hace unos cuantos años, 
una vía de rodeo de la ciudad para 
que los trenes de mercancías no 
pasen por el centro y, sobre todo, 
para que los trenes de Fasa no sa
turen la estación de Campo Grande 
innecesariamente, pero eso vale di
nero y además, no es vistoso como 
inaugurar fuentes o monumentos. 

Cuando los políticos se planteen 
cosas tan evidentes, empezaremos 
a pensar que ellos piensan... en 
nosotros. Porque el fruto de esa 
política minimalista lo sufrimos 
los ciudadanos. 

Cierto es que las fuentes son 
bonitas, y los monumentos tam
bién, pero eso tiene poco mérito. 

El mérito es conseguir un acuer
do amplio entre todos los grupos 
y abordar los problemas endémi
cos de la ciudad de Valladolid y re
solverlos, no en un año ni en dos 
pero al menos, empezar. 

Hay que ponerse "Manos a la 
obra" pero no dando voces como 
en la serie de televisión de la ca
dena privada cuyo único mérito pa
rece que es hablar a gritos. En voz 
baja y con argumentos debemos 
afrontar algunos retos que mejo
rarían la vida de los ciudadanos. 

Somos capaces de levantar me
dia ciudad para instalar el cable pe
ro no podemos instalar unas vías 
en algunas calles para que circule 
un tranvía. 

Parece que los ediles de las nu
merosas ciudades europeas que lo 
están instalando deben de estar lo
cos. ¡A quién se le ocurre que un 
tranvía puede mejorar la comuni

cación en nuestra ciudad! 
Claro que no hay que salir de 

nuestra península para ver locuras 
pues el Ayuntamiento de Barcelona 
ha decidido crear el tranvía de la 
diagonal con una red impresio
nante. No digamos Bilbao donde 
se inaugurará en el 2002. Pero cla
ro, son ciudades periféricas como 
Valencia donde lleva ya la friolera 
de seis años funcionando o Coruña 
donde lleva más de tres. 

Seguro que aquí no funcionaría. 
Por eso nuestros próceres, adivi
nando lo que sucederá nos ahorran 
el gasto de la inversión necesaria 
y así se pueden hacer más monu
mentos. 

Intentar plantear alguna solu
ción para la línea Valladolid-Ariza 
parece poco menos que fantasía, 
así que lo dejaremos para cuando 
despertemos de este sueño que nos 
espera, ¿o será una pesadilla? 
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José González Torices 

rturo Zapardiel no 
descansa el sueño. 
Tampoco Mila, su 
mujer, respira repo
sada. Fuma nervioso, 
tenso, nublo, Arturo 

Zapardiel. Vacía la impaciente mi
rada por la ventana rebuscando, en 
la calle, el trote de la zancada jo
ven de su hijo Víctor que no llega, 
que ya tarda. Blasfema el alma de 
su alma. Blasfema todo él, el hom
bre y el padre. La oscuridad trepa 
fría y fría. La noche llueve. Mila, bien 
despierta, borda flores rojas, sin de
dal. Se pica, torpe, los dedos con la 
acerada agiya y sangra. Se chupa la 
sangre y sangra. No está su aten
ción a lo que tiene que estar, lo re
pite Zapardiel malhumorado. 

-No estás a lo tuyo, Mila. 
Pero Mila piensa en Víctor, pien

sa y pena, y la sangre sangra. 

-¿Qué hora es, Arturo? -pre
gunta desasosegada. 

-Las doce y cuarto, coño -res
ponde áspero el marido. 

-No me grites, no me aturdas, 
Arturo -protesta ella con rabia ra
yo, acerbada, con desquiciada voz. 

Ahora, Mila, le echa en cara a 
Arturo de que nunca se haya preo
cupado por la educación de su hyo 
Víctor; de que haya sido un padre 
blando y débil, sin cuajo, sin prin
cipios morales, consentidor; he
rencia de toda su familia. 

-No te metas con los míos, Mila 
-¡Tu familia! ¡Dios, tu familia! 

¿Acaso te supieron educar, Arturo? 
Di, di. No, no. Te regalaron estu
dios en buenos colegios, caprichos, 
pero no te educaron. No, no. Has 
vivido como un niño abandonado, 
ya crecido, metido en tu mundo de 

sueños revolucionarios. ¡Viva el 68 
francés! ¡Viva Villalar! Todo pala
bras fofas, sin contenido. Las pa
labras tienen sentido cuando se 
hacen conciencia de algo: de pue
blo, de gente, de progreso, de hijo, 
de padre; de grito si es preciso, de 
grito amoroso. Pero tú... 

Arturo se defendió y dijo: 
-Que crezca Ubre. Él sabrá ele

gir, Mila. Si conoce lo que ha here
dado, amará lo que posee. Y eso 
tiene que salir de Víctor. La natu
raleza es creadora; ella ya se en
cargará de... 

-¡Ya habló el político, el filósofo, 
el necio! Víctor necesita besos, ca
riño, afecto, ternura... 

El hombre, molesto, miró con 
fijeza a la miyer: 

-¿Por qué hablas así? Me ofen
des, Mila. 

Ella, aupando la voz, le clavó el 
acento: 

-Tú, otro Jean-Jacques Rousseau. 
Nuestro hijo. El Emilio. ¡Viva la l i 
bertad! ¿Qué hizo Rousseau con 
sus cinco lujos? 

-¿Qué, miyer? Tú eres la sabia Di. 
-Lo que tú con el nuestro, con 

Víctor los abandonó a la inclusa. 
-Estás loca, loca. 
-¡Entregó a sus cinco hyos a un 

orfanato, Arturo! Nunca has hecho 
caso de nuestro hijo, alma débil. 
No tenías tiempo para hablar con 
él. Estabas demasiado ocupado en 
tus asuntos públicos. Jamás le pre
guntaste por lo que le pasaba en el 
colegio: sus notas, sus problemas 
de pubertad... ¡Que crezca libre!, 
repetías. ¡La naturaleza es la ma
dre del espíritu humano! Ja, ja, ja
món. ¿No es lo mismo que aban
donarle a la inclusa, a la calle, a los 

ií 

La larga noche de 
Arturo y Mila 

caprichos, a los vicios? Todo muy 
dulce, la vida sin sacrificio. ¡Que 
trabajemos los padres! ¡Somos sus 
esclavos! No te das cuenta, Arturo: 
sus esclavos.¡Como si el dinero 
nos granizara del banquero Dios! 
¡Como si no nos costara ganarlo! 
Todo es exigir, mandar. A nada se 
comprometen. Quizá no sepan 
comprometerse. Somos tontos. Así 
les hemos educado. Así nos pinta. 
Así nos pintará. Nosotros, los hi
jos; ellos, los padres. Nosotros, los 
viejos; ellos, los listos. Pero les se
guimos queriendo. ¡Son nuestros 
hijos! Tal vez no les hayamos sabi
do ilusionar para vivir la vida, para 
amar la vida, para luchar por la vi
da, para entregar la vida a los de
más... ¡Oh, Santo Dios! 

-Calla ya, miyer. 
-No callo, no. Era yo la que iba 

a hablar con los profesores de 
Víctor. Disculpen ustedes, su pa
dre está muy ocupado, no puede 

venir. ¡No puede venir! Tú eres su 
padre como yo su madre. ¡Los dos 
tenemos la misma responsabilidad! 
Su educación nos pertenece, 
Arturo. ¿O no? 

-Para eso están los colegios, pa
ra eso se les paga a los maestros. 

-Más tonterías, Arturo. No di
gas sandeces y deja de fumar. 

Arturo, más nervioso. Mila, más 
nerviosa. Pasa el tiempo, no la no
che, no la oscuridad del alma ni el 
clamor impotente. 

-Ya tarda, Mila 
-Sí, ya tarda, Arturo. 
-¿Te preparo un café, Mila? 
-Mejor una tila. 
Ahora Arturo se acerca a su mu

jer. Los dos se abrazan. Víctor tar
da demasiado. Es la primera noche 
que sale con sus amigos, la prime
ra, y ya son casi las doce y media. 
No tardes, hijo, le había advertido 
la madre. No tardaré, descuida, la 
respondió el hijo al irse. ¡Ya son las 
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doce y media! La noche llueve. 
-¿Y si le ha pasado algo? -pre

gunta Mila. 
-Nada, tranquila -responde el 

marido. 
Suena el teléfono. Los dos se al

teran. El matrimonio piensa que 
quizá se trata de la policía. ¿Le ha
brá ocurrido algo a Víctor? ¿Algún 
accidente? ¿Alguna pelea? Los jó
venes están locos, viven como lo
cos, como dioses sin sentido. 
Beben, se emborrachan, se drogan, 
sin percatarse de las consecuen
cias. Un navajazo, un puñetazo, una 
muerte...¡Se oyen tantas cosas! El 
teléfono insiste. La madre, reza. El 
padre, blasfema por lo bsyo. 

-Coge el teléfono, Arturo -le in
dica la miyer. 

¿Y si Víctor está en el hospital, 
herido, roto? ¡Dios, Dios!, piensa 
la madre. 

-Diga, diga. Han colgado, Mila. 
-¿Han colgado? 
El silencio se hace insoportable 

grito. Mila sopla y absorbe la tila 
que le ha preparado su marido. 

Está demasiado caliente. Los dos 
se miran. Hombre y mtyer, madre y 
padre, Mila y Arturo, dos vidas, una 
noche. 

Zumba la sirena de la ambulan
cia que pasa. 

-¡Una ambulancia, Arturo! 
Brama la sirena del coche de la 

policía. 
-¡La policía, Mila! 
Se desgañita la sirena de los 

bomberos. 
-¡Los bomberos, Arturo! 
La ambulancia, la policía, los 

bomberos... todos llevan al mismo 
bebé, siempre bebé para los pa
dres, de 15 años, a algún infierno 
nublo. Y piensan, Arturo y Mila, en 
aquella discoteca que se incendió, 
chamuscando a no sé cuántos jó
venes. O en el accidente donde pe
recieron irnos chavales, o... 

Vuelve a clamar el teléfono, a 
clamar. 

-Ponte, Arturo. 
-Sí, Mila. 
Con tremor lleva Arturo el au

ricular a la escucha. 

-Diga, diga -insiste el corazón 
del hombre dando tumbos. 

Le habla la voz de Pablo 
Cerecinos, el padre de Amaíta, la 
niña con la que ha salido a vivir su 
primera noche Víctor. Le llama 
preocupado. ¿Sabes algo? No sé 
nada. ¡Ya tardan! Sí. 

Los dos hombres han decidido 
salir a buscar a sus hyos. Los dos 
padres recorren las calles de la ciu
dad. Visitan las discotecas, los ba
res de copas. Jóvenes sentados en 
los bordillos con sus litronas y sus 
vestimentas raras y sus pelambres. 
Niñas, sin castidad, abrazadas a los 
besos. Una chávala fumando su po
rro. Dos que se pelean y gritan. Un 
joven fraile, revestido como ellos, 
pretende hacerse su amigo, llevar
les al redil de Cristo. Intenta mas
cullar su misma jerga. Muchos se 
ríen de él, de las bobadas que repi
te fuera de nación. La policía se 
lleva a unos chicos con coma etí
lico. 

-¡Dios! -exclama Pablo Cerecinos 
al presenciar todo aquello. 

-¡Basura! -blasfema Arturo 
Zapardiel. 

Los dos padres, rendidos, fra
casados, regresan a sus casas. 
Víctor acaba de llegar. Habla con 
Mila, su madre. 

Arturo, dominando su voz para 
no levantarla en ira y siyetando las 
manos para no soltarlas en sopla
mocos contra su hijo, le pregunta 
afectado: 

-¿Por qué has tardado tanto? 
Nos tenías muy preocupados. 

Víctor, sacando de su bolsillo un 
muñeco de peluche, responde: 

-Amaíta y yo hemos estado en 
las ferias. No hemos hecho nada 
malo. Sólo jugar y montamos en 
las atracciones. Y he traído este 
muñeco a mamá. 

Mila acaricia a su hyo. Más tran
quila, le recomienda: 

-Cuando vayas a tardar, nos lla
mas. ¿Lo harás? 

Víctor responde: 
-Sí, mamá. Tú confía en mí. Yo 

sé comportarme. 
La noche, llueve. 

ii 

tí 
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L a imagen como testigo de la historia 

E l uvideotape": un niño puede manejarlo 

Y por fin, en este somero repaso de 
medios audiovisuales al servicio 

del documental, que tanto puede servir a la 
Historia como al Turismo, llegamos a la gra
bación de imágenes en soporte de Video-Tape. 

Naturalmente, el Video por su accesibili
dad, "hasta un niño puede manejarlo", se es
tá convirtiendo en el medio audiovisual por 
excelencia. 

Muchas son las posibilidades que reúne pa
ra su utilización masiva: 

- Necesita mucha menos luz que la imagen 
cinematográfica. 

- Puede grabar simultánea o sincrónica
mente el audio. 

- Las posibilidades de su montaje: Efectos 
electrónicos. 

- La gran versatilidad de sus cámaras. 
- La inmediatez de su visionado. 
- Frente al ya desaparecido "Súper 8" que 

se cargaba en bobinas de tres minutos, el sis
tema de VHS puede alcanzar duraciones de va
rias horas. 

(A este respecto recordemos los entraña
bles reportajes de bodas, comuniones y bau
tizos realizados entre amigos o parientes. 
Cuando se hacían en "Súper 8", que era más 
difícil, no se grababa el sonido simultánea
mente y sólo duraban 3 minutos, la "cosa" se 
podía soportar. Ahora al grabarse en Video, 
a veces con la duración total de una cinta VHS 
y sonido sincrónico, aquellas breves reseñas 
se transforman en unos latazos insufribles 
que no interesan más que a sus propios pro
tagonistas). 

De momento el Video parece ser el futuro 
de la imagen aunque día a día surgen nuevos 

Una imagen que registra la imagen. Un equipo de la T V E palentina reproduce con su cámara de reportajes 
la Exposición Hemerográfica del 98 celebrada en Viduerna (Falencia) 

sistemas y fórmulas capaces de facilitar, me
jorar y aumentar la calidad de cualquiera de 
los procedimientos al uso. 

En el terreno profesional las ventajas del 
Video son todavía más evidentes. Sobre todo en 
el área de la luminosidad. 

Al ser la imagen del Video mucho más lu
minosa, la gama de posibilidades de grabación 
se amplía en un amplio espectro. No se nece
sitan grupos electrógenos para rodar en exte
riores. No hay que desplegar la gran cantidad 
de focos y reflectores que son necesarios para 
el cine. Se elimina muchísimo personal de ma
quinistas y eléctricos. 

No es preciso un equipo de cámaras tan 
complejo como en el caso de la cinematografía 

Otro efecto fundamental para la dirección es 
la inmediación de la imagen grabada. No es 
necesario un proceso de revelado. El plano 
puede comprobarse inmediatamente. 

Lo mismo ocurrirá en la postproducción, 
cuando se edite cada plano en el momento, ha
ciendo las pruebas de ritmo y toda clase de 
montajes y pruebas que se podrían visualizar 
inmediatamente para considerarlas "buenas" o 
cambiar las imágenes y variar el montaje si se 
califica la edición de "defectuosa". 

Hasta tal punto el Video por circuito cerra-
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do simplifica el rodaje que, cada vez más di
rectores de cine se sirven de la ayuda de uno de 
estos circuitos de Video para calcular la pla
nificación que posteriormente se realizará con 
película cinematográfica. 

Por supuesto, al rodar directamente en 
Video, la instalación del circuito cerrado faci
lita muchísimo la labor del director que a veces 
sigue el rodaje a través del monitor. Un moni
tor que, en este caso, hace las funciones de vi
sor de la cámara. Y que facilitará extraordina
riamente el trabajo de los racord. 

Tiene la gran ventega de que el director ve, 
exactamente, lo que se está rodando o gra
bando. Puede constatar así la calidad del plano, 
de la imagen, ver como se han comportado los 
actores. Y tiene la oportunidad de corregir 
errores y mejorar lo humanamente mejorable 

Naturalmente de todos los formatos este es 
el más fácil de reproducir. La cinta que lo con
tiene es tan asequible que, como ya hemos ex
plicado, cualquiera puede manejarla. Y el sis
tema de Video está tan extendido que se puede 
reproducir en cualquier aparato de cualquier te
levisión en todo el mundo. Teniendo en cuen
ta, además que p. ej. en Video se puede repro
ducir cualquier otro sistema para su visiona-
do y distribución. 

Claro que este ya es otro asunto, el de la re-
prografía, que muy bien podría considerarse 
como un tema en si mismo. 

Hemos dado, así, un vistazo, mejor una opi
nión apenas un recorrido por los sistemas de 
medios audiovisuales más habituales, más al 
alcance del usuario y considerado sus posibi
lidades en relación con la Historia y el 

Turismo, como objetivos a lograr en su más 
amplia difusión. 

Hablamos de la especial complementación 
de estos dos sistemas, considerándolos como 
inequívocamente condenados a entenderse. 

A continuación hemos considerado el valor 
testimonial de la imagen. 

También hemos estudiado las posibilidades 
del ritmo y la percepción de los datos. 

La imagen como testigo de la Historia nos ha 
hecho saber que "quien tiene la documenta
ción tiene el poder". 

El trabajo de investigador de campo, con 
paneles y diapositivas, nos ha revelado que el 
interés por la imagen estética no sólo no ha 
muerto, sino que a veces supera a la imagen 
en movimiento y al propio Video. 

Sabemos también el valor de los archivos. Y 
hemos aprendido a distinguir entre realismo 
y realidad. 

Y, para finalizar, nos hemos referido también 
a las facilidades del Video y a la casi infinita ga
ma de posibilidades de su desarrollo futuro. 

Porque esta será la base para crear y difun
dir toda la promoción de nuestra Historia y 
nuestro Turismo ante los ojos de los especta
dores del mundo. 

Juan Antonio Marrero. 
Periodista 

Telecámara grabando un programa en los viejos estudios de Prado del Rey 

patronaje y 
confección 

industrial. 
Cánovas del Castillo, 27 - Io B 

Telf. 983 20 19 73 
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de 

Registrada como entidad colaboradora en 
materia de Formación Profesional Ocupacional 
de la Comunidad Autónoma de Castilla y León. 
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Universidad a larguísimo plazo 

Juan Carlos Navarro 
Periodista 

esde hace mucho 

D tiempo, vengo escu
chando por todos la
dos la promesa de 
que, en pocos años, 

en Segovia tendremos un campas 
público dependiente de la 
Universidad de Valladolid (UVA). 
Una gran idea sí, hasta que se topó, 
una vez más, con la ineptitud de 
unos políticos que sólo se pelean 
por ganar votos y no por hacer co
sas positivas por los ciudadanos. Y 
es que, desde que oí por primera 
vez aquello hasta ahora, sólo he po
dido constatar a través de los me
dios de comunicación una terrible 
pugna para decidir el lugar mas ade
cuado para ubicar la Universidad... 
Muchos lugares eran candidatos pe
ro en todos había alguna pega. El 
alcalde, de Unión Centrista, desde 
su débil posición que se sustenta 

en un acuerdo endeble con el 
Partido Popular, se sentía avasalla
do por las diferentes propuestas y 
era incapaz de dar un paso adelan
te, el definitivo, para lograr que es
ta idea siguiera su camino. Por su 
parte, la oposición sólo creía via
ble su razonamiento, por lo que el 
acuerdo parecía lejanísimo. Pero 
hoy, quince meses después de que 
se iniciara esta discusión, se ha lle
gado a un acuerdo que considera 
como lugar idóneo los terrenos 
donde se ubicaba el Regimiento de 
Artillería por lo que ese primer en
vite ha llegado a su fin. 

Nadie está contento, ninguno 
de los partidos ha quedado total
mente satisfecho pero al menos se 
ha dado un primer pasito hacia el 
objetivo final. Eso sí, esos terre
nos sólo han sido cedidos en parte 
por lo que el resto del campus de
berá colocarse en otro lugar bas
tante alejado de éste, en el barrio 
de Nueva Segovia. Se dispersarán 
facultades cuando todas las uni
versidades de España tienden a 
unificar y a facilitar la comunica
ción. Pero tampoco es de extrañar 
porque en Segovia tendemos siem
pre a hacerlo todo al revés y sino 
explíquenme cómo para cubrir po
co más de 30 kilómetros se va a 
construir una autopista, con su 
peaje y todo, y no una autovía... 

Bueno, pero lo de la ubicación 
del campus sólo es el primer paso 
porque ahora queda concretar y 
asegurar la financiación de las 
obras ya que el edificio del 

Regimiento, antigua Fábrica de 
Paños de Ortiz de Paz, necesita 
un buen lavado de cara. La 
Universidad de Valladolid dispo
ne ya de 500 millones provenien
tes de los Fondos Europeos para 
el Desarrollo Regional que son a 
todas luces insuficientes, por lo 
que ahora empieza la dura nego
ciación entre UVA, Ayuntamiento 
y Junta de Castilla y León. 
Imagínense, si para los terrenos 
han tardado más de un año, para 
ponerse de acuerdo con dinero 
por medio no quiero ni pensarlo. 

D esgraciadamente, no se aca
ban aquí los problemas porque cla
ro, el acuerdo que se ha cerrado 

lo peor, es que el Ayuntamiento ha
bla de generosidad cuando la UVA 
ha sido increíblemente generosa 
escogiendo a Segovia como lugar 
para instalar el campus por enci
ma de otras ciudades de Castilla y 
León y aguantando la nefasta ges
tión de los políticos segovianos. 

Todos estos pasos deben darse 
y van para largo. Luego vienen las 
obras, el acondicionamiento de las 
instalaciones... Total, que de pocos 
años nada, así que los segovianos 
que tengan pensado estudiar en su 
ciudad será mejor que se sienten 
en una silla a esperar, o que paguen 
un dineral por estudiar en el 
Colegio Universitario o, peor, por ir 

supone el replanteamiento del es
tudio realizado por los arquitec
tos para la distribución de las fa
cultades. Como no se han cedido 
íntegramente los terrenos del 
Regimiento -tan sólo la zona norte-
habrá que repartir los distintos edi
ficios entre dos partes de la ciudad 
bastante distanciadas. Pero el 
acuerdo es tan malo que además 
de no ceder también la otra parte, 
la zona sur, el Ayuntamiento pide la 
generosidad de la UVA para que 
negocie con el Ministerio de 
Cultura y deje parte de ese pe
queño espacio para instalar la 
Biblioteca Pública, o sea, una ma
nera muy poco sutil de quitarse el 
muerto de encima, porque la 
Biblioteca de Segovia es mala en 
todos los aspectos tanto en el con
tinente como en el contenido. Pero 

a la Universidad Privada SEK, don
de la intolerancia y el pasotismo 
hacia los alumnos campan a sus 
anchas.... Al final, como siempre, 
se tendrán que ir a Madrid, no ha
brá más remedio. 

De verdad que me gustaría es
cribir cosas buenas sobre Segovia, 
me gustaría pensar que esta ciudad 
no se queda sólo en la fachada de 
sus preciosos monumentos y en el 
goce de sus increíbles vistas, pero 
no puedo. Vamos hacia atrás como 
los cangrejos y a tal velocidad que 
es fácil entender por qué Segovia, 
como otras ciudades castellanas, 
pierde con paso firme su población. 
Espero y deseo que algún día los 
segovianos no tengamos que mar
chamos, y ya no para trabajar, sino 
simplemente para estudiar. 
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Isabel Guerras, 
una excelente pianista 
Diego Fernández Magdalena 

Director Conservatorio Música Valladolid 

. n 1979, José Colina escri-
* - bió: "Nuestra ciudad es 

inefable. En ella prolife-
ran los artistas, los científicos, los l i 
teratos, los pensadores... Pero 
Valladolid, no se sabe por qué, los ig
nora. Los vemos por las calles, char
lamos con ellos, compartimos la me
sa en el café, el asiento en el teatro y, 
caso insólito, ignoramos sus posibi
lidades, sus conocimientos, su po
tencialidad intelectual y artístico. 
Este es el caso de María Isabel 
Guerras, profesora de piano en el 
Conservatorio, de la que -salvo para 
unos pocos de sus más próximos ami
gos y compañeros-, los demás igno
rábamos sus esplendentes posibili
dades de concertista". 

z 

Colina, no cabe duda, tenía razón. 
Y, tristemente, sigue en plena vigen
cia lo esencial del texto que acabo de 
reproducir. No así, la parte referida a 
Isabel Guerras, puesto que es muy co
nocida en todo el ámbito filarmónico 
vallisoletano y nadie ignora sus ex
celentes dotes musicales tanto en el 
terreno interpretativo como en el do
cente. El musicólogo Juan Bautista 
Várela lo señaló así en uno de sus es
critos: "El Conservatorio de Valladolid 
puede estar orgulloso de la excep
cional calidad de su profesorado: 
Isabel Guerras, Frechilla, Zuloaga..." 

Isabel Guerras nació en Valladolid. 

Cursó estudios musicales en su ciudad 
natal y en los Conservatorios de Málaga 
y Madrid, en este último, con el gran pia
nista José Cubiles, figura trascendental 
en el terreno interpretativo durante mu
chos años en la cultura española. La ca
rrera de Isabel Guerras no puede tener 
mejores antecedentes pedagógicos y, 
muy joven, obtiene el Primer Premio del 
Concurso Musical Casino Español de 
Melilla, gracias a brillantes versiones del 
Scherzo en si bemol de Fréderic Chopin, 
la Campanella de Paganini-Liszt y la 
Rapsodia Húngara n0 2 de Franz Liszt. 
Se suceden los recitales, con sonatas de 
Mozart, Beethoven, Chopin, el Preludio, 
coral y fuga de César Franck, la 
Fan t a s í a Bélica de Manuel de Falla, 
Pour le piano y Preludios de Debussy, 
piezas de la Suite Iberia de Albéniz y 
un largo etcétera. 

S u actividad se amplía con recitales 
de música de cámara como los ofreci
dos con el gran violinista alemán Lukas 
David o su labor como pianista en la 
Coral Vallisoletana, con la que ha inter
venido en importantes actuaciones y gi
ras de conciertos por Austria o Italia. 

A d e m á s es muy destacable su tra
yectoria como intérprete de conciertos 
para piano y orquesta compuestos por 
autores como Mozart, Beethoven, 
Schumann o Rachmaninov, con impor
tantes orquestas y directores como 
Octav Calleya, Luis Remartínez o 
Manuel Galduf. 

Isabel Guerras ha intervenido en las 
programaciones de numerosas asocia
ciones filarmónicas de toda España. En 

el extranjero, cabe destacar su impor
tante actuación en la Sala de Cultura de 
la Embajada Española en París, recital 
formado con obras de Mozart, Chopin, 
Rachmaninov, Fauré, Guastavino y 
Granados. 

L a crítica ha elogiado unánimemen
te las interpretaciones de la pianista va
llisoletana. Entresacamos textos como 
el siguiente, firmado por Ángel Luis 
García Fraile, uno de los críticos más 
certeros e inteligentes que ha tenido la 
prensa de nuestra ciudad: "En el 
Concierto de Schumann actuó como so
lista Isabel Guerras. Ella fue, sin duda 
alguna, la triunfadora de la velada, por 
su briDante lectura de tan extraordina
rio concierto. Su versión, en definitiva, 
madura, concienzuda y reflexiva, fruto 
de una dedicación entusiasta, una téc
nica completa y una fuerte personalidad. 
Para ella fueron las mayores ovaciones, 
que la obligaron a saludar repetidamen
te, recogiendo así el premio a una labor 
de enorme mérito". 

E i gran pianista Miguel Frechilla, a 
propósi to de un recital de Isabel 
Guerras, escribía: "La sección musical 
de nuestro periódico no puede pasar 
por alto esta importante audición pro
tagonizada por esta notable intérprete 
de sólida formación y singular perso
nalidad como es Isabel Guerras, día a 
día afianzada en un alto nivel de pia-
nismo exigente, maduro y eficaz". 
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uién dyo que no existen los 
milagros? Hoy por hoy están 
al alcance de su mano. Ya no 

tendrá que recurrir al santoral, el Xenical, 
la Viagra o el Propecia son los nuevos san
tos milagreros de la medicina moderna, y 
están ahí, en la farmacia que tiene al do
blar la esquina. Y es que la moda de las pil
doras milagrosas ha llegado un año más a 
nuestras vidas y, a puertas del verano, la 
sociedad española busca desesperada
mente el milagro de las pastillas para cual
quier tipo de complejos. 

Los expertos advierten que no son re
medios infalibles, sino fármacos con indi
caciones muy concretas que pueden pro
ducir, incluso efectos secundarios que 
comportan un gran riesgo para la salud. 
Sin embargo, estas advertencias no sirven para evitar un consumo 
más o menos salvaje de estos productos. 

Fármacos que, además, se han ganado el apelativo de "los feli
ces", porque desde su nacimiento los hemos ido convirtiendo en la 
aparente solución a casi todos nuestros problemas o, al menos a 
aquellos que, según parece, damos más importancia. La impotencia, 
la obesidad, la timidez o la alopecia androgenética ya tienen enemi
gos que combatir. En mayo, con el bañador, el sombreo, las gafas de 
sol..., asomando a la puerta de nuestro armario, los medicamentos y 
las dietas milagrosas vuelven para formar frente y poner a nuestros 
pies esa ansiada felicidad. 

Pero, ¿somos realmente los humanos tan ilusos y damos tanta irra
cional importancia al aspecto físico? Lo que si me queda claro cada 
año por estas fechas es que la frontera entre la política médicamente 
correcta y el consumismo exacerbado de productos farmacológicos pa
rece encontrarse en estos momentos al arbitrio de la dichosa estética. 

Y cada caño, vuelvo también a pensar en por qué damos tanta im
portancia al lucimiento de un cuerpo espectacular en verano, única 
época del año en la que parece preocupamos un kilo de más, un pelo 
de menos o un músculo demasiado flácido. 

Quizá sea por ello por lo que las revistas llenan 
sus portadas con ciento y una recetas para perder 
5 kilos en una semana, (y sin pasar hambre, que 
es lo más gracioso del asunto). Quizá por eso, los 
gimnasios y los solarium vuelven a reflejar cien 
por cien de ocupación. Quizá por eso, las farmacias 
de toda España vuelven a verse repletas de un pú
blico que pide desesperadamente al farmacéutico 
de tumo, como si de un dios se tratara, un peque
ño o gran milagro. Quizá por eso los espejos de 
millones de españoles parecen más desgastados 
y relucientes que en ninguna otra época del año. 

Al menos yo, siempre he pensado que la felici
dad está en otras cosas, en otras satisfacciones 
mayores que la de perder un kilo cada quince días. 
También me he cansado de escuchar a infinidad 
de personas diciendo que la belleza de las personas 
está en su interior, pero la sociedad parece empe
ñada en demostrarme lo contrario. 

Lo peor de todo es que eso es lo que le enseña-

¡Felicidad! consulte con su farmacéut ico 

Natalia Calle 
Periodista 

mos a nuestros niños, a las generaciones venideras. Para luego lle
namos la boca clamando porque su alimentación se nos ha ido de las 
manos y se nos han vuelto anoréxicos o bulímicos. Pero ¿acaso no 
somos nosotros, la propia sociedad, laque, con nuestros ridículos es
tereotipos de belleza, les empujamos a ese pozo sin fondo? 

En España y supongo que en el resto de países del mundo, pues 
para eso sí que somos todos iguales, la belleza física y el escultural 
cuerpo se valoran no mucho, muchísimo. Parece claro que sin una 
imagen más que aceptable, eres marginado de la sociedad y eso es 
muy triste, ¿no creen? Triste, pero real. 

Así pues, año tras año, sigo preguntándome cuándo seremos capa
ces de cambiar el chip y nos daremos definitivamente cuenta de que ca
da cual ha de ser feliz con lo que tiene, más grande, más pequeño, más 
rubio, más moreno, más alto o más bajo... 

La moda de las pildoras milagrosas ha llegado un año más para 
acabar con nuestros complejos más inhóspitos. La imagen estética 
socialmente aceptable nos llama a gritos a través de mil y una fomias. 
Pero, entérense, la belleza y la felicidad no están sólo ahí. 

Y esta es una vedad, que todos parecemos conocer, pero que muy po
cos aciertan a entender. No se trata tampoco de 
que descuidemos nuestro aspecto físico ni la sa
lud de nuestro cuerpo, que también es importante 
en una justa medida. Lo importante, en este senti
do, es que sepamos separar esa belleza física de la 
calidad de las personas, que, al fin y al cabo, es lo 
único que importa cuando se necesita una mano, un 
hombro en el que llorar, una simple ayuda. 

Al menos yo, soy de las que creo que si pensá
ramos un poco más en el mundo que nos rodea, 
en la cantidad de personas que tenemos cerca de 
nosotros y lo muy mucho que merecen la pena. Si 
pensáramos un poco más en lo bello que es vivir, y 
no tanto en cuál será el fármaco o la dieta infalible 
que nos dé un cuerpo de la muerte, todos sería
mos mucho más felices y crearíamos una socie
dad mejor para quienes lleguen detrás. 

Niños de hoy, que pueden agradecemos maña
na el haberles inculcado valores positivos y haber 
contribuido a cederles una sociedad más solida
ria y abierta para con los demás. O no. 
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La milonga del Pollo! 

"C 
ualquier día le espero. Y se va a 
enterar". Mi peluquero está indig
nado con 'el pollo', un pintamonas 
que pone su alias sobre paredes y 
verjas de Valladolid. Pero no usa su 

nombre para firmar textos poéticos, políticos o 
procaces, qué va. Ni tampoco lo reviste de una 
tipografía sinuosa ni lo llena de colorines. Sólo 
pone "pollo!" con un único signo de admiración 
que imagina que le confiere un acento cosmo
polita asombroso. Y por si fuera poco utiliza 
cualquier soporte para difundir su arte, incluí-
dos los pequeños comercios que le han puesto 
en busca y captura. A lo mejor soy un retrogra
do o no tengo ni idea de arte, pero me parece 
que este pedazo de creativo callejero se ha deja
do por el camino algo de contenido o de estéti
ca, y se ha quedado tan sólo con el componen
te más fastidioso de los grafitis: la sensación 
de suciedad urbana irreparable que dejan, y el 
hastío con que nos obsequian a partir de la déci
ma vez que pasamos junto a ellos. 

Debajo de mi casa hay uno en el que pone: 
"porke fueron, somos, porque somos, serán". Es 
una pintada que no decía nada de nada desde el 
principio, pero que ahora se ha convertido en 
un fastidio insoportable, en una frase vacía que 
me persigue y me está pidiendo a gritos que coja 
una escoba, lejía y disolvente y pruebe a ver si se 
quita Hasta estoy pensando en escribir algo enci
ma, no sé, algo típico como "si quieres ser titiri
tero toca con el pito este letrero", que es una 
frase mucho más profunda, dónde va a parar. 

Al parecer el Ayuntamiento se gasta 23 millo
nes de pesetas al año en borrar estas creaciones 
de pintura y nada, y tiene a cuatro trabajado
res en nómina en este negociado. 3.000 grafitis 
desaparecieron en el 2000. Pero lo malo es que 
las pintadas no se borran atendiendo a sus 
contenidos, si no al mérito artístico del edifi
cio que las acoge y a su capacidad de resisten
cia a lo largo de los siglos frente a la especula
ción y los explosivos. Es un criterio. Pero si yo 
fuera responsable municipal (no lo querrá la 
Providencia) comenzaría por los balbuceos de 
adolescente necesitado de afirmación del tal 
'pollo', ese epígono del 'muelle' madrileño, otro 
tipo con spray que, al menos, se esforzaba por 
conferir a su firma un aspecto retorcido acorde 
con su alias. Al hipercreativo grafitero urbano 
de Valladolid ni siquiera se le ha ocurrido coro
nar sus hazañas con una cresta, un pico o unas 
alas. Al fin y al cabo, según la filosofía exten
dida por el mundo por grandes festivales inter
nacionales (tipo Arco o el mercadillo de Usos 
Múltiples) un artista no tiene que pensar, sólo 
está obligado a expresarse y a mostrar al mundo 
su "proyecto".Y eso es lo que hace el pollo, un 
creador total contemporáneo, de los "totales" de 
toda la vida, según la terminología iconoclásti-

Rafael Rojas. Periodista 

ROS. Parece una protesta política o social, la 
contundencia del término es innegable. Pero, 
¿quiénes son los peseteros? ¿Los gestores de 
la Universidad o del Colegio Mayor que no 
reparten la pasta? ¿Los estudiantes extraryeros 
que se alojan allí y que siempre que se toman 
un café cuentan el cambio dos veces? ¿Los 
padres jesuítas del Colegio San José? ¿O los 
firmantes de la pintada, que pretenden hacer 
un mea culpa público? Ante tal ambigüedad, 
rogaría a los grafíteros un folleto explicativo. 
Pero que lo hagan sobre el papel, claro, porque 
la joya pétrea de la fachada del Palacio de Santa 
Cruz no se merece perder ni un ápice de su 
belleza para acoger la explicación de una 
contingencia tan anecdótica como la que seña
la esta pintada 

Hay otras, sin embargo, que cuentan con 
todas mis simpatías. Tanto, que las pondría un 
piso en la calle Santiago. Hay una, histórica y 
doble, que siempre me ha hecho mucha gracia. 
Comenzó con un letrero en el Metro de Madrid 
que decía en la época de la transición: "Hay que 
matar al cerdo de Carrillo", a lo que una según-

1 

ca del dúo de retratistas sociales que forman 
Gomaespuma 

Así que, cuando hubiera terminado con ese 
sucio alias avícola y similares, empezaría con 
otras combinaciones de palabras que estorban 
menos. Y es que las pintadas pueden ser un 
vehículo de expresión inmejorable para el indi
viduo con menos audiencia, con menos posibi
lidades de explicarse. Aunque yo, personal
mente, desde que se inventó la imprenta (¡qué 
tiempos los de aquellas parrandas con el amigo 
Guttemberg!) prefiero las octavillas. Pongamos 
un ejemplo. En un lateral del Palacio Santa Cruz 
hay, en cuerpo 600, una sola palabra PESETE-
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da frase respondía "cuidado. Carrillo, que te 
quieren matar el cerdo". 

Pero una pintada también puede contener una 
buena parte de la iniquidad del ser humano, y esas 
las tenemos demasiado cerca Son, por ejemplo, 
las de los que sitúan en medio de una diana el 
nombre de uno de sus vecinos, del que se ha atre
vido a decir en voz alta que no piensa como ellos. 
Son las que amenazan de muerte, las que amane
cen cargadas de odio en el País Vasco. A ver si 
hay suerte, y los vecinos de aquélla tierra dan un 
pasito más en estas elecciones para que la erosión 
de la razón borre de sus calles la sangrienta y dolo-
rosa pintada que dice 'Muerte'. 
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SANTA f"£ 

H Y U N D A I S A N T A F E , 
para todos los caminos 

Daniel Domínguez 

E l Hyundai Santa Fe sabe robar las miradas, en él se combinan los rasgos de fortaleza 
y resistencia propios de un todoterreno, sin olvidar su elegante diseño. Fabricado por 
HMC, su seguridad también 
ha sido una prioridad. 
Además de la seguridad activa 
reconocida, el nuevo vehículo 
cuenta con columna de direc
ción colapsable, cinturones de 
seguridad con pretensores y 
airbags frontales para con
ductor y acompañante . E l 
chasis es de estructura de de
formación programada con 
barras anti-intrusión en las 
cuatrtffcugrtas 
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1 nuevo Hyundai Santa Fe es fruto 

E de un cuidado estudio de las de
mandas del mercado europeo y 
americano, ambos en este caso 

buscaban un vehículo polivalente, sin renunciar 
por ello a todo el confort, y la agilidad que pue
de ofrecer una berlina de alto standing. 

E s un todoterreno que brinda un habitá
culo equiparable en dimensiones al de un tu
rismo de gama alta, capaz de albergar con el 
máximo confort a cinco adultos y su equipa
je. Todo ello aderezado por algo que se ha con
vertido en emblemático en los productos de 
la marca: un completísimo equipamiento de 
serie, en el que poco se puede echar de me
nos, y en el que se incluyen el climatizador, los 
airbags para conductor y acompañante, el sis
tema antibloqueo de frenos ABS con control 
electrónico de distribución de frenada EBD, 
radio CD con mando a distancia y 4 elevalu-
nas eléctricos entre otros detalles. 

Para animar al Hyundai Santa Fe se ofrece, 
desde su llegada al mercado nacional, con tres 
mecánicas diferentes, dos de ellas de gasolina 
y un tercero turbodiesel de inyección directa. 

Los motores de gasolina son un tetracilín-
drico de 2.4 litros y un V6 de 2.7 litros. El pri
mero de ellos, dotado de culata con cuatro vál
vulas por cilindro e inyección electrónica, brin
da una potencia de 106 CV. En la versión dota
da con este motor, la caja de cambios es ma
nual, de cinco velocidades. El V6 está cons
truido en aluminio y tiene cuatro válvulas por 
cilindro con inyección electrónica multipun-
to y ofrece una potencia de 127 caballos. 

Pero la gran novedad es la aparición del nue
vo motor turbodiesel enteramente desarrolla
do por HMC en colaboración con Detroit Diesel 
está dotado de avanzada tecnología en lo que a 
motores de gasóleo se refiere. Se trata de un 2.0 
litros, de cuatro válvulas por cilindro con in
yección common raíl y turbo compresor tam
bién con intercooler, este propulsor brinda 112 
CV con caya de cambios manual de cinco velo
cidades, ofreciendo consumos muy contenidos. 

1 a 31 de mayo de 2001 

Santa f c 

T E L E K I O S C O 
SELECCIONAMOS FRANQUICIADOS: 

Para la implantación de máquinas automáticas de venta prensa y revistas. 
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solicita información en el fax 986 70 87 11 con tas datos para enviar te dosier informativo por correo 

www, teleldLosco.com • .Ífáalicia(a)telelciosco.com 
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Fauna pijotera de nuestra Meseta 
en dos entregas 

Ovidio I I 

lia suele ser rubia de bote y su pe-

E rro sabe de memoria el camino de 
la peluquería. Es hija de Snoopy y 
nieta de Margaret Astor. Se suele de

tectar su presencia por un hedor de perfume 
franchute que nunca sorprende, sólo traicio
na, y que además la sirve para marcar el terri
torio de sus majaderías integrales. Ni que mues
tres desgana, ni que mires al reloj, ni que digas 
que se está muriendo tu abuela: su baba vani
dosa la hace inmune a todo signo de tedio ^je-
no. Un arrebato compuesto de filantropía y co
bardía a iguales dosis, nos hace abrirnos de 
orejas, cruzamos de brazos y disponemos a es
cuchar pacientemente unos minutos su verbo 
grácil y tontucio, consolándose uno vilmente 
con eso de que males mil veces más inmensos 
hay en este perro mundo. Y es así como nues
tros tímpanos son violentados y nuestras en
tendederas flageladas, con una suerte de cho
rradas que van desde la depresión de su bene
mérito can, al curso de dos meses de violon
chelo al que esta apuntado su niño. Pero he 
aquí que, en un heroico intento de cambio de te
ma y como son fechas de puentes y fiestas, re
currimos al siempre socorrido tema de las va
caciones: ¿bueno..., y tú que vas a hacer des

de el jueves? Es entonces cuando la síntesis 
del dislate y la bobería alcanzan su cénit de
lante mismo de nuestras napias y nos obsequia 
con sus mejores frutos, pues la amiga se nos 
transforma, así como si nada, en toda una se
villana reina de la Feria de Abril: para empezar 
nos pone acento andaluz, -a pesar de que es na
cida y criada en un pueblito abulense-, y luego 
nos cuenta que se nos va a cantar roderas a 
una caseta a la que les han invitado el jefe de su 
marido y en la que se puede encontrar a canti
dad de gente famosa, de esa que gana dinero 
cuando cambia de novio. Y para colmo, delan
te también de nuestras narices y de las de la 
estatua de Don José Zorrilla, que no anda le
jos, nos cuenta que los castellanos somos muy 
secos y no tenemos gracia; que las sevillanas 
son una danza profunda y rica en comparación 
con las horrendas jotas y que los sevillanos y se
villanas son más esbeltos que nosotros... ¡Arrea 
que decía mi abuela! 

II 
El suele ir pegado a unas gafas de sol de di

seño aunque sea invierno a las siete de la tarde. 
Se sienta en una terrazita con un vermouth in
terminable y saca la caña de pescar conversa
ción. Se levanta para saludamos como si hace 
siglos no nos viéramos y nos invita a sentar
nos entre él y su maletín de ejecutivo, en el 
que abundan más clinex que documentos. Su 
móvil suena cada tres minutos con la musi-
quilla del séptimo de caballería adulterando 
nuestra conversación. Nos habla de lo estre-
sado que vive y de lo que viaja a Madrid. Dice 
que no tiene vida familiar pero su rostro irradia 
una felicidad insultante. Como es experto en 
todo, también lo es en gastronomía y nos em
pieza a hablar de marcas de caldos de la Rioja 
que, según él, por lo visto enólogo de naci
miento, son muy superiores a los de Ribera 
del Duero. Él, que es misericordioso, tiene el 
detalle de salvar, al menos, al Vega Sicilia, pe
ro, por supuesto, conoce algún Rioja que no 
tiene nada que envidiarle. Ni que decir tiene, 

que los blancos y los rosados de la tierra son 
considerados por su eminencia como herma
nos pobres del peor de lo de allí arriba. 

Tras la lección magistral de enología, pasa
mos a las viandas. Por lo visto aquí no hay nin
gún restaurante como en Madrid, ni se come co
mo en el norte. La gente, claro está, es mejor, 
más guay, porque aquí no hay nada, de nada... 

Cuando uno habla con estas personas, que 
ha menudo son nuestros vecinos de toda la vi
da, criados aquí, no sabes si ponerte triste o 
sentir vergüenza. Triste por ver como la igno
rancia va ganando terreno en lo más íntimo de 
nosotros y nos va haciendo seres desarraiga
dos de allí donde nacemos. Vergüenza por ver 
lo poco que nos queremos y lo poco que nos 
importamos. Convertidos en quyotillos de tres 
al cuarto, sumidos en nuestro egoísmo y en 
nuestras frustraciones vitales, nuestra sensi
bilidad histórica se asemeja a la de un elefante 
marino frente a un cuadro de Rafael. Es la emi
gración de las almas, tan mala o peor que la 
otra emigración que nos castiga. Es la emigra
ción sin regreso de la memoria de la tierra. 
Como dice nuestro director Castilla es lo nues
tro, ustedes dirán. Y yo añado: ¡pero díganlo 
con sentido, coño! 

PINTURAS DECORACION P O L O 
GOTELET - ARPILLERA - RALLADOS 
T E M P L E LISO, PICADOS Y BAÑADOS 
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nergía eólica: la fuerza del viento 

Flaviano Casas 
Master Medio Ambiente 

1 desarrollo productivo y consu-

E mista a ultranza ha desembocado 
en el uso generalizado de la ener
gía; y dentro de las posibilidades 
del uso racional de las fuentes ener

géticas, debemos destacar la Solar y la Eólica. 
España está en condiciones de ofrecer 

enormes posibilidades. Lo mismo, los vastos 
territorios de Castilla y León; pero dentro de 
"un marco Regulatorio" que ordene y ponga 
freno a la fiebre "molinera" que se entiende por 
algunas zonas, concretamente por la encanta
dora Montaña Palentina. 

Hay que fijar objetivos concretos que, en to
do caso, excluyan las agresiones ambientales 
y paisajísticas. Asimismo, se debe acabar con la 
política de subvenciones a las Centrales 
Nucleares y de combustibles fósiles, para im
pulsar las energías limpias. Por otro lado, las 
Compañías Eléctricas deberán aceptar y apos
tar por este tipo de energía, y los Gobiernos no 
podrán mantener por más tiempo los obstácu
los que impiden el acceso y promoción de la 
energía eólica. 

Castilla y León, debido a las condiciones na
turales de su territorio, posee excelentes cua
lidades para desarrollar la fuerza del viento. 
Por ello, no debemos pasar por alto el Informe 
Internacional que obra en poder de Greenpeace, 
la Asociación Europea de la Energía Eólica, y el 

'A' 

Foro para la Energía y el Desarrollo. Dicho 
Informe presume la creación de 250.000 em
pleos en Europa, reduciendo las emisiones de 
CO^ en el mundo, en más de 10.000 millones 
de toneladas. 

Vemos, por tanto, como se plasma la capa
cidad de ahorro y el abanico de eficiencias en 
todo el ámbito de las energías renovables, en 
este caso la eólica. Consecuentemente, no se 
puede ya obstaculizar el acceso imparable de 
la fuerza del viento: fuente de energía impres
cindible, fácil de manejar, de gran potencial, y 
capaz de alcanzar en el plazo de veinte años un 
segmento de producción equivalente al 10% de 
la electricidad mundial, según revela el Informe 
"Viento, Fuerza 10". 

Por tanto, la energía eólica es una buena 
fuente energética, pero debidamente regulada; 
ya que Castilla y León aporta enormes recur
sos energéticos a España, concretamente al 
País Vasco, y no recibe nada a cambio. Nuestro 
territorio es ya un bosque de gigantescas to-
rretas eléctricas, de campos magnéticos, de 

centrales nucleares, de "molinos" cólicos, de 
escombreras a cielo abierto, de grandes chi
meneas "térmicas" que precipitan lluvia ácida 
por doquier. De proyectos de Plantas de 
Cogeneración: aceites usados, ruedas, cardos, 
p^ja, purines de grar\ja, vinazas de alcoholeras, 
y otros desechos nada saludables que se ba
rruntan quemar en cementeras, incineradoras, 
etc., con capacidad reconocida para la disper
sión de dioxinas. 

Nuestros ríos son retenidos en continua su
cesión de presas, enterrando los fértiles valles 
y las más variadas formas de desarrollo multi-
facético. Mientras tanto, la capacidad energética 
de nuestra región y todo su potencial, se des
plaza a otras regiones, arrastrando a su vez la 
fuerza de trabajo y el capital intelectual. 

¿Qué principios ordenan y regulan los recur
sos naturales, los recursos energéticos, la jus
ta distribución de la riqueza, en una histórica, 
rica y vasta región como la nuestra, agotada en 
sí misma, convertida ya en desierto humano, 
con la única oportunidad para los jóvenes de 
abandonar la tierra de sus antepasados? Es jus
to pensar en los peligros que amenazan la Tierra, 
y a la propia Humanidad, debido a los gases con
taminantes del petróleo y otros combustibles 
fósiles. Las catástrofes marinas, como la pro
ducida por el Erika, y todas las mareas negras 
habidas y por haber en lo océanos, ocasionadas 
por barcos-chatarra con "bandera de conve
niencia", cuyas consecuencias todos conoce
mos (incluida la del cambio climático), nos obli
gan a ser solidarios, pero no tontos. Y, aunque 
apostamos por la energía limpia que preserve 
este tipo de desastres, debemos ser conscien
tes y responder comprometidamente a ese ca
pitalismo, cuyos mayores enemigos son la pro
pia avaricia y los salvajes métodos que emplea 
para conseguir sus fines lucrativos. 

Para cambiar las formas de energía, haga
mos patente nuestra energía anímica, personal 
y colectiva. Este es el mejor legado que pode
mos dejar, enarbolando la férrea voluntad de 
lucha por defender la Naturaleza y la Vida 
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Responsable del Museo I O B A 

1 Museo de Oftalmología Dr. 

E Saracíbar ubicado en el Instituto 
Universitario de Oftalmobiología 
Aplicada (IOBA) de la Universidad 
de Valladolid ha organizado esta 

muestra que recoge la evolución de esta prác
tica quirúrgica desde las primeras referencias 
históricas hasta la actualidad. La exposición 
que reúne fondos del Museo Saracíbar, del 
Museo Cusí de Farmacia y diversas aportacio
nes particulares, se expuso por primera vez el 
pasado mes de Octubre en el Congreso de la 
Sociedad Española de Oftalmología en Madrid. 
Esta exposición ha podido ser visitado en 

M 1*4 

í 

Valladolid en la sala de exposiciones de la Casa 
Revilla de la Fundación Municipal de Cultura. 
Posteriormente viajará a varios municipios de 
la provincia: Medina del Campo, Iscar, VillaJón 
de Campos y Olmedo, siendo incluida en el pro
grama de exposiciones de la Diputación de 
Valladolid. 

L a opacidad del cristalino es más conocida 
con el nombre de "catarata". Esta afección 
ocular que puede llegar a ocasionar la ceguera, 
aparece generalmente a partir de una cierta 
edad, siendo la operación de cataratas la in
tervención ocular más frecuente de cuantas 
se realizan en Oftalmología. Por su interés pa
ra un sector amplio de la población se ha que
rido potenciar el carácter didáctico de la ex
posición añadiendo varios paneles explicati
vos relativos al funcionamiento del ojo, la fun
ción del cristalino así como una descripción 
de la facoemulsificación mediante ultrasoni
dos, procedimiento operatorio que en la ac
tualidad ofrece un alto grado de eficacia y se
guridad para el paciente. 

L a catarata es un padecimiento bien co
nocido en la antigüedad aunque los escasos 

conocimientos de la anatomía y fisiología del 
ojo hicieron pensar durante siglos que se tra
taba de una especie de tela o humor que cu
bría el ojo e impedía el paso de la luz. El pro
cedimiento empleado para eliminar la catara
ta y recuperar la visión recibía el nombre de 
"depresión" o"reclinación"y consistía en em
pujar el cristalino hacia el interior del ojo por 
medio de una agiya. Las primeras referencias 
escritas se atribuyen a papiros egipcios, así 
mismo, ciertos art ículos del Código de 
Hammurabi (1750-1780 a.C.) parecen referirse 
a esta práctica quirúrgica, aunque el texto más 
antiguo que con seguridad describe una ope
ración de cataratas pertenece a un libro de 
medicina indú cuya fecha se sitúa en tomo al 
siglo VIII a.C. En el mundo occidental la pri
mera descripción es recogida por el enciclo
pedista latino Aulio Comelio Celso en su libro 
"De re médica" en el año 30 d.C. 

Los temas oftalmológicos fueron desarro
llados por los autores islámicos al asimilar y 
enriquecer la tradición clásica con aportacio
nes de la tradición oriental. Destaca entre ellos 
Abulcasis, nacido en Medina Azahara en el año 
936, autor de una enciclopedia médica en trein
ta libros cuya influencia superó los siglos de la 
Edad Media En el último de ellos, dedicado a te
mas quirúrgicos, se incluye la cirugía de la ca
tarata. Los oculistas hispanos, frecuentemen
te judíos conocedores de la tradición árabe, al
canzaron un gran prestigio al servicio de los re
yes cristianos. 
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E n el Renacimiento aunque existe un ma
yor conocimiento sobre la anatomía del ojo, 
la práctica de la cirugía se separa de la medi
cina y se convierte en un oficio ejercido por 
empíricos o artesanos médicos. La cirugía de 
la catarata era considerada demasiado arries
gada por médicos y cirujanos por lo que estas 
intervenciones eran llevadas a cabo por espe
cialistas itinerantes, sin ninguna formación 
médica a los que se conoce con el nombre de 
"batidores de cataratas". 

Aunque en el siglo XVIII se crean los pri
meros Colegios de Cirugía, esta intervención 
continua en su mayor parte en manos de espe
cialistas ambulantes con alguna o ninguna for
mación científica. En 1749 Jacques Daviel rea
liza la primera extracción de la catarata, esta
bleciendo un procedimiento y un instrumental 
específico para este fin. El éxito de su trabajo le 
llevo a recorrer muchos países europeos. Por or
den de Femando VI visitará España para ense
ñar esta técnica a los cirujanos españoles. 

A lo largo del siglo XIX se perfecciona la 
extracción extracapsular de la catarata pro
puesta por J. Daviel. Básicamente consistía en 
abrir una vía de acceso al interior del ojo y abrir 
la cápsula que envolvía el cristalino para ex
traer las masas opacas de su interior. En la se
gunda mitad del siglo la introducción de la an
tisepsia y el empleo de la anestesia local con 
cocaína contribuyeron a mejorar los resulta
dos de esta intervención. 

E n 1917 Ignacio Barraquer presenta una 
nueva técnica de extracción intracapsular, es 

decir, la extracción total del cristalino incluida 
la cápsula, mediante el empleo del generador 
de vacío y la cánula ventosa inventados por él. 
Los siguientes avances aplicados a la extrac
ción intracapsular fueron el empleo de la enzi
ma alfaquimotripsina por Joaquín Barraquer en 
1957 y la crioextracción en los años 60. 

L a facoemulsificación es el último paso en 
la evolución de esta práctica quirúrgica y su
pone la vuelta a un procedimiento de extrac
ción extracapsular de la catarata. 

E l museo de Oftalmología 
Dr. Saracíbar 

E i museo reúne libros, tratados, instru
mentos y aparatos relacionados con la prác
tica de la Oftalmología mayoritariamente em
pleados a finales del siglo XIX y principios del 
XX. Creado en 1995 lleva el nombre de José 
María Saracíbar que donó una gran parte de 
los fondos del museo. Posteriormente se han 
incorporado nuevas aportaciones de institu
ciones y particulares. A la familia Saracíbar 
pertenecieron tres generaciones de oftalmó
logos que ejercieron en Valladolid esta espe
cialidad médica, Cipriano Alonso Díaz, abue
lo materno de José María Saracíbar, fue l i 

cenciado en Medicina por la Universidad de 
Valladolid en 1871. Luís de Saracíbar se l i 
cenció en esta ciudad en 1898. Sus hijos, Luís, 
licenciado en medicina en 1928 y José María 
Saracíbar en 1933. A los fondos del Museo se 
unen recuerdos personales de una vida dedi
cada a la Oftalmología. 

Cipriano Alonso Díaz. Abuelo del Dr. Saracíbar 
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E l libro de la vida: otra lectura 

Carlos Bustamante 

rancis Collins, director del proyec-

F to público sobre el genoma en 
EE.UU., y Craig Venter, presidente 
de la empresa privada Celera 
Genomics, han presentado en con

ferencias de prensa simultáneas en París, Tokio, 
Washington, Berlín y Londres el alcance actual de 
sus estudios en lo que llaman el "libro de la vida". 

Aunque reconocen un largo camino por re
correr en lo que vaticinan revolución de la 
biomedicina en el siglo XXI, hacen afirma
ciones realmente impresionantes. Basado en 
ellas, el ministro francés de Investigación 
Schwartzenberg dijo que "la publicación de la 
secuencia del genoma, era un mcü día para los 
racistas y xenófobos, ya que rebela que todos 
los humanos somos idénticos en un 99,9 %". 
Mal día, digo yo, para Arzalluz y sus corifeos; 
más les valiera deshacerse de sus D.N.I. vas
cos, antes de que si se confirman, como parece, 
tales estudios, hagan aún más el ridículo de lo 
que en la actualidad lo están haciendo. 

A pesar de que según Collins su borrador es 
sólo el f inal del principio, Venter se expresó 
con claridad cuando afirmó, rotundo, que "una 
de las lecciones más importantes aprendidas 
durante estos últimos meses ha sido la de que el 
entorno es tan importante como nuestro có
digo genético en la aparición de enfermeda
des". Otra idea condenada a un destierro defi
nitivo, afirma también Venter, es que no existen 

genes buenos y genes malos sino genes inter-
conectados a diversos niveles y en diferentes 
estados de sensibilidad a posibles perturbacio
nes. "La noción de que un gen equivale a una 
enfermedad, ha saltado por la ventana". 

Sin que puedan sacarse conclusiones defini
tivas y apoyado únicamente en lo manifestado 
por los científicos citados, aventuro lo que tal 
vez sean sólo meras cor\jeturas y que, tras pos
teriores estudios, pueden venirse ab^jo como un 
castillo de naipes. En tanto esto no suceda, ¿no se
rá, digo, un error la disculpa de que hay quien 
lleva en los genes la tendencia, al alcoholismo, 
la homosexualidad...? Si fuera cierto que en un 
99, 9% todos somos idénticos, ¿por qué unos sí 
pertenecen y otros no a los "colectivos " dichos? 
¿No será, me vuelvo a preguntar, que es el en
torno, en tantas ocasiones no encontrado sino 
buscado en un estilo de vida ("no te prives de na
da" o vicio desenfrenado), el que, por lo general, 
hace caer en las referidas enfermedades...1 

¿Hasta qué punto serían entonces admisi
bles, y no ya desde el aspecto sólo moral sino 

también genético, las exigencias y pretendidos 
derechos, por ejemplo, de los matrimonios "con
tra natura"? A la vista del reciente descubri
miento, me permito exponer como duda razo
nable esta nueva lectura de un libro que, en 
período de gestación, se presenta en verdad 
apasionante. 

Si tan parecidos somos, incluso al ratón, al 
gusano o a la mosca del vinagre -en algunos ca
sos, dicen, con diferencias de muy pocos ge
nes-, ¡vaya mazazo para la soberbia superioridad 
humana de los que se creen casi dioses!; y ¡qué 
decepción para los que desprecian a sus seme
jantes (nunca mejor dicho) por su origen, el co
lor de la piel o el Rh de su sangre...! ¡Qué moti
vo tan contundente y a la vez científico, para 
que cuantos niegan la existencia de otra Vida, 
reconsideren con una nueva lectura lo que afir
man dice este "libro"! 

Si tan parecidos somos, insisto, a otros ani
males, incluso a los más viles, buen momento, 
creo yo, para pensar que el homo sapiens lo es. 

porque Alguien Superior le infundió algo que 
realmente marca las diferencias. Buen mo
mento, también, para que cuantos se dicen ate
os, se planteen seriamente que ese Alguien 
Superior existe; y por Él, lo que marca las di
ferencias. Con una lógica aplastante para el cre
yente, que no necesitaba más argumentos y que 
sin embargo ahora tiene, ese elemento no es 
otro sino el alma: "soplo divino", que Dios in-

Fotos Rafael Álvarez Cacho 
fundió en el hombre y le concede el privilegio, 
único, de acceder con ella a la Vida para la que 
fue creado. Alma con la que junto a su cuerpo 
configuran al ser humano: imagen y semejan
za de su Creador. 

Es una gozada atisbar, con fundados indi
cios apoyados, además, en la ciencia, que nues
tro fin último no es el de la pobre mosca del vi
nagre, del ratón, del gusano, del chimpancé...; 
tampoco el de las vacas locas, que acaban, ¡pa
ra siempre!, su andadura, hechas cenizas en 
el homo de las cementeras o en el más huma
no de las plantas incineradoras. Es una gozada 
atisbar, con fundados indicios apoyados, ade
más, en la ciencia, que, aun incinerados o en
terrados, igual que ellas, somos y seremos di
ferentes; con el mismo cuerpo, mas en un nue
vo Edén, al que tendremos acceso si hicimos 
buen uso de nuestra "libertad". Motivo de otra 
nueva lectura, por ser como es la del hombre, 
y que ni por lo más remoto la tienen similar las 
moscas y demás bichos. Lugar que será nues
tra morada definitiva si usamos bien de tan 
extraordinario don; ojalá que el ¡para siempre! 
no sea en otro distinto de este Edén. Pues 
manque nos pese, los creyentes tenemos muy 
claro (porque lo dijo repetidas veces en el 
Evangelio el propio Cristo) que el Infierno des
de luego existe. Si fuera de los que lo ponen 
en duda y creen a los que tergiversaron las pa
labras del Papa, por si acaso..., yo, me atar ía 
los machos. 

Pasada esta vida -único tiempo de merecer -
, las reclamaciones..., como "de coña" dicen 
los militares, \al maestro armerol 
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E l último grito: 
Francisco Pérez Garzón Los pueblos en Internet 

e desistido ya de con-

H tar el número de artí
culos que en diversos 
medios plantean el 
abandono de los pue

blos y sus causas. El caso es que 
todo sigue igual. Y, aunque la cosa 
es clamorosa, sólo de vez en cuan
do se percibe algún atisbo de solu
ción que nos habla de la puesta en 
marcha de tal o cual proyecto que, 
por fin, acabará o al menos palia-

curiosidad esperanzada en el me
jor de los casos y, las más de las 
veces, con una fuerte carga de es
cepticismo. 

Por contra, a mi modesto pare
cer, son dignos de encomio los des
velos de esas personas -pocas des
graciadamente, porque si fueran 
muchas otro gallo cantaría- que, 
como quijotes, vienen luchando 
denodadamente contra los moli
nos de viento de la soledad y la in-

Senador, ponen en evidencia sus 
propias contradicciones, echando 
por tierra estos proyectos. 

Y me viene ahora a la cabeza en 
relación con lo que acabo de de
cir, los duros comentarios vertidos 
por un lugareño en uno de esos pe
riódicos locales en el que, invita
do a colaborar, mostraba su es
cepticismo en una carta abierta di
rigida al director en la que, entre 
otras cosas, se preguntaba: ¿En 

Por eso uno viene observando 
con cierto regocijo algo inimagi
nable todavía no hace mucho: por 
iniciativa de las instituciones en 
algunos casos, y en otras, a título 
particular, vienen apareciendo nu
merosas páginas web en la pantalla 
del ordenador en las que se detalla 
con cierta minuciosidad la histo
ria, la situación y los atractivos de 
estos pueblos, añadiendo, incluso, 
fotografías y mapas. 

rá la actual tendencia negativa. 
Pero sólo se trata de espejismos 
porque la realidad es muy otra. 

A pesar de todo, continúa la in
sistencia de quienes, inaccesibles 
al desaliento, persistimos en ello 
con contumacia, arrogándonos 
acaso una actitud que compete ex
clusivamente a los moradores de 
los pueblos afectados, con el con
vencimiento de que éstos, pocos y 
viejos, ya no luchan y, sin fuerzas 
ni ganas para hacerlo, se limitan a 
contemplar estas inquietudes con 

comprensión, en una labor calla
da y silenciosa, afanándose en bus
car y sacar a la luz los símbolos ca
si perdidos de la identidad de su 
pueblo mediante la recuperación 
de su historia, las viejas tradicio
nes, o estimulando iniciativas tu
rísticas o pequeños negocios. Y se 
sirven para ello, por ejemplo, de la 
edición de un modesto periódico 
o revista local a veces sacado a la 
luz en medio de los ácidos comen
tarios de quienes sintiéndose se
guidores fervorosos de Julio 

realidad interesa ya a alguien 
del pueblo, y más a las nuevas 
generaciones, alguien o algo 
de lo que hubo, de quien estu
vo, o de lo que hizo...? Un Afa 
rotundo era la contestación que se 
daba a sí mismo, para terminar su 
perorata, mostrando su agradeci
miento al mentor de la publicación, 
por el trabajo y el esfuerzo reali
zado para que todo "este peque
ño mundo" que es un pueblo, 
tarde un poco más en venirse 
abajo. 

Es cierto que la cosa tiene un 
punto de surrealista porque ima
gínense ustedes la cara del señor 
Nemesio cuando le digan que su 
pueblo ya sale en Internet. Pero lo 
de menos es que esta información 
tenga el carácter selectivo que le 
da el medio utilizado; de lo que se 
trata precisamente es de servirse 
de lo más moderno, de llegar a 
donde no se llega por otros me
dios, el último grito, para que los 
pueblos no queden reducidos a 
eso: meras imágenes virtuales. 

OBRA ORIGINAL 
• ENMARCACION DE CUADROS • 

| ¿ fe- Oleos - Acuarelas - Grabados - Plumillas 
Retratos de encargo - Réjalo de Empresa 
Todo tipo de encargos. 

ESTUDIO - TIENDA 
Tfno.( 983 ) 39 81 32 
Angust ias , 9 

47003 - VALLADOLID 

temas originales de, VaMolid, su promeia y toda Castilla uJCeón 
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A l g o m á s de u n mes queda p a r a e l f i n a l de l a L i g a 2000-

2001, y el Rea l V a l l a d o l i d se encuentra en la peor s i t u a c i ó n 

desde hace a ñ o s . Siendo 

CaminO de Seglinda honestos , y aunque con 

• I B I I " ^ ^ ^ " ^ ^ ^ — ^ ^ ^ • • " , I , " " , I I I ^ " " I I , ™ B I I , I B I B B B I " I B ^ ^ " e l c o r a z ó n e spe remos 

o t r a cosa, l a v e r d a d es 

que e l P u c e l a t i e n e u n 

p ie en Segunda D i v i s i ó n . 

¡ V e r e m o s c o m o a c a b a 

t o d o ! 
A falta de cinco jomadas para el 

final de la temporada futbolís
tica, el Real Valladolid se en
cuentra en la cuerda floja; es 

decir, con 36 puntos, a 3 del temido descen
so. Aunque en las últimas jomadas, la imagen 
del equipo vallisoletano ha mejorado un po
co, ha seguido cosechando derrota tras de
rrota, consiguiendo únicamente 4 puntos fru
to de una victoria frente al Real Oviedo, que 
también se encuentra en la lucha por eludir 
el descenso, y un empate frente al Málaga. La 
inoperancia e ineficacia de los delanteros va
llisoletanos, y los paupérrimos resultados ob
tenidos a domicilio, han marcado toda esta 
temporada (no hay más que fyarse en la pobre 
estadística goleadora que presenta el Real 
Valladolid, que únicamente ha sido capaz de 
obtener 35 goles en toda la temporada). 
Intentar que esto cambie en el siempre com
plicado final de Liga, cuando todos los equipos 
necesitan con urgencia los puntos en juego, 
es prácticamente misión imposible. 

Pero todo esto no es nuevo ni sorprendente. 
Cualquiera que este año haya tenido el sufi
ciente valor para acudir al Nuevo Estadio 
Zorrilla más de dos encuentros consecutivos, 
ha llegado a la triste conclusión de que el Real 
Valladolid, con las justas, da la talla para estar 
en Primera División. Si a todo esto se suma la 
crisis económica y de dirección en que se han 
visto involucrados los blanquivioletas (digan 
lo que digan, es normal que influya) demasiado 
tranquilos estamos. Ahora no nos queda más 
que apoyar a nuestro equipo hasta el final, y 
cuando este llegue, afrontar las consecuencias. 
¡Cómo han cambiado las cosas desde que el Sr. 
Lewin llegó a la presidencia del Real Valladolid! 
Mucho proyecto de futuro, mucha UEFA, mu
cho acompañante de postín al palco....y todo 
para terminar dejando al equipo al borde del 

abismo. Pero no nos debemos llevar a engaño. 
La culpa no la tiene únicamente el Sr. Lewin. En 
esta gran crisis hay muchos culpables, empe
zando por nosotros mismos, los propios valli
soletanos, que durante muchos años no nos 
hemos preocupado de quién llevaba las rien
das del Real Valladolid, y claro, ¡así nos ha ido! 
Hay algo que en esta Tribuna, hemos dicho más 
de una vez, y que ahora conviene recordar ¿qué 
le puede importar a un madrileño o a un mur
ciano el Real Valladolid? Nada. Al señor Lewin, 
le pese a quien le pese, no le une nada a 
Valladolid; con su puro y su moreno venía los 
domingos al fútbol y ....¡si te he visto no me 
acuerdo! Y qué podemos decir del resto de ac
cionistas mayoritarios. El señor Ricardo 
Gallego no ha pisado por el Nuevo Zorrilla ni 
un solo día, ni las hermanas Saralegui...¿Qué 
pueden sentir, además de indiferencia, por el 
equipo blanquivioleta? Así, claro está, lo mis
mo da hablar de UEFA que de descenso. 
Sinceramente lo mejor que pueden hacer por 
este equipo y por esta ciudad es vender sus 
acciones y desaparecer (aunque más de lo que 

Paloma N . Aguilar 

lo han estado hasta ahora....). El problema se 
plantea a la hora de la compra ¿Seremos capa
ces los vallisoletanos de luchar por lo nuestro, 
o volveremos a dejar nuestro futuro deportivo 
en manos de extraños? ¿Seremos capaces por 
una vez de hacemos respetar y sabremos de
fender nuestros colores, o dejaremos que otros 
lo manejen a su antojo? 

Si después de lo ocurrido tras la era de los 
hermanos Fernández, y el breve reinado de 
Lewin, los vallisoletanos no somos capaces de 
apoyar y movilizarnos para que el Real 
Valladolid vuelva a estar en manos de gente de 
nuestra tierra, no nos quedará más que aplicar 
un sabio refrán castellano: "cada uno tiene lo 
que se merece" 

Deportes 
F m - B A I . 1 . 

CERRADA, 7 
Tel. y Fax (983) 26 29 03 

47010 Valladolid 
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A M O R 

Me parece sentir 
el temblor de tu cuerpo entre mis manos 
y siento revivir 
tantos gozos profanos 
y soy el más feliz de los humanos. 

Te siento a ti, mimosa 
colaborar activa en mis afanes 
sabiéndote dichosa 
haciendo que tus planes 
sean puente de unión a mis desmanes 

¡Que gran felicidad! 
¡Unidos alcanzar la ansiada cima 
sabiendo que es verdad 
que estamos por encima 
del amor sospechado en esta rima! 

Sabemos que es amor. 
No puede describirse por profundo. 
Resulta un grave error 
frecuente en este mundo 
olvidar que el amor es tan rotundo. 

José Marta Quemada 

M A N T E R Í A 

Puede que sea mi instinto 
más me siento renacer 
cuándo sin saber que hacer 
penetro en este recinto. 

A lo mejor es Tomás, 
o puede que su miyer 
es difícil entender 
si te gusta lo demás. 

No sé que debo escoger, 
su café o el vino tinto, 
pues aun siendo tan distintos 
ambos producen placer. 

Dame otro vino, Tomás 
y ya veremos después 
si preñero el que me das 
que el de antes o al revés. 

Yo vengo a tomar mi vino 
y estoy aquí tan a gusto 
porque para hacerlo busco 
tener siempre un buen vecino. 

En fin, lo dicen las voces 
yo te recomendaría 
el venir a Mantería 
si es que aún no lo conoces. 

José María Quemada 

"A F E L I P E D E L A R O S A " 

Deshace 
la vieja aldea 
sus adobes 
de meseta, 
entre las lanas de carros 
y ruedas 
que ya no ruedan. 
La vieja estampa 
del toro 
se recorta 
en la silueta 
del horizonte. 
Todo es cielo 
y todo es tierra 
y la cigüeña, 
que anida en el campanario, 
es un vivo capitel 
del románico 
que vuela. 
Son los pueblos 
de León 
y Castilla, 
las villas 
de paramera, 
donde viven los hidalgos 
sus orgullos, 
sus quimeras 
de otrora imperios 
y reinos, 
secanos de dura siembra 
que incrustan 
en grabados, 
en los rostros 
que reflejan 
la sed de justicia 
y tierra, 
por la obra del artista. 
De la Rosa 
es una línea, 
un surco más 

de los que abarcan Castilla 

Juan Antonio Marrero 

A UNA NOVIA 
E N S U DESPEDIDA D E SOLTERA 

Tienes ansias de casada 
porque aún estás entera, 
más verás lo que es dentera 
cuando permitas la entrada. 

Te sentirás muy frustrada. 
Todo será cual mentira, 
si después del tira-tira 
resulta ser nada-nada. 

No te muestres abrumada: 
comenzará la alegría, 
casi siempre al otro día 
a la segunda bolada. 

Y no serás fracasada 
si la función se resiste 
Insiste, mi amor, insiste. 
¡No la dejes aplazada! 

Más si con todo no hay nada 
lo mejor es un amigo. 
Ya sabes. Cuenta conmigo, 
que acudiré a tu llamada 

José Marta Quemada 
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Silencio. Hizose un silencio entero 
en los múltiples cosos terrenales 
parando al mismo tiempo el timbalero 
que el grito de clarines ancestrales. 

Silencio. Un silencio verdadero 
acallo en la dehesa a los erales 
y también el mugido pendenciero 
de quienes ya no acatan mayorales. 

Silencio de adiós y despedida. 
Un silencio terrible y duradero 
que a todos nos afecta en gran medida. 

Mas allá, por los celestes alberos 
el silencio se quiebra en bienvenida 
y ovación clamorosa a Luis Molero. 

José Marta Quemada 

A L DR. PÉREZ DOMÍNGUEZ 
No son tiempos de nobles ideales 
los que viven hoy en Medicina 
pues recibimos todos desde encima 
agresiones que a veces son letales. 

Cambiar quieren las mentes liberales 
en máquinas, de ritmo prefyado. 
Ver al enfermo a tiempo calculado 
ajenos a virtudes ancestrales. 

Gozar de tu amistad, oh Eleuterio, 
sordos a los rugidos de manadas 
de lobos cultivando el improperio, 
es una de las perlas encontradas 
que nos brinda la vida en su misterio, 
son un premio, un don, nunca compradas. 

Son la esperanza de ver todavía 
surgir tras la noche un nuevo día. 

José Marta Quemada 

P A N T I N 
Hasta aquí has llegado. Te felicito. 
Subiendo por ateyos empinados 
con árboles y heléchos a sus lados 
telón frondoso de verdor ahito. 

Si la fatiga te deja un instante 
contemplar el hermoso panorama 
tus ojos podrán ver toda la gama 
de un rico cromatismo fulgurante: 
montes, casas, roca y mar abierta 
están ahí formando una amalgama 
difícil, que anonada, pero cierta. 

Envuelve con su luz, todo lo hermana 
desde el cielo, en permanente alerta, 
el rey Sol con fulgor de porcelana 

Halase el lugar que la paz propicia 
Estar en Pantin es pura delicia 

José Marta Quemada 
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Cita con la moda en Castilla y León 
Ma Angustias Dópido 

^ ^ / ^ ayo: Es el momento 
de abrir las puertas 
del armario, recopi

lar todo lo que tenemos de tem
poradas anteriores y hacer una se
lección para preparar el equipo 
del verano que tenemos ya muy 
próximo. 

Seguro que encontramos al
gunas prendas del año anterior 
que todavía nos podremos poner 
éste y otras que posiblemente, con 
un pequeño cambio, queden adap
tadas a la nueva temporada; por 
ejemplo, las camisetas que eran 
sueltas y a la c^ja, darán un buen 
cambio escotándolas -ya que el 
escote es lo último- y cogiendo 
unas pinzas y un poco en los cos
tados para que nos dé una silueta 
muy actual y femenina, un toque 
de algunas aplicaciones de flores, 
o, si eres más creativa, pintándo
le algún motivo de colores ale
gres, estarás a la última. 

Ese pantalón vaquero recto 
que ya has usado bastante, dará un 
buen cambio si le abres unos cen
tímetros en el b^jo y pones unos 
dibiyos, pintados o con bisutería 
y con las formas que a ti te gusten. 

También será buen momento 
para desalojar un poco el armario 
y deshacemos de esas prendas que 
ya no nos ponemos y que nos es
tán ocupando un espacio que po
demos destinar a las nuevas ad
quisiciones. 

N o nos tenemos que dejar lle
var de las tendencias de tempo
rada (aunque hay muchas posibi
lidades para todos los estilos) si
no miramos en el espejo muy de
tenidamente y analizar bien lo que 
nos favorece o lo que simplemen
te nos guste por estar de moda. 

C a m b i o d e a r m a r i o 

pero no te olvides de comprobar 
que las prendas sean combinables 
unas con otras; para ello, con 
tiempo, vete mirando en el espejo 
como digo, y siendo muy sincera 
contigo misma. Haz una selección 
valiente sin dejarte llevar de esa 
prenda que te gusta mucho pero 
que no te queda bien ni combina 

con las otras que tienes. 

E n cuanto a las tendencias, 
como ya estamos en Mayo, tienes 
cantidad de revistas ya en la calle, 
pero, por si andas un poco despis
tada, ahí van algunas de ellas: La 
que más destaca es la silueta, que 
viene muy femenina y con mucho 

color. Abundan las rayas, los luna
res, las flores y las combinaciones 
de unos con otros, sin olvidamos 
de los estampados, que están de 
súper moda en todos los tamaños 
y formas y que, con la luz de la pri
mavera, y después el verano, dan 
mucho color a la vista e influencia 
positiva en el ánimo. 
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Ramón Sala y Desiderio Zazo 
El arte de 

restaurar pipas 
Texto y fotografía Yasmina Sanz 

\ / ivimos en una época en la que pri
ma el usar y tirar, 'la era del 
Kleenex', donde todo el mundo co

rre por llegar no se sabe dónde, pero antes. Y es 
en este mundo donde encaja el cigarrillo, se 
enciende, se fuma con rapidez y se tira. Fumar 
en pipa es otra cosa, es símbolo de calma, se re
quiere serenidad y reposo. No se considera un 
vicio sino un placer de dioses que posee su 
propio ritual. 

Escritores de la talla de Umberto Eco o 
Ramón Gómez de la Sema han cargado sus pi
pas. Científicos y filósofos como Albert 
Einstein, Kant o Bertrand Russell han usado 
el atacador para aplastar su tabaco en las ca
zoletas. Y pintores como Manet, Dalí o Picasso 
han inmortalizado este objeto en sus cuadros. 

Y es que quien fuma en pipa la aprecia como 
algo muy suyo, le hace un rod^ye como a un 
coche y la degusta como si fuera un buen vino. 
Por eso, la rotura de la pipa supone una gran 
pérdida, pero no irreparable. En España con
tamos con un taller, único, que desde hace 
treinta y ocho años se dedica a la reparación de 
pipas, su labor consiste en dejarlas como nue
vas para poder seguir disfrutándolas. 

Ramón Sala y Desiderio Zazo son los arte
sanos que, con paciencia, dedican su esfuer
zo a restaurar aquellas pipas que por el uso o 
una mala caída, no pueden ejercer su función. 
Miman todos los detalles, saben que cualquier 

pequeño fallo puede empañar el placer de ca
da calada 

Los arreglos más habituales a los que estos 
dos socios se enfrentan están relacionados 
con las tres rótulas de la pipa: el pisadientes, 
que por el uso se erosiona; la espiga, que se 
parte; o la cazoleta, que se raja. En cualquier 
caso, ellos saben cómo solucionarlo, ya sea 
creando una pieza nueva o restaurando la que 
se ha estropeado. 

Pero son muchos los inconvenientes con los 
que se encuentran en su trabajo. Ramón la
menta lo difícil que resulta adquirir buenos ma
teriales. Los pisadientes de marfil han desapa
recido y en España ya es imposible encontrar
los de ebonita, por eso tienen que importarlos 
de Italia. Desiderio, con un pesimismo lógico, 
añade que «las artesanías tienden a desapare
cer. Son muchos los problemas, no sólo la fal
ta de materiales, que ya es importante, sino 
también la inexistencia de jóvenes que quie
ran continuar con la profesión». Un oficio que 
necesita un largo período de aprendizaje, «no 
se aprende en unos meses, son necesarios años 
para su perfeccionamiento». 

Además, ellos, para poder subsistir modes
tamente, no sólo realizan trabajos con las pipas 
sino que el hueso, el nácar o la madera, también 
son torneados en este viejo local, donde se evi
ta que piezas únicas acaben en la basura. 

Saben hacer su trabajo, y lo hacen bien. Son 

muchos días dejándose los ojos en los peque
ños detalles que deben remodelar. Incluso, de
dican su tiempo libre a leer, a ilustrarse en todo 
lo que a arte se refiere, por lo que tienen una 
cultura que más de un erudito quisiera para sí. 

Para la creación de una nueva pipa cuentan 
con un esbozo o pedazo de madera de brezo 
adecuadamente troceado en forma de L y que 
después de un largo período de secado va a 
servir de cazoleta. Que sea el brezo el árbol 
elegido tiene su razón en que es la madera que 
más altas temperaturas soporta, aunque su des
cubrimiento fue casual. Alrededor de 1860, un 
vendedor de pipas que visitó Córcega quiso lle
varse un recuerdo de la tierra natal de 
Napoleón; y así se encuentra con esta made
ra que no pesa apenas consigue sacar el me
jor sabor del tabaco. 

Pero hasta verlo convertido en pipa, el tro
zo ha de pasar por el tomo y ser taüado por 
manos expertas que rematen el proceso. Debe 
tener unas medidas perfectas para encajar de 
forma exacta y carecer de todo tipo de defec
to, ya que de elegir la adecuada depende luego 
su mayor o menor éxito. 

Durante el torneado, realizado con pulso de 
cinyano, se desecha entre el treinta y cinco y 
el cuarenta por ciento de la madera. Cuando ya 
está completada la obra se pasa a quemar su in
terior (el método es su secreto profesional), no 
todas las pipas vienen quemadas, pero estos 
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artesanos saben que si no es así ne
cesitarán un mayor tiempo de roda
je para que su calidad sea máxima 

La dedicación que Ramón y 
Desiderio dan a sus pipas, les hace 
merecedores de los más grandes 
elogios. La Cámara de Comercio 
de Madrid les ha hecho entrega de 
un premio honorífico y todos sus 
clientes, no sólo repiten sino que 
además recomiendan a sus ami
gos el taller. Vienen personas de 
cualquier punto de la Península, e 
incluso, como ocurría antaño, la 
Casa del Tabaco de Valladolid en
viaba pipas para su restauración. 

Un local por el que pasan todo 
tipo de fumadores, desde los que 
poseen las más caras ('Dunhill'), 
hasta los que se inician. Durante 
todo este tiempo han aprendido 
que el verdadero fumador de pipa 
busca las formas sencillas, de cor

tes clásicos. Diferenciándose hom
bres y muyeres, en que las últimas 
prefieren pipas con boquillas más 
largas y de un tamaño inferior. 

Nos recuerdan que «una pipa 
es más personal que una corbata». 
Una vez comprada pasa a formar 
parte de la personalidad del clien
te, sin que sea posible imaginár
selo con la pipa entre los dientes. 

Además, al buen conocedor del 
tema le gusta tener más de una pi
pa porque sabe que el tabaco no 
da el mejor sabor si la pipa todavía 
está caliente. 

Años y años de experiencia, ca
si cuarenta, han convertido a 
Desiderio y a Ramón en dos maes
tros artesanos que disfrutan con 
su trab^yo. Dos profesionales que 
se encargan de posibilitar que se 
mantenga viva la llama que en
ciende la pipa. 

r 

L O S P R I M E R O S V I E R N E S D E M E S e n S U Q U I O S C O 
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N O V E D A D E S L I T E R A R I A S D E A C T U A L I D A D 

Luis 1-andero 
EN I RE LÍNEAS: 
E L C U E N T O O LA VIDA 

Arturo Arango 
E L L I B R O D E LA REALIDAD 

Andreas Hofcle 
EL CONFIDENTE 

Ediciones TUSQUETS 
Lu is Landero 

ENTRE LÍNEAS: 
EL CUENTO O LA VIDA 

Bellísimo libro de reflexión b^jo la origi
nal forma de un coi\junto de ensayos"conta-
dos", como él mismo lo define, o de cuen
tos ensayísticos, unidos por un personaje 
entrañable, de tintes lejanamente autobio
gráficos, que parece surgido de una de sus 
novelas. 

Manuel Pérez Aguado (Manolito para los 
amigos; en el estrado, don Manuel) es profe
sor de literatura, además de lector y escri
tor. La vida de Manuel es bastante común. 
Sin embargo, ahora, en nuestros días, se ha 
convertido en una figura muy peculiar: es 
alguien-que-sabe. 

José María de Sagarra 
José Pía 
Cartas europeas 
Crónicas en El Sol. 1920-1928 

t í Sol 
NOTAS PC ITALIA UNA BOMBA 

EN VALENCIA hombre del momento:] Z 
Mussolini 

11111 

Ediciones DESTINO 
José María de Sagarra 

José Pía 
CARTAS EUROPEAS 

Crónicas en El Sol, 1920-1928 

Las crónicas europeas que Sagarra y Pía 
publicaron en el periódico madrileño El Sol, 
entre 1920 y 1928, conservan todo su inte
rés para los lectores de hoy. La Europa 
convulsa surgida de la Primera Guerra 
Mundial, el auge de los nacionalismos tota
litarios en Rusia, Italia y Alemania, y la desin
tegración de Yugoslavia están presentes de 
algún modo en el panorama político actual. 
Los rasgos más sobresalientes de esas Cartas 
europeas son su estilo, ágil y ameno, y su 
lenguaje vivaz y colorista, alejado de cual
quier forma de afectación o pedantería. 

Ediciones TUSQUETS 
Arturo Arango 

EL LIBRO DE LA REALIDAD 

En la Cuba de los años sesenta, un grupo 
de adolescentes, estudiantes y compañeros de 
instituto se ve inmerso en una secreta aventu
ra que cambiará para siempre la vida de todos 
ellos. Entran a formar parte de una célula 
guerrillera que se entrena física y mentalmen
te para extender la Revolución por América 
Latina, El amor, las relaciones familiares o los 
proyectos e ilusiones personales se verán cruel 
e irremisiblemente trastocados al hilo de las 
diversas y cada vez más peligrosas fases del 
entrenamiento, algunas de las cuales llegan a 
poner en grave peligro sus vidas. 

He aquí, una hermosa y compleja fábula, 
sobre la vulnerabilidad del ser humano. 

Ediciones TUSQUETS 
Andreas Hófele 
EL CONFIDENTE 

Robert Poley, nacido en un pequeño 
pueblo de Inglaterra en el siglo XVI, 
aprende bien pronto qué le distingue de 
los demás: su talento para mentir. No es 
de extrañar, pues, que ingrese en la corte 
de Isabel I , donde se convierte en el 
confidente sin cuyos servicios dejaría de 
funcionar el juego maligno de los pode
rosos. Su participación en la conspira
ción de Babington -el complot que condu
jo a la muerte a María Estuardo, la rival 
de Isabel I en su lucha por el trono- y su 
presencia en el todavía hoy no esclare
cido asesinato del renombrado poeta 
inglés Christopher Marlowe 

y i 
Dibujos de Tassies // Premio Apel-les Mestres 200 i 

^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ 

20° aniversario 

E S E ) 

Ediciones DESTINO 
Texto de Jorge Zentner 

Dibujos de Tássies 
COMEMIEDOS 

La hora de ir a la cama es siempre un momento especial para los niños. En la oscuridad, 
cuando se apagan las luces, muchos temores les asaltan, miles de historias empiezan a tejer
se en su imaginación. Desde esta situación cotidiana surgen un relato y un personaje extraor
dinario... COMEMIEDOS. 

Comemiedos es capaz de acabar con todos los miedos, pero... ¿cómo es?, ¿dónde está?, ¿es 
posible dibiyarlo? 

Dos hermanos son los protagonistas de esie relato que se desarrolla en tomo a dos senti
mientos: el miedo y el amor. 

Una historia para acompañar a los pequeños y que sin duda gustará a los mayores. 
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Fé//x Sánchez Poncela 

Vivencias Fi laté l icas 

D urante los mu
chos años que 
llevo metido en 

este mundo de la filatelia he 
sido testigo de importantes 
cambios en esta afición. 

Un filatelista en los años 
en que yo empecé era una 
persona que se interesaba 
por los sellos de una mane
ra en la que no cabía pen
sarla como negocio, no 
existía la literatura cons

tante que hay ahora y nos 
limitábamos a reunir lo que 
podíamos intercambiar con 
amigos. 

Quizás antes fuera más 
pura y sentida esta afición 
pero no disfrutaba tanto la 
vista como ahora Ahora el 
aficionado tiene alrededor 
suyo todo lo que necesita 
para alimentar su afición: 
variedad de motivos en las 
emisiones, profusión de ma
terial filatélico, catálogos, 
sociedades, etc. 

Como introducción a es
tas vivencias posteriores ca
be recordar que la Filatelia 
siempre ha tenido sus rare

zas, piezas que en algunos 
casos han alcanzado coti
zaciones fabulosas por erro
res de imprenta, de color, 
parejas invertidas, etc. y no 
la creencia de que el sello 
adquiere un valor más alto 
cuanto mayor sea su anti
güedad, ya que de ser así, 
los primero sellos emitidos 
serían los más caros. 

Es difícil prever la reac
ción de esta afición ante los 
años venideros, lo mismo 
en términos de aceptación 
por muchos aficionados 
nuevos como por abando
no de otros por causas eco
nómicas. 

A lo largo de los años de 
vivencia filatélica he podi
do constatar, en más de una 

I .SPAXA 

ocasión, que cuando a una 
persona se le presenta la 
ocasión de poder llegar a 
llamarse filatelista, lo llega a 
conseguir si existe en él una 
motivación que le atrae ha
cia esta afición, pero siem
pre, y esto es importante, 
que esta motivación pase 
por la participación 

Hoy en día esta partici
pación es grande, son mu
chas las personas que si
guen esta afición, con lo que 
el futuro de la filatelia está 
asegurado, si bien es cierto 
que se observan cambios en 
los que intervienen diversos 
factores. 

Como observador llego 
a la conclusión de que hoy 
en día hay más personas 
que sienten la filatelia y por 
tanto más coleccionistas, 
en particular de las emisio
nes de los últimos veinte 
años. 

Siendo un poco observa
dor uno se puede dar cuen
ta de que las personas inte
gradas o interesadas en la 
filatelia, y me refiero a los 
coleccionistas, han visto co
mo en los últimos años las 
emisiones postales se suce
den con poco intervalo de 

MI.». 

tiempo, algo que no sucede 
en muchos países cuyos 
efectos postales son bien 
aceptados por los coleccio
nistas. Teóricamente este 
estado de cosas proporcio
na un ambiente negativo 
que puede ser causante de 
preocupación y apatía en
tre los coleccionistas. 

El mensaje que se pue-

ESPAÑA 

de adivinar viviendo en 
contacto con filatelistas es 
que estos responden cau
tamente y con expecta
ción, ya que lo que real
mente determina el nivel 
por el que se mueve la fila
telia es el uso motivador 
que nos puedan dar hacia 
nuestra afición y no el uso 
que hagamos del ambien
te que nos rodea. Esto qui
zá suene a teoría pero la 
práctica confirma que per
sonas que hace años viví
an la afición con entusias
mo al cambiar las condi
ciones se debilitan y cam
bian de actitud. 

B^jo mi punto de vista 
creo que la Filatelia puede 

tener un buen futuro a po
co que nos preocupemos 
por ella. Pensar en la ju
ventud es pensar en ese fu
turo, ya que son muchos los 
jóvenes que sienten dentro 
de sí esta afición y es por 
ello que toda la ayuda que 
se les ofrezca será positiva 
en la formación de estos fu
turos filatelistas. 

La continuidad del esta
do actual de la Filatelia pa
sa por este futuro, no se de
be esperar si queremos que 
esta afición tenga vida pro
pia muchos años. 

Me he limitado a escribir 
las reflexiones que me pro
voca lo que veo y oigo, y me 
atrevería a decir que tene
mos que aprender a cono
cer todos y cada uno de los 
problemas que tiene la fila
telia actual, seleccionarlos 
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por orden de importancia y 
actuar sobre ellos. Se trata 
de un desafío que debemos 
de aceptar a fin de disipar 
dudas y ver claro lo mucho 
de interesante que tiene es
ta afición 
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Jesús Domínguez Valbuena 

orprende para los profanos que los 
naturales de este municipio no se 
llamen valencianos o doryuaninos, 
pongo por caso, sino "coyantinos", 
cosa que resulta más lógico si ob

servamos que en el escudo de la villa aparece el 
nombre de Coyanza que es como aparece en 
todos los documentos desde el Siglo V, hasta 
que ocho siglos más tarde se decidiera cam
biar su nombre por el actual de Valencia de 
Don Juan, según parece, en homenaje al in
fante Don Juan, sin que hasta la fecha se haya 
aplacado la polémica sobre el nombre de la vi
lla, pues existe en la actualidad un grupo de 
coyantinos que propician un movimiento en 
pro del cambio del nombre.. 

Valencia de Don Juan 
D e antiguo viene el asentamiento en este 

lugar, del que ya existen indicios de su exis
tencia desde época prehistórica para ser lue
go ocupado por vacceos y astures, siendo tam
bién residencia de los romanos, ocupada por 
los suevos, invadida por los musulmanes y has
ta Almanzor tuvo aquí presencia ordenando 
destruir su importante castillo. Pero si algo im
portante ocurrió aquí fue el conocido concilio 
de Coyanza, convocado a mediados del siglo 
XI por Don Femando I y doña Sancha, al que 
asistieron todos los abades, obispos y nobles de 
los reinos de Castilla y de León y que tomaron 
el importante acuerdo de modificar el rito de la 
liturgia, admitiendo el impuesto por el papa 
Gregorio Vil. 

Evidentemente, con esta historia plagada 
de acontecimientos importantes, no le iban a 
faltar a la vieja Coyanza monumentos que vi
sitar y que para el turista improvisado aconse
jaremos empezar por su espectacular castillo, 
símbolo de la ciudad, la parroquia de San Pedro, 

y la iglesia de Nuestra Señora del Castillo Viejo, 
donde se ofrece culto a la patrona de la villa, 
que es cuanto principalmente queda de las do
ce iglesias y dos ermitas que en su día hubo. 

Puede admirarse también su arquitectura 
civil, que sin duda es otro de los atractivos que 
encuentran los muchos asturianos que visitan 
la villa y a la que acuden á pasar sus vacacio
nes, atraídos también por el buen clima. 
Dentro de esta arquitectura, puede citarse el 
conocido como "palacete" en cuyas caballeri
zas se ha instalado una sidrería y en el que so
lía veranear quien suscribe, invitado por la 
abuela Bal tas ara, Sara para los coyantinos. 

Estuvo también Coyanza, comunicada por 
ferrocarril entre los años 1915 y 1969, en los 
que circuló el Tren Económico de Rioseco a 
Palanquinos y que desmantelado éste, aspira 
a ser una ruta verde, para nostálgicos y aficio
nados al senderismo y que cuenta con el apoyo 
de varios ayuntamientos de la zona. 
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